
Былое и Дума
Депутаты Шипулин и Валуев - 
о спортивном прошлом 
и политическом будущем - 22:00 (мск)

Первая чеченская война 
началась с ошибок 
и кончилась позором

Продолжение на  стр. 13   �

^ Четверть века спустя о ней вспоминают люди, руководившие тогда войсками и спецслужбами 
страны. Читайте на  стр. 6 - 7   �

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Мария РЕМИЗОВА

Это уже пятый брак 
юмориста, которого, похоже, 
не сильно смущает разница 
в возрасте с супругой.

Евгений Петросян
все-таки 
женился 
на молодой
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Влад СМЕРТИН

Электронный 
договор 
купли-продажи 
авто обещают 
запустить 
в 2020-м.

Купить машину уже в 
следующем году можно 
будет на портале госуслуг. 

Как это будет работать? 
Когда продавец и покупа-

тель обо всем договорят-
ся и ударят по рукам, пор-
тал госуслуг сам заполнит 
типовой договор купли-
продажи данными обоих, 
а также информацией 
о машине. Скрепить со-
глашение нужно будет 
простой электронной 
подписью, то есть зайти 
в личный кабинет на сай-
те и нажать соответствую-
щую кнопку. После этого 
система подготовит заяв-

ление для регистрации ав-
то новым хозяином.

Сейчас автовладельцы за-
полняют бумажные догово-
ры вручную, часто приносят 
документы с ошибками. Да 
и мошенники могут состря-
пать бумагу, о которой на-
стоящий владелец авто даже 
подозревать не будет. Также 
обещают возможность про-
следить, не числится ли авто 
в розыске, сколько у него 
было хозяев. 

Машины 
будем покупать 
через госуслуги

Теневые доходы кормят 
13 миллионов россиян
Владимир 
НИКОЛАЕВ

Из-за этого 
в бюджет 
не поступают 
три триллиона 
рублей 
ежегодно. 

Около 13 млн россиян 
не платят налоги с зарпла-
ты - это 18% от всех рабо-
тающих людей в стране. 

- Такие показатели дер-
жатся уже примерно 5 лет, 

- уточнил один из авто-
ров исследования, Ан-
дрей Пискунов.

Из-за неплательщиков 
казна недополучает около 
3 трлн рублей. Это вдвое 
больше, чем суммарные 
расходы на образование и 
здравоохранение из феде-
рального бюджета в 2019 
году. 

Неплательщиков налогов 
можно разделить на три 
группы, пояснил «КП» про-
ректор Академии труда 
Александр Сафонов.  

1. Трудоспособные и 
безработные. В том чис-
ле алкоголики, наркоманы,  
люди под арестом. 

2. Люди у черты бедно-
сти. Например, те, кто про-
дает выращенное на своем 
участке.

3. Налоговые уклонисты 
с хорошим доходом. «Но 
даже в их случае в резуль-
тате жесткого контроля за 
серыми зарплатами неко-
торые рабочие места мо-
гут закрыться», - предупре-
дил Сафонов.

FM.KP.
RU

Четверг 
12 декабря
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На 84-м году 
скончался 
экс-мэр Москвы 
Юрий Лужков
Читайте на стр. 4   �
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Дмитрий СМИРНОВ

Президент России 
ответил на вопросы 
о ситуации с ВАДА, 
убийством в Берлине 
и цене на газ 
для Украины.

«ХОРОШО, 
ПО-ДЕЛОВОМУ»

9 часов прошло от приез-
да глав России, Германии, 
Франции и Украины в Ели-
сейский дворец до того, как 
они вышли к прессе. Влади-
мир Путин, Ангела Меркель, 
Эммануэль Макрон и Вла-
димир Зеленский преодоле-
ли этот «нормандский ма-
рафон», хотя им это было 
нелегко.

После отдельных встреч с 
канцлером Германии и пре-
зидентом Франции Путин и 
Зеленский появились в об-
щем зале. 2,5 часа вся «чет-
верка» заседала за закрыты-
ми дверями. Потом Путин и 
Зеленский отправились на 
двустороннюю встречу, а за-
тем еще раз все четверо со-
брались за ужином.

Все это время журналисты 
довольствовались слухами. 
Лишь однажды Путин перед 
ужином вышел помыть руки 
и прокомментировал разго-
вор с Зеленским:

- Хорошо, по-деловому! - 
кивнул он на ходу.

«ЕСЛИ БУДЕМ 
ПЕРЕПИСЫВАТЬ, 
ПОЛУЧИМ ХАОС»

Когда началась итоговая 
пресс-конференция, стало 
понятно - конкретных дого-
воренностей достигнуто не-
много. Но сделано главное. 

- Я считаю, что работа была 
очень полезной, - констати-
ровал Путин. - Подтверждена 
неукоснительность Минских 
соглашений. В первую оче-
редь речь о внесении в кон-
ституцию Украины измене-
ний, закрепляющих особый 
статус Донбасса на постоян-
ной основе.

«Нормандская четверка» 
договорилась о разведении 
сил еще в 3 населенных пун-
ктах Донбасса, увеличении 
пунктов пропуска, продолже-
нии обмена пленными.

- Для меня это кажется ма-
ловато, хотелось бы больше 
решений, - прокомментиро-
вал Зеленский. - Но через че-
тыре месяца мы встретимся 
и продолжим решать.

Это был анонс того, что но-
вый саммит пройдет в марте.

- Есть ли потепление? Я 
думаю, да, - ответил жур-
налистам Путин. - Обмен 
пленными, развод сил, наш 

саммит - все состоялось. Си-
туация движется в верном на-
правлении. Но важно, что-
бы был прямой диалог между 
конфликтующими сторона-
ми, без этого ничего не по-
лучится.

Украинская журналистка 
задала вопрос - принципи-
ально ли, что контроль над 
границей между Донбассом 
и Россией должен перейти к 
Украине лишь после выборов 
в Донецке и Луганске? Как 
записано в Минских согла-
шениях. Но теперь Киев это 
не устраивает.

- Зачем вскрывать Минские 
соглашения? - развел руками 
Путин. - Там каждый пункт 
увязан друг с другом, граница 
начинает передаваться укра-
инским силам на следующий 
день после выборов. Если мы 
будем переписывать согла-
шения, то получим хаос.

СПОРТСМЕНЫ 
ДОЛЖНЫ ВЫСТУПАТЬ 
ПОД СВОИМ ФЛАГОМ

Президента России спро-
сили даже про решение 
ВАДА (Всемирный антидо-
пинговый комитет) по рос-
сийским спортсменам.

- Нужно проанализировать 
это решение, - ответил Пу-

тин. - Но что я вижу сразу. 
Нет претензий к Российско-
му олимпийскому комитету. 
А если к нему нет претензий, 
то страна должна выступать 
под национальным флагом. 
Такова Олимпийская хар-
тия. В данной части решение 
ВАДА противоречит Олим-
пийской хартии. И мы имеем 
все основания подать иск в 
CAS (Кассационный суд. - 
Ред.). Но самое главное - 
любое наказание должно 
быть индивидуально. В ре-
шении о коллективных на-
казаниях лежит не забота о 
чистоте мирового спорта, а 
политика, ничего общего с 
олимпийским движением не 
имеющая.

Немецкий журналист 
спросил об «убитом в Бер-
лине грузине», из-за кото-
рого выслали российских 
дипломатов.

- Вы сказали об убийстве 
грузина. Это не совсем так, - 
не согласился президент. - 
Это человек, который при-
нимал активное участие в 
боевых действиях на стороне 
сепаратистов на Кавказе. Он 
не грузин по национально-
сти. Этот человек находил-
ся у нас в розыске. Это бое-
вик, причем очень жесткий, 

кровавый человек. Только в 
одной из акций, в которых он 
принял участие, было убито 
98 человек. Он был одним из 
организаторов взрывов в мо-
сковском метро. Я не знаю, 
что произошло с ним. Это 
бандитская среда, и там мо-
жет произойти все что угод-
но. Но я полагаю, что некор-
ректна высылка дипломатов, 
которые не имеют к этому 
никакого отношения.

«А У НАС В КВАРТИРЕ 
ГАЗ»

Не могло в такой вечер, а 
точнее, глубокую ночь обой-
тись и без вопроса о транзите 
газа и его поставках на Украи-
ну.

- Помните детский стишок 
«А у нас в квартире газ. А у 
вас?», - прочитал Путин стих 
Михалкова. - И у вас есть и 
будет, но может быть гораздо 
дешевле, если мы договорим-
ся о совместной и честной ра-
боте. Он может быть дешевле 
на 25%.

- Как вы объясните защиту 
русскоговорящего населения 
сегодня, когда Украина имеет 

русскоговорящего президен-
та? - спросила Путина украин-
ская журналистка, спровоци-
ровав полемику между двумя 
президентами.

- Мы на самом деле все 
украинцы, - тут же вставил 
свои пять копеек Зеленский. - 
Я русскоязычный, но все 
люди у нас говорят на двух 
языках. У нас не запрещено 
говорить по-русски.

- Русскоязычными на Укра-
ине считают себя 38% граж-
дан, а со следующего года все 
русские школы переводятся 
на украинский язык, - пари-
ровал Путин. - А другие шко-
лы - венгерские, румынские, 
польские - только с 2023 года. 
Как будто венгров на Украи-
не больше, чем русскоговоря-
щих. Это у нас вызывает во-
просы, на которые мы ответов 
не имеем.

«ПРИЕЗЖАЙТЕ, «БРИОНИ»
НЕ ЗАПАЧКАЕТЕ»

А вот на вопрос российской 
журналистки о готовности 
контактировать с руковод-
ством Донбасса Зеленский 
отреагировал неожиданно 
надменно.

- У меня огромное количе-
ство друзей - жители оккупи-
рованного Донбасса, интел-
лигентные люди, сбежавшие 
от пуль, потерявшие дома, 
близких, - перевел стрелки 
президент Украины. - И я с 
ними в диалоге.

В какой-то момент он и во-
все перешел на личности, об-
ращаясь к задавшей вопрос 
корреспондентке.

- Вы приедете, я вам лично 
покажу, не как ваши там, есть 
товарищ Соловьев, весело го-
ворит там, в Москве, что у нас 
происходит. А я всегда гово-
рю: вы приедете, походите 
ножками, ручками, глазками, 
ничего страшного, я думаю, 
туфли «Бриони» или что там 
не запачкает человек, - заявил 
Зеленский. 

Из зала тут же посыпались 
уточнения - как же нам при-
ехать, если российским жур-
налистам въезд на Украину 
негласно запрещен. Но Зе-
ленский на это не нашел что 
ответить. 

Картина дня: в верхах

ОБЩЕСТВО
Веган-блогерша села 
на «диету хищника». 
Ей понравилось, 
подписчикам - нет

ОТДЫХ В РОССИИ
Куда поехать 
на зимние 
каникулы: 
лучшие идеи

ДОМ. СЕМЬЯ
Праздник 
к нам приходит: 
как украсить дом 
к Новому году

ЗВЕЗДЫ
Настя Ивлеева 
из «Орла и решки» 
ответила на вопрос 
о беременностиin
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Программа о закулисье большой
 политики «В коридорах власти» - 

по будням в 9.45 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU
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Эмоции «нормандской четверки» говорят сами за себя. Путин - говорит, убежденный 
в своей правоте. Макрон - надзирает за залом, как триумфатор - ведь он всех 

собрал в Париже. Меркель - довольна, что выдержала 8 часов трудных переговоров. 
А Зеленский - чуть ли не кусает пальцы, думая, чем же ответить Путину. 

«Нормандский марафон»:

Путин и Зеленский 
договорились о первых шагах
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Алексей ВАРЕНОВ

Будущему 
премьер-министру 
всего 34 года, и она 
воспитывалась 
в однополой семье.

Правительственный 
кризис, спровоцирован-
ный забастовкой финских 
почтовых служащих, за-
вершился на прошлой 
неделе отставкой прави-
тельства. Со вторника в 
Финляндии будет новый, 
самый молодой в мире 
премьер-министр - 34-лет-
няя Санна Марин.

Несмотря на возраст, 
эта женщина  - опытный 
политик. Во власть она 
пришла 13  лет назад 
и сделала стремитель-
ную карьеру на муници-
пальном и региональном 
уровнях. В 30 лет стала 
депутатом финского пар-
ламента. А в прошлом 
кабмине была министром 
транспорта и связи. Те-

перь экс-премьер Антти 
Ринне передал ей руко-
водство всей страной.

Санна Марин родилась 
в 1985 году в Хельсинки. 
Семья была неблагопо-
лучной, отец сильно пил. 
Девочку удочерила семья, 
состоящая из двух мам. 
Еще учась в школе, Санна 
пошла работать в пекар-
ню, потом стала кассиром 
в универмаге. В политику 
она пришла, когда была 
студенткой Университета 
Тампере. Ее специализа-
ция  - административное 
управление. Старт ее ка-
рьеры - руководство горсо-
ветом Тампере. Несмотря 
на юный возраст, правила 
она железной рукой.

Санна Марин замужем 
за Маркусом Ряйккёне-
ном. Их дочери в январе 
будет два года, и, пока она 
не ходит в детский сад, па-
па сидит в декретном от-
пуске. В Финляндии это 
обычная практика.

Хельсинки.

 � СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

Андрей ЗАЙЦЕВ

В правительстве на-
мерены запретить ав-
томатически списывать 
просроченную задол-
женность с пенсий и ми-
нимальных зарплат.

Чиновники нашли 
еще один способ бо-
роться с бедностью. 
Малоимущих, по су-
ти, будут освобождать 
от плохих долгов. Ми-
нистерство экономи-
ки предложило внести 
несколько поправок в 
действующие законы. 
По ним судебные при-
ставы не смогут взы-
скивать долги с пен-
сионеров и с тех, кто 

зарабатывает меньше 
прожиточного мини-
мума.

Сейчас ограниче-
ний, по сути, нет. Вся 
пенсия горе-должника 
может списываться в 
счет погашения задол-
женности. Но авторы 
законопроекта счи-
тают, что это непра-
вильно и противоре-
чит Конституции. По 
их мнению, непри-
косновенность нужно 
наложить на страхо-
вую, накопительную 

и военную пенсии, а 
также на выплаты по 
больничному листу. 
С этих сумм нель-
зя будет взыскивать 
банковские и другие 
коммерческие долги. 
А если пенсия не пре-
вышает прожиточного 
минимума, то нельзя 
будет списывать даже 
алименты, долги по 
«коммуналке», ущерб 
по преступлениям, ад-
министративные и су-
дебные штрафы.

Такое же послабле-

ние предлагается сде-
лать и для работающих 
граждан. Судебные 
приставы могут взы-
скать любое количе-
ство денег, но про-
житочный минимум у 
человека должен оста-
ваться всегда.

Напомним, в сред-
нем прожиточный 
минимум в России со-
ставляет около 12 ты-
сяч рублей для трудо-
способного населения 
и около 9 тысяч рублей 
для пенсионеров.

 � ДЕНЕЖКИ

Должникам оставят 
неприкосновенный доход

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Поиск высококвалифици-
рованных работников 
обходится дороже, 
чем индексация окладов. 

В последние несколько лет цены 
растут, а зарплаты за ними не по-
спевают. Регулярно оклады индек-
сируют только бюджетникам. Что же 
касается остальных, то все зависит 
от воли руководства компаний. Ведь 
Трудовой кодекс хоть и обязывает 
проводить индексацию зарплат, но 
не указывает, в какой период. То есть 
поднимать получку раз в десять лет - 
это вполне законно.

Что ждет россиян в грядущем 
2020-м? Как выяснили эксперты 
Работа.ру, 35% представителей рос-
сийских компаний индексировать 
жалованье своих сотрудников точно 
не будут (год назад таких было 56%). 
Однако 25% опрошенных заявили, 
что оклады работников поднимут 
(год назад - 18%). Оставшиеся 40% 
еще не определились.

Почему наниматели стали охотнее 
задумываться о повышении оплаты 
труда? Доктор экономических 
наук Александр Сафонов напо-

минает, что в связи с ежегодным по-
вышением МРОТ они обязаны повы-
шать минимальные оклады, иначе в 
дверь постучит налоговая. Зарплаты 
квалифицированной рабочей силы 
тоже, как правило, растут пропор-
ционально. 

- Существует кадровый дефицит, - 
отмечает Сафонов. - В борьбе за 
сохранность опытных сотрудников 
работодатель вынужден повышать 
зарплаты, иначе придется искать 
новых. А это обходится еще до-
роже. 

В каждой четвертой компании 
запланировано повышение зарплат

Олег ЦАРЕВ, украинский политик:
- Дальше от мира точно не ушли. Подошли ближе, но совсем 

чуть-чуть. Можно было сделать большие шаги. Путин правиль-
но сказал: хотите встречаться в этом формате - готовьтесь 
принимать решения. А Зеленский к этому не готов. Он очень 
боится радикалов, которые ждут его в Киеве. Посмотрите, 
как говорили Путин, Меркель и Макрон. Риторика мира. По-
сыл: «Выполняйте Минские соглашения». А выступление Зе-
ленского  - это обращение к внутренней аудитории. Он как 
бы оправдывался перед радикалами. Думаю, ему страшно 
возвращаться в Киев.

Анатолий ВАССЕРМАН, публицист:
- Нет. Окончательно выпутаться можно только путем объеди-

нения Украины с Россией. Ну а нынешняя встреча ничего не 
изменила. Единственное значимое решение - через 4 месяца 
встретиться вновь. Ничего не решено, потому что «профес-
сиональные украинцы» хотят и дальше получать выгоду от раз-
деления России и Украины. И расставаться со своей мечтой 
они не спешат.

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор Киевского 
центра политических исследований:

- Стал. Но меня волнует не просто мир. А реинтеграция 
Донбасса в Украину путем Минских договоренностей. Этого 
не произошло. Вариантов этого исключать нельзя. Но, увы, 
позиция Зеленского по ключевым вопросам не отличается от 
позиции Порошенко. Он активно говорит: «Дайте нам границу, 
а потом будут выборы». Что это значит? Придет нацгвардия 
и зачистит Донбасс. Начнутся репрессии. А это значит, что 
Россия кинула Донбасс. Москва так не поступит.

Сергей МАРКОВ, директор Института 
политических исследований:

- На 12 сантиметров. Есть только один выход - уничтожение 
радикалов. Украина наполнена оружием из-за войны на юго-
востоке. Там остаются реальные боевики - «Правый сектор», 
«Азов» (запрещены на территории РФ. - Ред.). Зеленский хочет 
мира, его избиратели хотят мира. Но они боятся пойти против 
этих радикалов. Поэтому ничего и не выходит решить.

Игорь, читатель сайта KP.RU:
- Какой мир? Война продолжается. В новостях сыпались свод-

ки, что Луганскую область обстреливали. Читал в соцсетях, что 
и сейчас пули над грядками у людей свистят. Все ждут, что это 
прекратится. Только, похоже, Киеву это совсем не нужно...

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 198 тысяч человек

Картина дня: в стране и мире

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Ви
кт

ор
 Г

УС
ЕЙ

НО
В

Донецк просит о прекращении войны. Но Киев 
донбасцев будто бы отказывается слышать.

Главные темы дня и другие новости

В Париже завершился саммит глав четырех 
государств (подробности на стр. 2).

Стал ли Донбасс 
ближе к миру после 
«нормандской встречи»?

63,57 
- 14 коп.
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Санна Марин стала известным политиком, 
когда возглавила достаточно крупный 

финский город Тампере. Правила она там, как 
признаются местные жители, железной рукой.

Правительство Финляндии 
возглавит дочь двух мам

70,38
- 11 коп.

64,27
+ 0,63%
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Александр ГРИШИН

Легендарный экс-мэр 
Москвы скончался 
на 84-м году жизни.

Юрий Михайлович Лужков 
умер. Совершенно неожидан-
но. Всегда жизнерадостный, 
такой боровичок, никогда не 
лезший за словом в карман, 
всегда готовый отстаивать свою 
позицию по любому вопросу. 
Человек, которого много кри-
тиковали, но чьи заслуги не 
признать было невозможно. И 
для которого не существовало 
настолько безусловных авто-
ритетов, что против них он не 
мог и слова вымолвить.

После указа Ельцина о назна-
чении Лужкова мэром Москвы 
в 1992 году столичные изби-

ратели еще трижды выбирали 
его своим градоначальником 
с гигантским преимуществом 
перед конкурентами. До тех 
пор, пока пост мэра не пере-
стал быть выборным.

Мэр Москвы - пост не просто 
столичный, а всероссийский, и 
потому немудрено, что Юрий 
Михайлович всегда и воспри-
нимался, и был политиком фе-
дерального масштаба. И нель-
зя не отметить: среди всех так 
называемых демократов той 
поры Лужков был, наверное, 
самым большим государствен-
ником. Он не дал проводить 
в столице приватизацию по-

гайдаровски-чубайсовски. А 
субботние объезды столицы им 
стали легендарными.

Да, все это проходило не без 
недостатков, и коррупционеры 
при Лужкове чувствовали себя 
достаточно вольготно, но еще 
вольготнее они чувствовали се-
бя за пределами Москвы. Юрий 
Михайлович не был человеком 
без недостатков, но его общий 
позитивный настрой все это 
перевешивал. Он сделал много. 
И, возможно, в том числе бла-
годаря этому уже при новом, 
не менее умелом руководителе 
столицы, Москва смогла рас-
цвести еще больше.

Картина дня: утрата

Одно из последних интервью 
Юрия Лужкова - в эфире Радио «КП»

FM.KP.
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СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

Он любил 
самую богатую 
женщину России

Для Лужкова роль мужа была не ме-
нее важна, чем роль градоначальника. 
Он был, что называется, образцовым 
семьянином. Со своей первой супру-
гой Юрий Михайлович прожил 30 лет, 
до ее смерти от тяжелой болезни. А 
выдержав трехлетний траур, Лужков 
второй раз обменялся кольцами - со 
своей бывшей коллегой по Мосгор-
исполкому Еленой Батуриной.

То был год 1991-й - ставший судь-
боносным не только в истории нашей 
страны, но и молодоженов. Лужков 
триумфально вошел в мэрию, защи-
щал «Белый дом» во время ГКЧП, а 
Батурина зарегистрировала фирму 
«Интеко», ставшую основой ее буду-
щей бизнес-империи.

Изначально «Интеко» специализи-
ровалась на выпуске пластиковой 
посуды, позже стала крупным пласт-
массовым производством, а затем во-
шла в строительный бизнес - причем 
по полному циклу: от производства 
цемента до собственно возведения 
высоток и риэлторского бизнеса. Со 
временем Елена Батурина обзаве-
лась гостиничным бизнесом в Рос-
сии и многих европейских странах, 
а также пакетами акций крупнейших 
компаний. На протяжении многих лет 
Батурина занимает первую строчку 
рейтинга Forbes самых богатых жен-
щин России. По последним оценкам 
2019 года, ее состояние составляло 
$1,2 млрд.

В беседах с обозревателем «Ком-
сомолки» Александром Гамовым 
Лужкову не раз приходилось отвечать 
на вопрос, как ему живется под одной 
крышей с самой богатой женщиной 
страны и кто у них главный.

- У нас большая патриархальная 
семья, - смеялся Лужков. - Брачного 
контракта нет, нас соединяют только 
чувства. Но когда жена дарит мне 
деньги, я говорю ей: «Спасибо!»

У Лужкова и Батуриной в браке 
родились две дочери - Елена и Ольга. 
Обе получили образование за грани-
цей и занимаются бизнесом.

Подготовил Алексей ИВАНОВ.

КСТАТИ

Заслужил 
памятник 
в Севастополе
Дмитрий СТЕШИН

Бывает и так: человек никог-
да не был в церкви, а правед-
ник. Управлял Москвой, но был 
при этом заступником Русского 
мира в Крыму и особенно - в 
Севастополе. Причем не полу-
чая за это никаких дивидендов 
от власти  - государство в те 
годы даже не могло помыслить 
о том, что Россия опять начнет 
собирать свои земли. Наобо-
рот, Лужкова сильно критико-
вали за своеволие. 

С 1993 года зарплаты офи-
церам Черноморского флота 
с крейсера «Москва» выпла-
чивались из бюджета Москвы. 
Через год сдался первый дом 
в Севастополе для семей во-
енных моряков с «Москвы», его 
тоже построили на деньги сто-
лицы России. А потом построи-
ли еще несколько домов, садик 
и школу - целый микрорайон.

Потом Москва профинан-
сировала строительство Чер-
номорского филиала МГУ. И 
самое главное, понимая, что 
началась украинизация Кры-
ма, Москва стала закупать для 
школ полуострова российские 
учебники. Крымские ветераны 
получали доплаты к пенсиям и 
ездили лечиться в Москву.

В 2008 году СБУ объявило 
мэра Москвы персоной нон-
грата на Украине. Лужков даже 
комментировать это не стал. И 
от помощи не отказался, ко-
нечно. Что двигало человеком, 
у которого и так было все? Я 
вижу только одно объяснение - 
патриотизм, другого нет. И за 
это воздалось. Референдумом 
2014-го. Потому, если где и 
ставить Лужкову памятник, на-
зывать его именем улицу, то не 
только в Москве, но и в Крыму, 
в Севастополе.

Александр ГРИШИН

Почему этот человек 
стал символом эпохи.

ДЕТСТВО - В КОНОТОПЕ
Родившись в Москве, Юрий 

Лужков провел свое детство у 
бабушки в Конотопе и вернулся 
в столицу только после оконча-
ния 7-летней школы на Украине. 
В Москве он учился уже в стар-
ших классах и после школы, 
в 1953-м, поступил в Институт 
нефтегазовой промышленности 
имени Губкина (знаменитая «ке-
росинка»). А в 1954-м в составе 
первого студотряда рванул на 
целину.

ИЗОБРЕТАТЕЛЬ
После института Лужков связал 

жизнь с химпромом. Прошел путь 
от младшего научного сотрудника 
до начальника Управления по нау-
ке и технике Минхимпрома СССР. 
Так что представление о нем как 
о «директоре овощной базы», уси-
ленно распространявшееся его 
противниками, не имеют ничего 

общего с реальностью. Лужков 
был автором (и соавтором) более 
100 патентов. 

МЭР БЕЗ СТРАХА
Иногда возникало ощущение, 

что Лужков вообще ничего не 
боялся. Достаточно вспомнить, 
как он стоял перед депутатами 
Госдумы, уперев «руки в боки», и 
с трибуны издевательски громил 
их в ответ на угрозы отправить 
его в отставку: «Не вы меня вы-
бирали, не вам меня и снимать!»

СЫН ПЛОТНИКА
В условиях наступившего ка-

питализма Лужков организовал 
систему соцподдержки жителей 
столицы, и, наверное, память об 
отце - участнике Великой Отече-
ственной, который тяжело ранен-
ным попал в плен, а потом снова 
воевал и дошел до Вены, сыграла 
свою роль. Сын плотника Юрий 
Лужков всего в жизни достиг сам, 
став одним из политических тяже-
ловесов в эпоху Ельцина.

ПОЛНЫЙ КАВАЛЕР
Примечательно, что свою по-

следнюю награду - орден «За 
заслуги перед Отечеством» IV 
степени он воспринял как воз-
вращение из «безвременья и 
опалы», в которую угодил, когда 
тогдашний президент Дмитрий 
Медведев отправил его в от-
ставку с поста мэра Москвы 
в 2010-м с обидной форму-
лировкой: «в связи с утратой 
доверия». В результате «воз-
вращения» Лужков стал одним 
из 54 полных кавалеров этого 
ордена.

ОБРАЗЦОВЫЙ 
КОЛХОЗНИК

Впрочем, и в «безвременье» 
Лужков не сидел на печи. За-
нялся выращиванием гречки в 
Калининградской области, став 
одним из крупнейших сельхоз-
производителей в регионе и до-
казывая, что сельское хозяйство 
в России может и должно быть 
успешным.

 � ИЗ БИОГРАФИИ

Юрий Михайлович любил входить в образ народного 
мэра. Да так, что уже не мог из него выйти... 

Не стало Юрия Лужкова

После отставки Лужков сменил свою 
знаменитую кепку на фермерскую 

бейсболку. А кабинет - на поле и амбар.

Характера на десятерых
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Елена КРИВЯКИНА

«ЭТО ЧТО-ТО 
ЦИКЛОПИЧЕСКОЕ»

- Поделитесь впечатлениями 
от аннексированного Крыма. 

- Если бы украинец, кото-
рый был в Крыму 5 - 7 лет на-
зад, приехал туда сегодня, он 
бы обалдел. Весь полуостров 
вздыбился. Я бы сравнил это 
с какой-то всесоюзной строй-
кой времен СССР. Это что-
то циклопического характе-
ра. Впечатление, что по ночам 
выходят какие-то великаны и 
раскатывают дороги.

Продукты от 10 до 30% до-
роже, чем на Украине. Но пен-
сионеры живут как у Христа за 
пазухой. Средняя пенсия в три 
раза выше, чем на Украине.

Украина блокировала Кры-
му подачу воды и электриче-
ства. Они за 5 лет построили 
новые электростанции. И уже 
Крым делится электроэнерги-
ей с Россией! Произошла но-
вая электрификация Крыма!

Мировая блокада осложняет 
там жизнь. Вы, например, не 
сможете воспользоваться кар-
точкой Привата (крупнейший 
банк Украины. - Ред.). Стоит 
засунуть карточку в банкомат, 
у вас тут же будут заблокиро-
ваны все счета. 

«НАШИ ТИХОНЕЧКО 
ТУДА ЕДУТ РАБОТАТЬ»

- Валовой продукт Крыма за 
5 лет увеличился в 1,5 раза. В 
Крым инвестировано 4,5 мил-
лиарда долларов.

- Но ведь это деньги России!
- Да, это госинвестиции Рос-

сии. Но государство нанимает 
частный бизнес. Зарплаты ра-
бочих на прокладке дорог на-
чинаются от тысячи долларов. 
Я знаю украинцев, которые 
очень тихонечко туда едут и 
никому не скажут, что там ра-
ботают. Но они зарабатывают 
в Крыму больше, чем наши 
украинские гастарбайтеры за-
рабатывают в Москве.

Я думаю, еще 3 - 4 года, и 
Крым будет лучше постолим-
пийского Сочи, потому что 
там новые технологии.

«БЛОКАДА БУДЕТ СНЯТА» 
- Крым могут признать рос-

сийским?
- Не думаю, что мир при-

знает Крым российским, но 
в конце концов будет найдена 
какая-то промежуточная фор-

ма, как, например, 
Гонконг и Китай. 
Но блокада будет 
снята, и Крым превратится в 
жемчужину. Уже превраща-
ется.

- В Крыму же низкий уровень 
обслуживания. Менталитет-то 
остался прежним...

- За два года Россия научила 
крымчан соблюдать правила 
дорожного движения. Вначале 
возмущение было сильное. Но 
везде поставили камеры. Ког-
да моему приятелю за месяц 
пришли штрафы больше его 
месячной зарплаты, он стал ез-
дить по правилам. Смертность 
на дорогах в Крыму упала в 3,7 
раза, все говорят - и слава богу.

«НЕ ХОТЯТ НАЗАД 
НА УКРАИНУ»

- Неужели в Крыму все хоро-
шо? И люди не жалуются?

- Болезни, которые остались 
от бардака и привычки нару-
шать закон, конечно, есть. На 
пляже в Симеизе продавщица 
кукурузы меня узнала и стала 
жаловаться: «Эти русские со-
всем задолбали!» Раньше она 
пирожки на пляже продавала, 
и все было спокойно, а еще у 
нее было несколько конурок, 
она их сдавала летом: «Ну и 

что, что рядом в такой же ко-
нуре был пожар и погибли два 
человека, так что ж, из-за этого 
мне надо запрещать пускать в 
конурки отдыхающих?» К ней 
пришла пожарная инспекция 
и потребовала устранить на-

рушения. Вот она и не-
довольна.

- Эта женщина хотела 
бы, чтобы Крым вернул-
ся на Украину?

- Нет! У нее пенсия 
высокая. Она хочет, 
как очень многие: что-
бы дороги, пенсия, ме-
дицина были, как при 
России, а законы нару-

шать, как при Украине.
Я не встречал тех, кто хотел 

бы вернуться обратно на Укра-
ину. Как бы мы ни изобража-
ли из себя патриотов, давайте 
скажем честно: Севастополь 
ментально никогда украин-
ским не был. Остальная часть 
Крыма - по-разному. Там есть 
поселки, где люди до сих пор 
говорят на украинском. Но го-
ворят так: «Надоели вы все, 
оставьте нас с Россией, но 
уберите эти блокады, сколь-
ко можно?!»

ПРЕКРАТИЛИ 
ВОРОВАТЬ ЗЕМЛЮ

- Эта женщина - единствен-
ная, кто возмущался в Крыму?

- Еще один мой знакомый - 
депутат симеизского горсове-
та - возмущается. При Украи-
не все зарабатывали на земле. 
Фракция с фракцией догова-
ривались, выделяли землю, а 
деньги делили. Русские приш-
ли и не дают зарабатывать! Ре-
зультаты голосования депута-
тов они вывели в прокуратуру. 
Проходит в горсовете голосо-
вание по выделению земли - 

никто не возражает, вы как 
орган самоуправления можете 
решить, но завтра прокуратура 
проверит - если это не содер-
жит состава преступления, все 
хорошо. А если содержит… И 
все вдруг перестали продавать 
землю. Заработок на разворо-
вывании крымской земли пре-
кратился!

- А что из негатива?
- Строительству в Крыму 

очень мешает неурегулирован-
ность вопросов собственно-
сти, которые возникли в 2014 
году. Это настоящий хаос. В 
Ялте, Алуште, Симеизе стоят 
огромные недострои. А про-
сто есть международное право 
собственности на эти объекты. 
И это сдерживает  строитель-
ство.

«МЫ ИХ ОТТОЛКНУЛИ»
- Какие в Крыму настроения? 
- Когда Зеленский пришел 

к власти, у крымчан была на-
дежда, что восстановятся от-
ношения с Украиной. А когда 
стало понятно, что этого не 
будет, они плюнули. Крымча-
нам украинская повестка уже 
давно по барабану. 

Крымчане отличаются от 
украинцев спокойствием. Они 
видят ежемесячные улучше-
ния и понимают, что оста-
новить этот процесс можно, 
только уничтожив Россию. 
Украинизация, которая сейчас 
через колено уже доламывает 
всю Украину, в Крыму встре-
чала наибольшее сопротивле-
ние. Идиотизм - такое ощуще-
ние, что мы делали все, чтобы 
Крым оттолкнуть от себя. 

А сейчас полити-
зированность в Кры-
му снизилась, потому 
что сняты противоре-

чия. Например, решено, что 
треть мест во власти в Крыму 
отдается крымским татарам. 
И такая ситуация, что тата-
ры просто не имеют столько 
амбициозных людей, чтобы 
заполнить эти места во власти, 
на которые их тянут.

- А наши СМИ пишут, что 
крымские татары выступают 
против России.

- Они хотят показать, что на 
полуострове есть сопротивле-
ние. Да крымские татары  в 
масле! В шоколаде! У татар все 
очень хорошо!

НЕПОТОПЛЯЕМЫЙ 
АВИАНОСЕЦ

- Что с политической жизнью 
в Крыму?

- Сложный вопрос. Ис-
тинная власть в Крыму се-
годня - ФСБ. Там невозмож-
на никакая заварушка. И по 
естественным причинам. 
Укрепляется военная струк-
тура Крыма. Он превращается 
в непотопляемый авианосец! 
И поэтому политические сво-
боды, которые могут быть ис-
пользованы для дестабилиза-
ции Крыма, под контролем.

Нет, никто не боится вы-
сказываться. Но навальщина 
в Крыму не пройдет. 

- А воронки не ездят, как в 
37-м?

- Не ездят. Это на Украине 
сегодня политзаключенных, 
по разным оценкам, от 3,5 до 
5 тысяч человек. А в Крыму ни 
одного политзаключенного.

ДЕВЯТЫЙ ВАЛ 
- Какие чувствуются разли-

чия, когда въезжаешь с Украи-
ны на полуостров?

- На Украине дорог нет. Са-
мое страшное - Николаевская 
область. Там есть места, где ас-
фальт вздыбливается волнами, 
как на картинах Айвазовского. 
В Крыму вы едете и не ищете 
на дороге яму.

Я Крым люблю, но сегод-
ня перестал чувствовать, что 
Крым - это Украина. В Крыму 
я вижу то, от чего отвык. На 
моей родине - свинка, сарай-
чик. Нам вдолбили в мозги, 
что вот этим хуторянством, 
свинарником, в который нас 
погрузили, мы должны гор-
диться. Это опасно. 

Попадая в Крым, я чувствую 
себя неуютно из-за того, что 
полуостров строится, аэро-
порт - красивый до невозмож-
ности, спорткомплексы. И, 
когда я возвращаюсь к себе 
и вижу эти волны асфальта, 
грязь, разруху, я говорю: «Ну, 
слава богу, я дома».

Взгляд с другой стороны

Видео - рассказ 
Василия Волги - 
смотрите на сайте

«Крым вздыбился. Стройки циклопического масштаба». 
Это не просто слова украинского политика, а, например, возведение трассы «Таврида».

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Василий ВОЛГА - экс-депутат 

Верховной рады Украины, экс-
глава госкомиссии по регули-
рованию финансовых рынков 
Украины, лидер оппозиционной 
партии «Союз левых 
сил». В 2017 году 
из-за угроз пере-
ехал в Россию. 
В  2018 году вер-
нулся на Украину.
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                       Крым глазами украинца:

Нам вбивают гордость за свой свинарник, 
а в Крыму  на нас уже плюнули

Украинский политик Василий 
ВОЛГА проехался по Крыму спустя 
5 лет после его возвращения в Рос-
сию. И в интервью украинскому каналу 
Topinform поделился своими впечатле-
ниями от поездки. «КП» приводит са-
мые яркие фрагменты этого рассказа.
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Александр ГРИШИН, 
Александр ГАМОВ, 
Иван ПАНКИН

1 ЭТО БЫЛ ГЕНОЦИД
Анатолий КУЛИКОВ, 

в 1992 - 1995 гг. командующий 
Внутренними войсками МВД 
РФ:

- После 91-го года в Чечне 
начался разгул преступности. 
Русских начали грабить, заби-
рать дома и выгонять. Давали 
машину и оплачивали только 
перевозку вещей до границы 
Чечни. Дальше вываливали, 
и делай что хочешь.

Я послал в 1993 году группу 
документирования, которая 
беседовала с людьми, изгнан-
ными оттуда. Девочка 13-лет-
няя из станицы Слепцовская 
рассказывала, как ее насило-
вали 15 бандитов. Такой ре-
жим похож на государство? 
Только на бандитское.

А с 1994-го 25-го числа каж-
дого месяца они стали захва-
тывать в городах Северного 
Кавказа заложников. Терпеть 
это было невозможно.

И в июле в кабинет Шахрая, 
он тогда был вице-премьером, 
были приглашены генералы, 
и нам прямо сказали, что ре-
шение руководства страны - 
готовить операцию по наве-
дению порядка в республике.

Сергей СТЕПАШИН, в 
1994 - 1995 гг. директор ФСБ:

- Первая чеченская нача-
лась еще в 91-м. Когда к вла-
сти в Грозном пришли новые 
люди. Они выкинули руко-
водство Чечено-Ингушетии 
из республики, некоторых 
просто поубивали, сбросив с 
верхних этажей. Ельцин еще 
7 ноября 1991-го, как прези-
дент РСФСР, подписал указ 
о введении чрезвычайного 
положения в Чечне. Еще при 

СССР. Но МВД тогда еще 
подчинялось Горбачеву. По-
этому никаких действий не 
было. Указ отменили. А после 
этого пошли грабежи, захва-
ты. В результате если в Гроз-
ном до 1991-го было 80% рус-
ского населения, до 600 тысяч 
человек, то к 1994-му осталось 
150 тысяч. Людей просто из-
гоняли, это был геноцид.

2 БОЙЦОВ СОБИРАЛИ 
ПО СУСЕКАМ

Анатолий КУЛИКОВ:
- Армия не была готова во-

евать. Прибывали из разных 
округов сводные батальоны, 
даже экипажи кораблей Ти-
хоокеанского, Балтийского 
флотов. А Дудаев с 91-го по 
94-й уже создал хорошие си-
лы. Захватил 50 танков, у не-
го даже установки ракетные 
были, самолеты. Он вытащил 

профессионального артилле-
риста Аслана Масхадова, ко-
торый был начальником ра-
кетных войск и артиллерии 
в Прибалтике. Он его сделал 
начальником штаба. И уже в 
ходе боев в Грозном Масхадов 
слушал радиоэфир, вмешивал-
ся, давал ложные цели, и наши 
ребята гибли от огня своих же.

3 РОКОВОЙ ШТУРМ: 
ТАНКИ ПОЖГЛИ, 

РЕБЯТ РАССТРЕЛЯЛИ...
Анатолий КУЛИКОВ:
- Штурм Грозного начался в 

ночь. Авиация ночью не при-
меняется. Спланировано бы-
ло все правильно. Создаются 
мелкие подразделения, танк 
прикрывается пехотой, захва-
тывается примыкающее зда-
ние, чтобы не пожгли танки. 
Но когда начали операцию, 
командир Майкопской брига-

ды доложил: у меня свободная 
дорога, могу до вокзала прой-
ти. Ну, давай захватывай. Он 
и захватил вокзал, но не занял 
дома высотные на подступах. 
А тут Новый год, салют, эй-
фория у бойцов. И внезапное 
нападение со всех сторон...

Сергей СТЕПАШИН:
- До 30 декабря потери были 

7 человек с обеих сторон. И 
если бы не штурм Грозного, 
обошлись бы малой кровью. 
Ельцин нас собрал 29 декабря. 
Мы приехали - я, Николаев 
(глава Погранслужбы), Ерин 
(глава МВД), Грачев (министр 
обороны). Грачев сказал: 
«Мы дожмем». И мы улетели 
в Моздок. Утром 30 декабря 
мне в Моздок из Москвы зво-
нит Ельцин: «Где Грачев?» А 
мы его с Ериным проводили в 
Москву, у трапа руку пожали. 
Они сказали, что их вызвали. 
А тут Ельцин. Я говорю: «Как 
где Грачев? У вас в Москве». 
Он: «Ничего вы не знаете, ка-
кое вы КГБ?» Я вызываю на-
чальника военной контрраз-
ведки. И он признался: «Они 
никуда не улетели. Самолет 
отогнали. И решили немед-
ленно штурмовать Грозный». 
Они не хотели, чтоб я знал? 
Наверное, потому что я был 
против штурма. Грозный тан-
ками брать - сумасшествие. И 
31-го вошли. И пожгли наши 
танки. Расстрел наших ребят 
на вокзале. Ну а затем уже на-
чали бомбить центр Грозного. 
Кстати, там были русские до-
ма в основном.

4 ЗАЧИСТИЛИ 98% 
БОЕВИКОВ, И ВДРУГ 

БАСАЕВ В БУДЕННОВСКЕ
Анатолий КУЛИКОВ:
- К 15 мая 1995-го вся респу-

блика была под нашим кон-

тролем. Что надо было делать? 
Мы это просили у Ельцина - 
всем, у кого разрушены дома, 
пособие давать. У вас разбит 
сарай - 2000 рублей получи, 
распишись. А получилось - 
военные то дом при штурме 
разрушили, то корову застре-
лили. А местные говорят: да 
вы ж такие, как и дудаевцы, 
бандиты.

Сергей СТЕПАШИН:
- К 21 января Грозный был 

полностью зачищен. А к ле-
ту 1995-го 98% территории 
Чечни было под контролем 
федералов. 2 мая я приехал 
в Гудермес на электричке 
с пятью охранниками. Там 
Радуев в это время болтался. 
Но узнав, что мы приехали, 
сделал ноги. В Ведено Кули-
ков уже вывесил российский 
флаг. Наши были в Шатое, в 
Шали... А дальше случился 
Буденновск. И история нача-
ла поворачивать назад. Тогда, 
как мне говорил Масхадов: 
«Нас осталось человек 17 - 
20, сидели в вагончике и уже 
поняли, что нам кирдык». А 
тут - Басаев. Он ведь шел не 
больницу Буденновска захва-
тывать, а в Минводы - захва-
тить самолет и лететь бомбить 
Кремль. Если бы не преда-
тельство двойное, когда его 
пропустили сначала туда, а 
потом назад, война бы закон-
чилась летом 1995-го.

5 ПРЕДАТЕЛЬСТВО 
И ГЕРОИЗМ

Анатолий КУЛИКОВ:
- С 15 мая мы начали опе-

рацию в горах Чечни. И ког-
да вошла 15-тысячная груп-
пировка туда по ущельям, 
вдруг я получаю телеграмму 
начальника Генштаба: авиа-
цию не применять. Приказ 
президента. А уже артилле-
рия не в состоянии поддер-
жать нашу группировку в 
ущельях, только авиация мо-
жет. И мы получили радио-
перехват - полевой коман-
дир докладывает Масхадову, 
что не выдержит, его бьют. 
А Масхадов ему: продержись 
до нуля часов, я договорился 
обо всем. Ко мне приходит 
командующий фронтовой 
авиацией Антошкин: изви-
ните, но я применять авиа-
цию не буду. Представляете? 
Мы подставляем под удар 
15-тысячную группиров-
ку. Нахожу Черномырдина, 
объясняю, он говорит: 
применяй. Я говорю: как 
применяй, если приказ 
Генштаба и президента - не 
применять? Уже около часа 
ночи мне звонят: президент 
отменил свое решение - при-
меняйте. Мне потом Масха-
дов рассказывал, что распо-
ряжения авиацию не приме-
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Задержанные чеченские боевики. Этот снимок фотокора «Комсомолки» 
Владимира Веленгурина получил первое место на выставке World Press Photo в 2001 году.
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Чеченцы празднуют победу после провала штурма Грозного. 
Позади - все, что осталось от Дома правительства республики.

Это произошло 25 лет 
тому назад, 11 декабря 

1994-го. Что к этому привело 
и могло ли все пойти 

по-другому? Об этом «КП» 
рассказали люди, руководившие 

в то время войсками 
и спецслужбами страны.

Первая чеченская война       началась 
    с ошибок и кончилась       позором
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Фотокор «Комсомоль-
ской правды» Владимир 
ВЕЛЕНГУРИН прошел 
всю чеченскую кампа-
нию. Более 30 командиро-
вок на войну, километры 
отснятых пленок. На них 
хроника тех жутких вре-
мен.

ПЕРВЫЕ ЖЕРТВЫ
Первые же дни войны по-

вергли всех в жуткий шок, 
потому что начали умирать 
люди. Мне удалось попасть 
на военную базу в Моздок. 
Один за другим садились 
самолеты, откуда выгру-

жалась бронетехника, сол-
даты...

Ночью в Моздок приле-
тели первые вертолеты с 
грузом 200... Из военного 
госпиталя меня начали про-
гонять. «Уходите немедлен-
но!» - кричал главврач, что-
бы все слышали. И жестами 
показывал, где операцион-
ная. Так негласно, рискуя, 
он разрешил мне съемку. 
Он думал, как и я, что эти 
страшные снимки смогут от-
резвить политиков… 

САИД
В каждом поселке был 

блокпост, на котором до-
сматривали проезжающих. 
В суматохе они переходили 
из рук в руки. Утром тебя 
досматривают федералы, 
а вечером на этом же по-
сту боевики. Они любили, 
когда их фотографировали, 
и говорили: пишите правду.

На одном из блокпостов в 
январе 95-го я делал снимки 
боевиков. С одним из них - 
Саидом даже подружился. 
И тут крепкие ребята, взяв 
меня под руки, затолкали в 
машину. Я успел крикнуть 
Саиду, что меня увозят. 
Привезли в штаб. Привели 
старичка. Он сказал, что ви-
дел меня в форме капитана 
с усами. И я никак не мог 
оправдаться, почему у меня 
нет усов.

Саид меня спас. Он прие-
хал в штаб и поклялся, что 
знает меня несколько дней.

С Саидом мы встретились 
позже в Грозном. Он уже 
был не боевиком, а бойцом 
чеченских войск на стороне 
федералов. Но ночью Саид 
выходил на охоту. И обстре-
ливал наши блокпосты.

МИША
В Грозном самый боль-

шой удар на себя приняло 
русское население, кото-
рому просто некуда было 
бежать. Чеченцы уезжали в 
села к родственникам. Воды 
в городе не было. Жители 

тянулись к местному пру-
ду с ведрами. Неожиданно 
на низкой высоте с ревом 
пролетает штурмовик. Люди 
бросаются врассыпную. Ха-
ос. У меня на шее фотоаппа-
рат. Рядом останавливается 
машина. Водитель открыва-
ет двери и просит сделать 
снимок: «Смотри, что тво-
рят!» На заднем сиденье ле-
жит мальчик с оторванны-
ми ногами... Фото 7-летнего 
мальчика из Грозного Миши 
Епифанцева «Комсомолка» 
не побоялась напечатать на 
первой полосе. О судьбе Ми-
ши узнали в Швеции. Там 
собрали деньги на его лече-
ние и протезирование. Его 
семье даже купили квартиру 
в Тольятти, чтобы она уеха-
ла из разрушенного города. 
Родное государство помог-
ло Мише только справкой 
«инвалид с детства». Это 
значит, он родился без ног.

ОКРУЖЕНИЕ
Покинув Грозный, бое-

вики сосредоточились в 
селе Комсомольское. Их 
окружили. В ожесточенных 
боях здесь уничтожили до 
1800 боевиков.

От домов уже ничего не 
осталось, только фунда-
мент. Танк метров со ста 
расстреливал дома в низине 
села. Там еще были боеви-
ки. Мне, чтобы что-то снять, 
приходилось ползать на ка-
рачках по грязи. Кое-где 
лежали трупы. Некоторые 

были раздавлены танками 
так, что нельзя было понять, 
где плоть, а где грязь.

Я чувствовал, что удачно-
го снимка все еще нет. И за-
лез на стреляющий танк. О 
страхе моментально забыл, 
когда начал снимать. 

НЕУЛОВИМЫЙ 
ДУДАЕВ

В феврале 1996-го я шел 
по Грозному с фотоаппара-
том. Подходит паренек: 
«Пресса? Сегодня Дудаев 

встречается с журналиста-
ми». И называет село. Я еду. 
Аул. В обычном домике Ду-
даев и Закаев, расстелив на 
столе карту, рассказывали 
об обстановке.

Я спросил: «Почему Дуда-
ев жив, если за ним охотят-
ся все спецслужбы?» Дудаев 
ответил: «Хороший вопрос! 
Значит, это кому-то надо!»

Примерно через месяц 
его вычислили по спутнико-
вому телефону и уничтожили 
самонаводящейся ракетой.

нять представитель Дудаева 
в Москве добился...

Сергей СТЕПАШИН:
- Меня всегда дико возму-

щало, когда наши журнали-
сты так от души нас полива-
ли грязью и поддерживали 
этих чеченских Робин Гудов. 
Я вспоминаю свою беседу 
с Леной Масюк до того, как 
она попала к этим бандитам 
в плен, и после. Неужели, для 
того чтобы понять, с чем мы 
столкнулись, надо было все 
испытать на себе?

6 ПОЗОРНЫЙ МИР: 
МАСХАДОВ УМОЛЯЛ 

НЕ УХОДИТЬ
Анатолий КУЛИКОВ:
- ОБСЕ настойчиво просила 

встречи Ельцина с лидерами 
Чечни - Яндарбиевым, Мас-
хадовым и Закаевым. 31 мая 

1996-го Ельцин дал добро. Их 
принимали в Кремле... А по-
том произошло следующее. 
В Чечню, поверив Масхадо-
ву, вновь доставили тысячи 
единиц стрелкового оружия 
нашего. Он доложил Мо-
скве: мол, мы уже хорошие, 
нам нужно оружие, чтобы бо-
роться с бандитами в горах. И 
ему дали.

Я предлагал Ельцину оста-
вить по Сунженскому хребту 
наши гарнизоны. Но вмешал-
ся Березовский, который уже 
был замсекретаря Совбеза, 
и подсунул Ельцину указ о 
выводе войск. Кстати, мне 
Масхадов говорил: вот если 
вы сейчас уйдете (а он умолял 
нас не уходить), мы переде-
ремся между собой. И опять 
начнется война. Так оно и 
произошло.

Сергей СТЕПАШИН:
- Война закончилась пре-

дательством. Наступили вы-
боры (Президента России в 
1996-м. - Ред.). С чем на них 
идти? Хватит, навоевались. 

Это был позор. Помните, 
кто премьером стал у пре-
зидента Масхадова? Баса-
ев. Это что? Лебедь (в то 

время секретарь Совбеза 
РФ. - Ред.) взял на себя от-
ветственность подписать 
позорный хасавюртовский 
мир, особо не согласуя его 
ни с кем. Это политиче-
ские были амбиции. Типа 
кто закончит войну в Чечне, 
тот будущий Президент Рос-
сии. Мы оставили свои по-

зиции. Но проблема была не 
решена.

*  *  *
А потом, в 1999-м, был рейд 

боевиков в Дагестан. И вторая 
чеченская. Это была совсем 
другая война. Ее вели уже ина-
че. И закончили не так, как 
первую. Но это уже совсем 
другая история.

«Национальный вопрос» - мы говорим вслух 
о том, что обычно обсуждают шепотом 

на кухне. По средам в 13.00 (мск) на Радио «КП»
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Война в Чечне 
была особенно 
трудной потому, 

что это бои в горах 
и в городских кварталах. 

Солдаты так и писали 
на стенах: 

«Добро пожаловать 
в ад».

Еще больше фото 
и материалов о первой 
чеченской - на сайте

 � ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

истории

Первая чеченская война       началась 
    с ошибок и кончилась       позором

Миша Епифанцев, на войне 
ему оторвало ноги. Благодаря фото в «КП» 

о нем узнали во всем мире и собрали деньги 
на протезы и переезд из Чечни.

Грозный, февраль 1995-го. 
После бомбежки от центробанка в Грозном 

остались одни руины. Старые советские 
деньги, хранящиеся в банке, пригодились 

для растопки продрогшим солдатам. 
Это был хороший способ согреться.

Это было страшное время

12.12.2019 
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Ася КОЛОСОВА,  
Александр РОГОЗА

Трое младенцев 
стали инвалидами, 
один умер.

Обвинение по ста-
тье «халатность» Ма-
рине Сармосян Саве-
ловский районный суд 
 предъявил 7 декабря. 
Буквально накануне она 
по собственному жела-
нию уволилась с поста 
главврача родильного 
дома № 27 (при ГКБ 
имени Спасокукоцко-
го), который занимала 
с начала 2018 года. Бли-
жайшие два месяца Ма-
рина Армаисовна про-
ведет в СИЗО.

Почти год четыре се-
мьи обивали пороги 
следователей и требова-
ли разобраться. В итоге 
четыре уголовных дела 
объединили в одно. Си-
туации похожи: роды, 
эпидуральная анестезия 
(убирает боль, но сни-
жает родовую деятель-
ность), слабая родовая 
деятельность и решение 
медиков о выдавлива-
нии плода из утробы. 
Итог: один ребенок 
мертв, трое - инвали-
ды. По данным след-
ствия, главврач лично 
присутствовала на трех 
из четырех родов и сама 
отдавала команды под-
чиненным.

РОДИЛАСЬ 3760,  
А СПУСТЯ ГОД  
ВСЕГО 4300

Алина (имя ребенка 
изменено) появилась на 
свет 10 ноября 2018-го. 
Вес девочки при рожде-
ни - 3760, спустя год она 
не набрала даже кило. 

- Когда мы ехали с му-
жем в роддом, мечтали, 
как через несколько ча-
сов будем обнимать на-

ше счастье, - вспоминает 
Татьяна Уюсова. - Имея 
идеальные анализы и 
доношенную беремен-
ность, мы даже не могли 
себе представить, что че-
рез несколько часов нач-
нется кошмар. Дальше 
были роды, уговоры на 
эпидуральную анесте-
зию, передозировка - и 
понеслось. Окситоцин и 
куча ненужных вмеша-
тельств, выдавливание, 
рассечение, вакуум. На 
моих родах была глав-
врач, и это она решала, 
что делать дальше, и 
отдавала команды. Ва-
риант с кесаревым она 
даже не рассматривала. 
У дочки после этого вы-
давливания - отек мозга 
и клиническая смерть. 
Потом адреналин, мно-
го адреналина! Ее серд-
це забилось, 
и ее унесли 
в реанима-
цию. 

Д и а г н о з ы 
Алины с трудом 
помещаются на 
листе А4: от по-
ражений цен-
тральной нерв-
ной системы 
и ДЦП до хро-
нических брон-
хитов и острых 
колитов.

Мама Али-
ны одной из 
первых пода-
ла заявление в 
Следственный 
комитет. 

- Когда после 
родов я пошла 
в свою жен-

скую консультацию на 
осмотр, моя врач бы-
ла в ужасе от того, что 
они натворили, и сказа-
ла, что их надо судить. 
Узнав об этом, Мари-
на Сармосян стала ей 
угрожать. Когда мой 
ребенок умирал и мы 
ездили по всем реани-
мациям Москвы, она 
отслеживала все наши 
передвижения, знала 
диагнозы дочки и за-
ставляла моего акушера 
Сусанну Паносян зво-
нить мне и уговаривать 
отказаться от дочки. 
Все это подтверждено 
детализацией звонков. 
Совет у них был один. 
Цитирую: «Оставь это-
го в больнице, роди ново-
го, теперь точно будет 
кесарево».

Ребенок еще одной 
пострадавшей женщи-
ны умер на 23-и сутки 
после рождения.

- Именно Сармосян 
приняла решение не 
делать кесарево при 
клинически узком та-
зе у пациентки и от-
сутствующей родовой 
деятельности. Со слов 
пострадавшей, главврач 
сказала: «Куда тебя ре-
зать, молодая еще», - 
сообщили «КП» соб-
ственные источники в 
следствии.

Пострадавшие жен-
щины уверяют, что у 
доктора была фанатич-
ная любовь именно к 
естественным родам.

У НЕЕ ДИПЛОМЫ 
И НАГРАДЫ

Сразу после ареста на 
защиту Марины Сармо-

сян встала ее дочка Та-
мара. «Мама работает 
акушером-гинекологом 
более 20 лет, она кан-
дидат медицинских на-
ук, отмечена многочис-
ленными грамотами и 
дипломами», - пишет в 
соцсетях Тамара.

На одном из популяр-
ных сайтов она создала 
петицию с требованием 
освободить мать из-под 
ареста. За первые сут-
ки ее подписали почти 
шесть тысяч человек. 
В соцсетях доктора ак-
тивно поддерживают ее 
коллеги со всей страны, 
а еще родители малы-
шей, которым она по-
могла повиться на свет. 
Они запустили флеш-
моб с хештегом «мой 
врач Сармосян».

«Родила у нее двоих в 
2015 и 2018-м. Она аку-

шер от бога. Роды есте-
ственные, все прошло 
легко и быстро. Она пре-
красный специалист», - 
написала комментарий 
одна из пациенток.

И таких отзывов уже 
более двух сотен. Но, по 
мнению юристов, к делу 
их не пришьешь.

- Наличие грамот, на-
учных званий и положи-
тельных отзывов не по-
влияет на ход следствия. 
В данной ситуации речь 
идет о смерти пациента 
и причинении тяжко-
го вреда здоровью трех 
других, - прокомменти-
ровал адвокат Максим 
Власов.

Защитники Марины 
Сармосян уже обжало-
вали решение суда об 
аресте. 

ВОПРОС - РЕБРОМ

Арест - адекватная 
мера пресечения?

Максим ВЛАСОВ, подполковник юстиции, адвокат:
- Арест в качестве меры пресечение по статье «ха-

латность» избирается крайне редко. В этом случае, 
скорее всего, роль сыграл тот факт, что расследование 
уголовного дела находится на личном контроле руко-
водителя Следственного комитета Александра 
Бастрыкина. Хорошо известно его ревностное 
отношение к медицинским делам. Кроме того, 
шумиха в СМИ подлила масла в огонь. Все 
это очень похоже на показательную трепку. 
И студенту юрфака понятно, что, будучи 
под домашним арестом, к примеру, врач 
не сможет навредить пациентам. Да и по-
влиять на коллег или подделать документы 
после увольнения она тоже не сможет.

КСТАТИ

Эпизодов 
будет больше

Как удалось выяснить «КП», после 
того как история получила огласку в 

СМИ, с заявлениями в органы право-
порядка обратились еще пять женщин. 
Сейчас их случаи изучают следователи. 
«Комсомолка» следит за ходом рассле-
дования.
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По решению суда 
Марина Сармосян 
должна оставаться  

в СИЗО как минимум 
до 6 февраля 

2020 года. 

Истории других  
потерпевших - 
на сайте
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Екатерина АРДАШЕВА, 
Оксана МЫМРИНА, 
Анастасия ЗАХАРОВА,  
Дарья ПОРСЕВА  
(«КП» - Ижевск»)

Страдающий ДЦП 
мальчик погиб  
от переохлаждения.

Эта трагедия произошла в го-
роде Можга (Удмуртия) - погибли 
51-летняя Анастасия Петрова и 
ее 13-летний сын Илья (имена и 
фамилия изменены). Сначала ста-
ло плохо хозяйке квартиры - она 
скончалась, так и не успев вы-
звать помощь. А больной тяжелой 
формой ДЦП подросток несколь-
ко дней провел рядом с телом 

матери, пока не умер сам. Пред-
варительная причина его смер-
ти - переохлаждение. Вероятно, 
Илья включил на кухне воду, но 
не смог ее выключить и упал на 
пол, а самостоятельно поднять-
ся уже не смог. Вода полилась 
на пол и залила пол кухни, где 
лежал ребенок. Соседи ничего 
не заметили - квартира Петровых 
расположена на первом этаже. 

Илья был прикован к инвалидно-
му креслу, он даже не разговари-
вал и не мог позвать на помощь. 
Мать с сыном жили вдвоем. В 
школу подросток не ходил - учи-
теля занимались с ним на дому.

В последний раз Петровых ви-
дели живыми 30 ноября. Остав-
шись один, Илья кричал, но на 

крики больного ребенка соседи 
по лестничной площадке не реа-
гировали - к ним тут привыкли...

Неладное заподозрили лишь 
3 декабря, когда в дом пришел 
соцработник, который не смог 
достучаться до Петровых. На сле-
дующий день попасть в квартиру 
не смог уже педагог из школы. 
Только тогда к делу подключили 
оперативников. Но и полиция про-
явила необъяснимую нерастороп-
ность  - дверь вскрыли только 6 
декабря. А все это время мальчик 
лежал на полу и ждал помощи...

Как соцзащита и педагоги 
проморгали эту семью? Поче-
му никто в полиции не подумал,  
что действовать надо быстро, 
когда речь идет о жизни ре-

бенка?! Увы, ответов на мно-
гие вопросы сейчас нет. След-
ственный комитет России по 
Удмуртии обещает дать оценку 
действиям должностных лиц 
органов системы здравоохра-

нения, образования и социаль- 
ной защиты населения.

В коррекционной школе № 7 
города Можга, к которой был при-
креплен мальчик, от комментари-
ев отказываются.

Больной подросток несколько дней 
умирал рядом с трупом матери

Погибшие жили на первом этаже этого дома,  
но с соседями общались редко, жили затворниками.

Арестованная главврач роддома:

Оставь этого в больнице,  
роди нового

Родители Сары тоже 
намерены подать заявление 
в СК. Их девочка появилась 
в роддоме № 27. И умерла 

через 7 месяцев.
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Александр БОЙКО

Грызуны требуют внимания, как 
дети, а пахнут, как бомжи.

Несколько лет назад мне подарили 
крысу. Черную самку, выведенную в не-
воле. Через неделю этот кусочек меха 
бегал за мной, как собачка. По условно-
му сигналу она забиралась по штанине, 
шмыгала под куртку и, оказавшись на 
плече, дергала за ухо. Просила поде-
литься слюной, если мы находились на 
улице и ей хотелось пить. Один из на-

грудных карманов моих курток был ее 
убежищем. Оттуда она высовывала мор-
дочку в самые неподходящие моменты: в 
вагоне метро, во время деловых встреч. 

Наша дружба длилась около года. 
Дома в аквариуме, где она жила, поя-
вился устойчивый запах аммиака. Его 
невозможно было отмыть, пахло, как 
в общественной уборной, в которой 
нашли приют бомжи. Запах сводил с ума 
всех родных. К счастью, случилось то, 
что должно было случиться: крыса ушла 
искать самца. Да так и не вернулась.

Алиса ТИТКО

Восточный горо-
скоп стал популя-
рен у нас в конце 
восьмидесятых. 
А вот моде да-
рить животное -  
символ насту-
пающего года лет 
десять. Изобрета-
тельный народ не ту-
шуется, даже если грядет 
год Дракона или Змеи - при-
тащат и вручат варана и 
ужа соответственно. При-
чем ужа - в лучшем случае.

Новый, 2020 год пройдет 
под знаком Металлической 
Белой Крысы. Можно ска-
зать, легко отделались. Но 
все же будьте настороже. 
Возможно, пушистый пода-
рочек уже ждет вас.

Как выяснила «Комсо-
молка», люди вовсю обзва-
нивают зоомагазины, чтобы 
купить грызунов. Но их не 
так-то и много, поэтому 
выстраиваются электрон-
ные очереди.

БЕЛЫЕ ЛАБОРАТОРНЫЕ
Захожу на несколько сай-

тов, где продают животных, 
а там значится, что крысята 
закончились - нет в нали-
чии. В магазинах говорят, 
что могут меня записать 
в очередь и, когда крысят 
привезут, мне позвонят.

- Еще два дня на-
зад были, по 300 

рублей штука, - 
говорит прода-
вец.

- Так дешево?
- У нас же 

обычные белые 
л а б о р а т о р н ы е 

крысы с красными 
глазами.

- А лучше подарить мышку 
или крысу?

- Приходите и посмотри-
те на них в магазине. Мыш-
ка маленькая - око-
ло 10 см, а крыса 
декоративная - 
около 20 см. 
Нужно поде-
ржать на руках 
и понять.

- Что для кры-
сы нужно купить?

- Лучше взять 
друга - еще одного 
крысенка. Иначе ему бу-
дет скучно одному в клетке. 
Нужна клетка, а то буде-
те искать крыску по всей 
квартире. Ну и все необхо-
димые аксессуары и корм 
(см. «Посчитаем»).

ЭКСКЛЮЗИВ 
С ХВОСТОМ

На сайте Авито пред-
лагают купить 7-дневных 
породистых крысят. Они 

разных видов: 
отличаются по 

форме и раз-
меру ушей (дам-

бо и декоративные), 
окрасу шерсти (стандарт, 
корица, лавандовый, жем-
чужный, платиновый, 
темно-шоколадный). В 
зависимости от цвета сто-
имость крысы - от 100 до 
1000 рублей. Крысы сати-
новые (гладкая шерсть) - от 
1000 рублей, бесхвостые - 
от 2500 рублей, сфинкс (го-
лые) - от 5000 рублей.

- Они ручные, ласковые и 
общительные. Приучены к 
рукам, отлично контакти-
руют с детьми, даже обща-
ются с собаками, - расска-
зывает Евгения Творогова, 
заводчик компании Ratriru.

Многие заводчики го-
товы чипировать крысят 
и выдать покупателям ве-
теринарные документы. А 
также дать рекомендации 
по уходу, проконсульти-
ровать по покупке клетки, 
переноски, кормушки и 
поилки.

- Наполнитель крысам 
можно только из кукуру-
зы или крупные опилки из 
древесины лиственных по-
род (липа или береза), дру-
гие опасны для здоровья, - 
посоветовала Евгения.

Праздник не за горами

 � КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

«Не скупитесь на ласку и сыр»
Валентин РЫЛЬНИКОВ, доктор биологических наук:
- Крыса - это прекрасный подарок на Новый год для тех, кто 

любит грызунов. Но к ней, как к любому животному, нужно 
найти подход. Из грызунов крыса - самый умный зверек. Они 
не кусаются. Если, конечно, ее не забивать в угол, создавая 
опасность,  - в такой ситуации любое животное будет за-
щищаться. Ее нужно гладить, играть с ней, кормить мясом 
и фруктами, можно налить молочка и дать кусочек сыра - в 
принципе любую еду из холодильника. Крысы очень дружелюб-
ные, если будете выпускать из клетки, то она будет сидеть с 
вами возле компьютера и спать на одной подушке. Если вдруг 
она убежит, поверьте, она не пропадет - найдет в первом же 
подвале и друзей, и еду. Но если вам подарили крысеныша, 
а вы по каким-то причинам не можете держать зверька дома, 
лучше написать объявление и отдать животное в хорошие руки.

КСТАТИ

Вот они какие,  
наши крысы

Дамбо - 15 - 20 см, 250 - 500 грам-
мов, количество детенышей - от 9 до 
20. Породу вывели в 1991 году в Кали-
форнии. Большие округлые уши. Хвост 
длинный, шерсть может быть вьющей-
ся. Менее активные, чем их сородичи.

Декоративная - 8 - 30 см, 350 - 700 
граммов, количество детенышей - от 9 
до 20. Самцы более ласковые и спо-
койные, зато самку можно приручить 
и научить ходить в туалет в одно и то 
же место. Хвост голый либо покрытый 
коротким волосом.
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Где 
купить 

и стоит ли 
дарить друзьям 

символ  
2020 года.

Это просто Крысота!
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Даже альбинос, на котором ученые любят 
ставить опыты, не игрушка. Живое существо.

 � ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Они вам не домашние...

 
- Ой, 
здесь 
люди!

До Нового  
года остался 

21 день

ВАЖНО
В среднем кры-

сы живут три года. 
Но могут и пять 
лет при правиль-

ном уходе.
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ПОСЧИТАЕМ

ЧТО ДЛЯ СЧАСТЬЯ 
МЫШКЕ НУЖНО

• просторная клетка   2560
• поилка   170
• керамическая 
тарелка для еды   250
• корм с пшеницей 
(на месяц)   179
• корм с сушеными 
бананами (на месяц)   247
• сено   340 
• гранулы кукурузные   300
• деревянный домик  500
• вода очищенная   150
• деревянная насадка 
для стачивания зубов   250
Итого: 
4946 + 360 (сама крыса) = 5306

Руб.
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Елена ЧИНКОВА

На знаменитого 
французского художника 
ополчились феминистки
и искусствоведы - 
спустя сотню лет после 
кончины его стали 
обвинять в педофилии.

Кто бы мог подумать, что за-
падная «толерантность» ударит 
по давно почившему классику по-
стимпрессионизма Полю Гогену! 
На французского живописца, соз-
давшего свои самые знаменитые 
работы в Океании, ополчились 
СМИ, феминистки и даже ис-
кусствоведы. Дамы из движения 
Me too осадили Лондонскую на-
циональную галерею, где прохо-
дит выставка картин художника. 
Нападки на здравствующих звезд 
вроде Пласидо Доминго или Ке-
вина Спейси, которых обвиняли в 
домогательствах, им, очевидно, 
наскучили, и вот теперь озабо-
ченные защитницы женского 
равноправия переключились на 
покойных. Благо те ответить не 

смогут...

«Не прекратить ли нам смо-
треть на Гогена?» - такой вопрос 
задает... аудиогид! «Не настало 
ли время вычеркнуть Гогена?» - с 
таким заголовком вышла статья 
в The New York Times, призываю-
щая музеи пересмотреть «легаль-
ность» художника из-за «секса 

с девочками-подростками», а 
жителей Полинезии со своих 
картин он называл «дикарями».

Да, известно, что, оставив жену 
и пятерых детей, Гоген в 1891 го-
ду уехал на Таити, где женился на 
13-летней девушке Теха’амана, 
ставшей его музой и матерью его 
ребенка. В те времена браки в 
подобном возрасте были в этой 
французской колонии обычным 
делом. Правда, Поль отлучился в 
Париж, а по возвращении имел 
отношения уже с другими юны-
ми туземками. Художник жил 
там в бедности, болел проказой, 
писал картины, а мировая слава 
пришла к нему уже после смерти. 
Его экзотическая жизнь легла в 
основу романа Сомерсета Моэма 
«Луна и грош», была экранизи-
рована.

И вот век спустя такой пово-
рот. Удивительно, что возмути-
лись Гогеном и искусствоведы. 
«Сложно отделять его жизнь и 
творчество, - пригвоздила Го-
гена куратор его (!) выставки из 
Дании Лине Клаузен Педерсен. - 
Если нам сегодня что и осталось 
рассказывать о Гогене, так это о 
его грязных делах». Но деньги по 
контракту за организацию экспо-
зиции, судя по всему, получила 
полностью.

«Комсомольская правда» представляет» - 
программа о кино, музыке и культурных скандалах. 

По субботам в 9.00 (мск) на Радио «КП»
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Век покоя не видать

КОМПЕТЕНТНО
Никас САФРОНОВ, 
заслуженный художник России:

- Трактовать поступки художников прошлого в рамках 
современной концепции нравственности и морали как 
минимум некорректно. У каждого времени свой набор 
догм и правил, которые потом могут и шокировать. Гоген 
может нравиться или не нравиться исключительно как ху-
дожник. Всегда были любители поговорить об ориентации 
Чайковского, признаках педофилии у Набокова, множе-
стве женщин у Пушкина - и что? Всех тогда запретить?

Картина «Когда свадьба?» недавно была 
продана Катару за рекордные 300 миллионов 
долларов. Туда феминизм еще не добрался.

FM.KP.
RU

Скандал вокруг Гогена: 

Европа решила вычеркнуть 
гения из своей культуры?

На заднем плане автопортрета 
Гоген изобразил обнаженной 
свою юную туземную жену. 

В XXI веке некоторые 
сочли это безобразием. 



Россия
www.kp.ru 1112.12.2019Актуально



Россия
www.kp.ru12 12.12.2019 Здоровье

Каждое утро на Первом канале из-
вестная телеведущая и врач Елена Ма-
лышева рассказывает, как обустроить 
свой быт так, чтобы жить было не толь-
ко здОрово, но и здорОво. А для тех, кто 
не успел к эфиру, мы выбираем самые 
интересные темы программы.

 �  Таблетки лучше всего запивать водой.
Не рекомендуется проталкивать ле-

карства чаем и молоком. Запрещено 
запивать грейпфрутовым соком. Это 
может увеличить концентрацию ле-
карственного средства, и как оно по-
действует, предсказать невозможно.

 �  Принимать таблетки лучше в верти-
кальном положении, хотя бы сидя.

Так они не останутся в пищеводе и 
попадут в желудочно-кишечный тракт, 
где начнут действовать.

Если состояние больного не позво-

ляет сидеть, приподни-
мите ему верхнюю часть 
туловища.

Исключение: сосудо-
расширяющие таблетки 
быстрого действия, ко-
торые принимают под 
язык. Их лучше расса-
сывать в полугоризон-
тальном положении, от-
кинувшись назад.

 �  Таблетку обязатель-
но нужно запить ста-
каном (не глотком!) 
жидкости. Потому что 
иначе пилюля может 
прилипнуть к стенке 
пищевода. И вместо нормального 
действия лекарства вы ощутите лишь 
изжогу.

 �  В какое время принимать лекарства, 
должен сказать врач.

Утром по обычному правилу пьют: 
мочегонные, ингибиторы протонной 
помпы, нестероидные гормоны.

Вечером, как правило, назначают: 
статины, ингибиторы АПФ.

Но ориентироваться лучше не на 
класс препарата, а на конкретное на-
значение, которое сделает ваш леча-
щий врач.

Подготовила Алина МАКЕЕВА.

 � «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Каждое утро на Пер-
вом канале известная 
телеведущая и врач 
Елена Малышева рас-
сказывает, как обустро-
ить свой быт так, что-
бы жить было не только 
здОрово, но и здорОво. 
А для тех, кто не успел 

к эфиру, мы напоминаем о самых 
интересных темах программы.

Смотрите «Жить здорово!».
С понедельника  
по пятницу, 10.55 (мск).

Нечистая сила XXI века:
С чесноком и амулетами против простуды 

ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ

Александр СЛАВУЦКИЙ.

ЧЕСНОК

Некие голландские ученые недавно 
заявили, что в чесноке содержатся 
натуральные волокна, которые 
стимулируют рост «хороших» бактерий, 
важных для нашей иммунной системы. 
Поэтому в сезон гриппа и простуд 
советуют есть побольше чеснока.
- Это абсолютно нерационально, - качает 
головой Михаил Лебедев. - Чеснок сам 
по себе, конечно, полезен, но он никак 
не может помочь 
при гриппе, ОРВИ или сработать 
как средство их профилактики. 
Не существует научных данных, которые 
достоверно подтвердили бы, что чеснок 
действительно благотворно влияет 
на иммунитет человека.

ОДНОРАЗОВЫЕ 
МЕДИЦИНСКИЕ МАСКИ

Их использование вызывает немало 
споров. Кто-то утверждает: вирусные 
частицы настолько малы, что проникнут 
через маску и даже не заметят. 
Другие напоминают, что вирусные частицы 
чаще всего летают на каплях слюны, 
попадающих в воздух при кашле и чихании. 
А такие объекты маска задержать способна. 
- Маску, конечно, нужно надевать на 
заболевшего. Чтобы при чихании и кашле 
он как можно меньше распространял 
вокруг себя вирус, - поясняет эксперт. - 
Также наденьте ее на себя, если вы 
ухаживаете за больным. Имеет смысл 
использовать ее  и при посещении 
общественных мест. Защита, конечно, 
далеко не 100-процентная, но хоть что-то.
Менять маски нужно как можно чаще. 
В идеале - каждые 1,5 - 2 часа.

АНТИСЕПТИЧЕСКИЙ СПРЕЙ

Один из сетевых советов: если вы работаете 
в кабинете, где рядом кашляют и чихают, 
нужно почаще брызгать вокруг рабочего места 
хлоргексидином. Это дешевый антисептик, и он 
будет обеззараживать пространство. 
В интернете продаются даже амулеты-пшикалки 
для детей, которые время от времени 
автоматически распыляют антисептик.
- Глупость! Хлоргексидин, конечно, хороший 
антисептик. Но если вы побрызгаете им вокруг 
себя, взвесь быстро опустится на пол. 
И вероятность, что молекулы хлоргексидина, 
распыленного в воздухе, встретятся 
с большим количеством вредных 
микробов и уничтожат их, очень 
невелика. Другое дело, 
что антисептиком можно 
протирать поверхности в 
комнате 
или рабочем 
кабинете.

       АНТИБАКТЕРИАЛЬНЫЕ  САЛФЕТКИ И ГЕЛИ

Строго говоря, в большинстве случаев виновники ОРВИ все-таки вирусы,
 а не бактерии (хотя встречаются и смешанные формы, как мы уже 
упомянули). В то же время протирание салфеткой чисто механически 
помогает избавиться от части вирусов. Гели, создавая обволакивающую 
пленку, тоже мешают распространению возбудителей инфекций.
- Первое средство профилактики - как можно чаще мыть руки с мылом, - 
говорит наш эксперт. - Особенно после общественного транспорта, 
посещения различных публичных мест. 
Но когда мы перемещаемся 
в течение буднего дня по городу, далеко 
не всегда есть возможность помыть руки. 
Тут-то могут прийти на помощь 
обеззараживающие салфетки и гели.

УЖЕ НЕ ОДНО 
ПОКОЛЕНИЕ НАШИХ ЛЮДЕЙ 
С НАСТУПЛЕНИЕМ ХОЛОДОВ 
НАЧИНАЕТ МАЗАТЬ 
СЛИЗИСТУЮ НОСА 
ОКСОЛИНКОЙ

Мол, таким образом создается 
барьер для вирусов. И меньше 
шансов, что человек заболеет.
- Эта мазь имеет давнюю историю, 
но ее противовирусное действие никак 
не доказано, - разводит руками наш 
эксперт. • Это средство из 

категории традиционных 
мифических препаратов, 
которые как будто 
бы были всегда. 
К ним просто привыкли.

1

3 4

2
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Да

Да

Да

Нет

Нет

«Комсомолка» выяснила, какие 
методы борьбы с ОРВИ 
работают, а какие - нет.

От гриппа, как известно, существует прививка. 
Она хоть и не гарантирует 100-процентную защиту 

от болезни, но резко снижает риск заразиться. 
А тех, кто заболел, спасает от тяжелых 

осложнений. Но, помимо гриппа, вокруг нас 
огромное количество возбудителей других острых 

респираторных вирусных инфекций (ОРВИ). Это 
и аденовирусы, и риновирусы, и коронавирусы, 

и грипп, и парагрипп, и много чего еще. Прививок 
против таких вражеских агентов нет. Чем тогда 

защищаться? Интернет полон советов-лайфхаков. 
Какие из них реально работают, а какие точно 

не помогут? Народные методы нам 
прокомментировал врач-эксперт Центра 

молекулярной диагностики Центрального 
научно-исследовательского института 

эпидемиологии Михаил Лебедев. 
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Еще пять лайфхаков 
для борьбы 
с простудой - на сайте

ВОПРОС - РЕБРОМ

В спортзал 
после инфаркта

Вопрос из студии: «Недавно 
я перенес инфаркт, лечился в 
больнице. Можно ли мне теперь 
вернуться к занятиям спортом, 
которые я так любил до болезни?»
Отвечает кардиолог  
Герман Гандельман:

- Занятия физкультурой после 
перенесенного инфаркта привет-
ствуются! Но для начала нужно 
пройти реабилитацию, где вас 

под контролем медицинских ра-
ботников подготовят к возвра-
щению привычных нагрузок. А 
затем проконсультироваться с 
лечащим врачом: в соответствии 
с состоянием вашего сердца он 
даст конкретные рекомендации, 
какие упражнения вам теперь 
можно выполнять, а какие не 
стоит.
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Нагрузки в спортзале полезны 
для сердца. Если их одобрил врач.
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Как правильно пить лекарства
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 � ГОРЬКО!

Отношения телеведущего 
с родителями певицы 
зашли в тупик.

Жанна Фриске сгорела от рака 
четыре года назад. Сыну Жанны 
и Дмитрия Шепелева Платону уже 
6. Телеведущий старается вести 
новую жизнь: недавно объявил, 
что состоит в отношениях и дело, 
похоже, идет к свадьбе. Екатерина 
Тулупова - архитектор, у нее тоже 
есть ребенок. Об этом он рассказал 
на днях Ксении Собчак в ее шоу на 
YouTubе. В разговоре Собчак кос-
нулась и больной темы - спросила 
Дмитрия про отношения с роди-
телями Жанны. Оказалось, с этим 
все по-прежнему неважно. Публи-
куем фрагменты этого интервью.

ПОЧЕМУ РОДИТЕЛИ ЖАННЫ 
НЕ ВИДЯТСЯ С ВНУКОМ

«Есть решение суда, который 
инициировали они, - хотели опре-
делить порядок общения с ребен-
ком. Я убеждал их этого не делать, 
у них была возможность видеться 
с Платоном. Мама Жанны была у 
меня в квартире не один раз, все 
более-менее было нормально. Но 
они требуют, чтобы Платон жил 
у них - не от меня к ним ездил, а 
от них ко мне. И суд установил по-
рядок общения: полтора часа два 
раза в месяц. На эти свидания они 
не приходят. Но зато регулярно 
приходят на ток-шоу и расска-
зывают, какой я ужасный отец. Я 
хочу, чтобы ребенок рос в спокой-

ствии. У него и так начало жизни 
было драматичным».

ПРО ДЕНЬГИ РУСФОНДА 
И ЖАННЫ

«Первый канал собирал деньги на 
лечение Жанны. Часть из них дей-
ствительно потратили на лечение, 
остальные лежали на ее счету, и за 
каждую потраченную в медицин-
ских целях копейку мы отчитыва-
лись. Когда Жанны не стало, выяс-
няется, что, во-первых, на личных 
счетах Жанны - ноль. И на счете 
Русфонда, где был 21 млн рублей, - 
тоже ноль. Смотрим выписки: за 
3 - 5 дней до смерти эти деньги сни-
мают со счета… родители Жанны. 
После чего внук, как один из наслед-
ников, становится должником - ки-
нули своего внука на 7 млн рублей. 
Любящие бабушка и дедушка будут 
делать такое?

Я выплатил долю Платона. Они 
говорят: нам ничего не надо: квар-
тира - ребенку, дом - ребенку. Я 
выкупаю долю в нашем с Жанной 
доме - а эта доля оформлена не на 

ребенка, а на бабушку и на дедуш-
ку. Это не про любовь, а про жад-
ность, воровство и подлость. И я 
буду вынужден рассказать об этом 
ребенку. Не сейчас, но я скажу ему 
правду».

ПРО КРИМИНАЛЬНЫЕ 
НАКЛОННОСТИ 
ВЛАДИМИРА ФРИСКЕ

«Когда не стало Жанны, первое 
свидание Платона с дедушкой было 
на детской площадке. Он пришел 
туда... с пистолетом. И если бы не 
охрана, я не знаю, что бы было. Он 
угрожал мне.

Через несколько месяцев мы воз-
вращались с Платоном в квартиру: 
нас поджидают пять человек, двое 
из из которых, как я потом узнал, 
находятся в федеральном розыске. 
Моему охраннику ломают руку, он 
закрывает нас своим телом… И это 
происходит на глазах ребенка, ко-
торому было два года».

Подготовили 
Антонина ВЕТКИНА 
и Ольга ЛИБГАРДТ.
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Дмитрий говорит, что сын 
не забывает маму: они часто 

говорят о Жанне. 

Дмитрий ШЕПЕЛЕВ - про разборки с семьей Жанны Фриске:

Это история 
про жадность, 
воровство и подлость

Больше подробностей 
о разделе наследства 
Жанны Фриске - на сайте

Окончание. 
Начало на < стр. 1.

- Мол, приехала девица из 
Тулы, занималась сначала 
сайтом Елены Степаненко, а 
потом добралась и до Евге-
ния Вагановича, причем сай-
том уже не ограничилась. 
Познакомившись с класси-
ком телеюмора, Брухунова 
сделала феноменальную 
карьеру, из скромного си-
стемного администратора 
превратившись в директора 
театра Петросяна. 30-лет-
няя Татьяна стала правой 
рукой 74-летнего арти-
ста, а теперь еще и его 
официальной женой. 

О бракосочетании 
пожилого сатирика и 
его молодой помощницы 
«Комсомолке» расска-
зал человек из близкого 
окружения пары: «Они 
поженились в начале 
декабря».

Видимо, не зря Татья-
на выложила в Инста-
граме фото свадебного 
букета - эффектные бе-
лые пионы на дамском 
столике. 

А в минувшие выходные 
пара, судя по всему, от-
мечала семейное событие 
дома. Помощница молодо-
женов приготовила по та-
кому случаю торт-сметанник 
«Нежность».

«Я счастлива, - подписала 
фото Татьяна. - Теперь уже 
не любовница юмориста, а 
его законная жена».

Можно лишь представить, 
как отреагирует на эту но-
вость Елена Степаненко, с 
которой артист до сих пор 
не может поделить совмест-
но нажитое имущество (по 
слухам, бывшие супруги 
заработали за время суще-
ствования своего союза аж 
полтора миллиарда рублей. - 
Ред.). Правда, прошлой зи-
мой в программе Первого 

канала «Эксклюзив» Бруху-
нова клялась, что не уводи-
ла Евгения Вагановича из 
семьи.

  - Изначально я занима-
лась сайтом Елены Степа-
ненко, - вспоминала Бруху-
нова.- А когда переехала в 
Москву, жила у Елены Григо-
рьевны, она меня приютила 
и заботилась. Но я не про-
сила ее об этом... Она сама 

была студенткой и, видимо, 
понимала, что это было не-
легко. 

Когда я пришла к Евгению 
Петросяну, я лично брака не 
видела. Я видела партнер-
ские, уважительные отно-

шения, но брака   нет. 
Хотя это не моего ума 
дело. И на тот момент 
он был глубоко одино-

ким человеком. Такие 
люди могут иметь незы-

блемый стержень в рабо-
те, но в быту - нет. Он был 
как ребенок, совершенно 
одинокий. Я со временем 
стала ему помогать, вошла 

в его творческую жизнь 
и бытовую - покушать, 
лекарства, врач, запи-
сать на прием. Спустя 

некоторое время его 
жена начала проявлять 
ревность, которую вы-

ражала довольно агрессив-
но. Она талантливая и яркая 
женщина, но мы не могли с 
ней сработаться. Хотя дол-
гое время я пыталась найти 
проблему в себе - мне тяже-
ло, когда на меня кричат. 
Мы не смогли бы найти точ-
ки соприкосновения. Когда 

у нас появилась душевная 
близость с Петросяном? 
Лет 6 - 7 назад. Если бы 
у него все было хорошо в 
семье, он бы не ушел. По-
нятие «история любви» не 
совсем применимо в нашем 
случае. Это не вспышка, как 
в молодости. Это душевный 
комфорт - я бы так это на-
звала. Это человек, который 
пришел в мою жизнь и рас-
крыл меня. Чему-то научил, 
показал, объяснил. И я бла-
годарна ему за все, несмо-
тря на все тяготы.

Кстати, Татьяна Брухуно-
ва стала пятой официальной 
женой Петросяна. О первой 
жене, младшей дочери акте-
ра Владимира Кригера, 
информации крайне мало - 
даже имя ее неизвестно. 
Второй супругой стала Анна 
Козловская, дочь оперного 
певца Ивана Козловского, 
третью супругу звали Люд-
мила, и работала она в Ле-
нинграде искусствоведом. 
Ну а затем последовали уже 
браки со Степаненко и вот 
теперь - с Брухуновой.

Подготовила 
Мария РЕМИЗОВА.

Предыстория этого брака, 
подробности, фото - на сайте

«Уже не любовница, а жена»:

З0-летняя Татьяна Брухунова 
вышла замуж за Евгения Петросяна

 �  ЗВОНОК 
БЫВШЕЙ

Елена СТЕПАНЕНКО:

Счастья, 
здоровья 
молодым!

С Еленой Степаненко 
Евгений Петросян раз-
велся в феврале прошлого 
года после 33 лет брака. 
Распалась семья - не стало 
и многолетнего творческо-
го союза. Каждый теперь 
шутит отдельно.

- Елена Григорьевна, 
вы же по-прежнему де-
лите с Петросяном со-
вместное имущество?

- Да.
- Его женитьба на 

своей помощнице как-
то отразится на вашей 
судебной истории?

- Откуда я знаю? (Сме-
ется.) Пожелайте счастья, 
здоровья молодым и все. 
И пускай живут счастли-
во в конце концов. Своей 
жизнью. А наше судебное 
дело будет идти своим че-
редом. Как скажет суд, 
так и будет.
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У супругов 
44-летняя разница 

в возрасте. 
Но разве это 
важно, когда 
двое любят 

друг 
друга?
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Быстрее, выше, сильнее! 
Слушайте «Большой спорт» 

Николая Валуева по вторникам 
в 22.00 (мск) на Радио «КП»

Константин ИВАНОВ

Председателем 
выбран Анатолий 
Гулевский, его 
заместителем стал 
Николай Толстых.

Бывший начальник управ-
ления ФСБ по Волгоград-
ской области единоглас-
но избран председателем 
спортивного общества 
«Динамо». Выборы состоя-
лись на 20-й внеочередной 
всероссийской конферен-
ции общества. Ранее этот 
пост занимал Владимир 
Стржалковский, который 
ушел в отставку по соб-
ственному желанию.

В конференции общества 
приняли участие 235 делега-
тов, а также члены попечи-
тельского совета. «От имени 
членов попечительского со-
вета его председателем, ми-
нистром внутренних дел РФ 
Владимиром Колоколь-
цевым на этот пост была 
предложена кандидатура 
Анатолия Гулевского, еди-
ногласно поддержанная все-
ми делегатами», - говорится 
в сообщении ФСБ России.

Генерал-лейтенант Гулев-
ский начинал службу в МВД. 
Служил в Нижнем Новгоро-
де, на Северном Кавказе, в 
регионах со сложной опера-
тивной обстановкой. В 2014 
году возглавил УФСБ России 
по Волгоградской области. 
Длительное время был пред-
седателем волгоградской 
областной организации об-
щества «Динамо».

Заместителем председа-
теля общества «Динамо» 
избран Николай Толстых, 
хорошо известный в футбо-
ле. Бывший игрок «Динамо» 
позже возглавлял футболь-
ный клуб, а также был прези-
дентом Профессиональной 
футбольной лиги. С 2012 по 
2015 год Николай Толстых 
был главой Российского фут-
больного союза.

Спорт

FM.KP.
RU

 � ЭХО СКАНДАЛА

Три сценария участия российских 
спортсменов на Олимпиаде
Сергей КИРИЛЛОВ

Решение об отстранении 
российских спортсменов 
от крупных соревнований 
было ожидаемо. Но то, в 
какой редакции оно было 
принято, все равно произ-
вело шок. Итак, вердикт 
ВАДА гласит, что Россия 
четыре года не сможет 
участвовать на Олимпиа-
дах и чемпионатах мира 
под своим флагом, а также 
проводить на своей тер-
ритории международные 
соревнования мирового 
уровня.

Как реагировать на это - 
мнения разделились.

Политики и коммента-
торы уже кричат, что без 
флага и гимна Олимпиаду 
надо бойкотировать. Так, 
ведущий программы «Вре-
мя покажет» вице-спикер 
Госдумы Петр Толстой 
заявил:

«Ехать никуда не надо… 
И пока наша страна не зай-
мет жесткую позицию в 
этом вопросе, мне кажет-
ся, что понимания со сто-
роны функционеров ВАДА 
не будет».

Сами спортсмены при-
держиваются противопо-
ложного мнения.

Лидер сборной Рос-
сии по стрельбе из 

пневматического пи-
столета иркутянин Ар-
тем Черноусов заявил в 
интервью «КП»:

- Олимпиада-2020 в То-
кио должна стать первой в 
моей карьере. Выступить в 
Японии уже не то что меч-
та, а цель, к которой я иду 
все последние несколько 
лет. И в отборе на Игры я 
на первом месте по очкам, 
да еще и с отрывом. Я го-
тов поехать на Игры под 
нейтральным флагом. Зря 
я, что ли, тренировался! В 
любом случае на Олимпиа-
де все будут знать, что я 
русский спортсмен и вы-
ступаю за свою страну.

У тренеров своя правда. 
Прославленный настав-
ник по фигурному ка-
танию Алексей Мишин 
на Радио «КП» (fm.kp.ru)
сказал:

- Сейчас нам надо скон-
центрироваться не на тра-
гизме ситуации, а на том, 
как из нее выйти. Нужно 
проводить свои соревнова-
ния, чтобы у спортсменов 
был «свет в окне». Надо 
думать о том, чтобы со-
хранить структуру тради-
ционных стартов, которая 
сложилась при подготов-
ке к чемпионатам мира и 
Олимпийским играм.

Но хотя Россия и полу-

чила четырехлетний бан, 
окончательный расклад 
еще не слишком ясен. По-
нятно, что нас уже не про-
стят, но насколько жест-
кими могут быть санкции? 
Рассмотрим три варианта.

ПЕРВЫЙ СЦЕНАРИЙ
Маловероятный. Россия 

подает жалобу в Спор-
тивный арбитражный суд 
(CAS), и там принимают 
решение, что Олимпий-
ский комитет России в 
этой истории не запятнан. 
Мол, во всем виноваты 
государственные органы. 
Собственно, на этот сцена-
рий и надеется президент 
ОКР Станислав Поздня-
ков. Тогда наши спортсме-
ны, которые не числятся в 
«списках прокаженных» из 
базы Родченкова, проходят 
все мыслимые и немысли-
мые проверки, но все же 
едут на Игры единой коман-
дой под флагом и с гимном.

ВТОРОЙ СЦЕНАРИЙ
Его мы уже проходили в 

2018 году. Напомним, что 
на зимние Игры в Пхенчхан 
не пригласили несколько 
десятков наших лидеров 
сразу в нескольких видах 
спорта - биатлоне, лыжах, 
бобслее… А те, кто дое-
хал до Кореи, назывались 

«олимпийские атлеты из 
России». У них не было 
флага и гимна. И все же 
это была команда, пусть 
и в усеченном виде, но до-
вольно сплоченная.

ТРЕТИЙ СЦЕНАРИЙ
Но теперь светит самый 

худший вариант. ВАДА вро-
де бы как не препятствует 
ехать на Олимпиаду россий-
ским спортсменам, но вы-
ступать они там будут (кто 
прорвется) не только без 
флаги и гимна, но и вообще 
без национальной принад-
лежности. Такую форму 
спортивной люстрации уже 
не первый год практикует 
Международная федерация 
легкой атлетики, которая на 
чемпионатах мира напро-
тив фамилий российских 
спортсменов пишет всего 
три буквы ANA (авторизиро-
ванный независимый атлет).

Впрочем, как мы помним, 
в Рио-2016 российские 
легкоатлеты вообще не 
поехали, так что возмож-
ны варианты. Это, кстати, 
касается и чемпионатов ми-
ра, где форма наказания 
во многом будет зависеть 
от позиций международ-
ных федераций по видам 
спорта.

Словом, неолимпийские 
игры продолжаются.

Наида АЗИЗОВА

После того как российских 
спортсменов на четыре 
года отстранили 
от всех крупнейших 
соревнований, мы связались 
с руководителем Всемирного 
антидопингового агентства.

- Первого января вы уходите с поста 
президента ВАДА. Как вы оцениваете 
свою работу в агентстве?

- Я работаю в ВАДА с момента 
его основания и думаю, что агент-
ство добилось огромных успехов в 
важной сфере спортивной жизни. 
Последние пять лет, с тех пор как 
стала общедоступной информация 
о российских нарушениях в допинг-
регулировании, были непростыми. 
Но мы должны были работать над 
этим и, думаю, старались делать это 
добросовестно. Я думаю, что мы по-
ступили правильно. Я надеюсь, что 
к вопросу о поведении русских воз-
вращаться больше не придется.

- Вы довольны результатами?  
 - Ну мы явно кое-что изменили 

в российском спорте. В прошлом 
году мы решили вывести из тупика 
отношения между Россией и ВАДА 
и предложили возобновить сотруд-
ничество с РУСАДА при условии 
допуска к базе данных Московской 

антидопинговой лаборатории. И все 
это работало очень хорошо. Но затем 
мы узнали, что с данными произошли 
манипуляции. Это очень разочаровы-
вает. И я надеюсь, что люди, которые 
были ответственны за это, понимают 
ущерб, который они наносят моло-
дым спортсменам в их собственной 
стране.

- Вам не кажется, что, запретив рос-
сийским спортсменам участвовать во 
всех крупнейших международных со-
ревнованиях на 4 года, вы наказали 
чистых спортсменов? 

- Конечно, мы это осознаем... Чи-
стые спортсмены, которые доказали 
это, смогут принять участие в со-
ревнованиях, но не будут офици-
ально представлять Россию. Кое-кто 
в мире критикует нас за то, что мы 
не приняли более жесткое решение.

- Послушайте, но вы наказали еще 
и российскую сборную по футболу. А 
это как вообще соотносится с допин-
говым делом?

- Мы еще разберемся, какие кри-
терии тут должны действовать. Что 
касается ВАДА, то мы будем основы-
вать нашу работу на антидопинговых 
правилах. Если последует обращение 
в Спортивный арбитражный суд, мы 
постараемся довести до них суть на-
шего подхода.

- Последний вопрос. Вы войдете в 
историю как чиновник, практически 

разваливший ВАДА. Каково это ощу-
щать себя в этой роли?

- Что? Я уничтожил ВАДА?
- Вы выставили его в странном свете.
- Нет,  я ничего подобного не делал!
- Я имею в виду, что в решении ВАДА 

возобладали политические мотивы.
- Нет, я не думаю. Мы очень от-

ветственные люди, мы старались за-
щитить всех чистых спортсменов в 
России...

- Да, но вы предлагаете чистым спорт-
сменам выступать под нейтральным 
флагом. Это унижение - вам так не 
кажется?

- Извините, но эта санкция была 
наложена по решению исполкома 
ВАДА. Потому что кто-то должен 
понести наказание за то, что проис-
ходит. И потом, хоть кому-то из спор-
тсменов разрешено соревноваться - 
это же лучше, чем не соревновать-
ся вовсе. И должны быть какие-то 
санкции против тех людей в России, 
которые это сфальсифицировали.

- То есть вы пытаетесь нажимать на 
политические кнопки, отказывая чи-
стым спортсменам в соревнованиях?

- Не давлю я ни на какие кнопки! 
Пока!
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- А я, 
Крейг Риди, 

и не скрываю, 
что очень хотел 
наказать Россию!

Глава ВАДА Крейг РИДИ - «КП»: 

Что? Я уничтожил ВАДА?!

 � СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ!

В обществе «Динамо» 
сменилось руководство
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Анатолий Гулевский.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Дедушка очень любил 
рассказать внуку страш-
ную сказку на ночь.

Внук этого не любил. Но 
пока дедушка был сильнее.

�  �  �
Журналист берет ин-

тервью у миллиардера:
- Скажите, что помог-

ло вам добиться успеха?
- Убеждение, что день-

ги сами по себе не игра-
ют никакой роли. Важна 
только работа.

- И это помогло вам 
разбогатеть?

- Нет, я разбогател, 
когда сумел убедить в 
этом подчиненных.

�  �  �
Подтяжка лица - это мо-

лодость, притянутая за 
уши.

�  �  �
- Обращаться с девуш-

кой надо аккуратно, как 
с елочкой.

- Вырубить и привезти 
домой?

�  �  �
Студентка Люся выучила 

все билеты по логике и ста-
ла мужчиной.

�  �  �
В рамках курса на эко-

номию бюджета на ма-
шины чиновников будут 
установлены энергосбе-
регающие мигалки.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Фра-
за, «обглоданная до мысли». 8. 
Английский сержант. 9. «Гирь-
ка рыбака». 10. «Зачем твой 
дивный ... рисует мой арапский 
профиль?». 11. Потомки древ-
них египтян. 13. Выдвигающийся 
плавник. 14. «Вечно ... подавать 
раздувалам жарких сплетен». 
18. Венгерский актер, ставший 
первым любовником Айседоры 
Дункан. 19. Кто уволил около 
двадцати солисток из группы 
«ВИА Гра»? 20. Мечтательница 
об алых парусах. 21. Избыток 
поваренной приправы. 23. «... у 
нас хорошая - болезни плохие». 
24. Рентген пространства. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Или 
попросту ... однажды присядет 
к тебе на порог». 2. Чему по-
священ ситком «Фитнес»? 3. 
Какой великий трансплантолог 
утверждал, что ему не присудили 

Нобелевскую премию, поскольку 
он был белым южноафриканцем? 
5. «Внутренний мир» пельменя. 
6. ... завалов после урагана. 7. 
Что манит старателей? 9. «Граф-
ский лес» на современной карте 
Нидерландов. 11. Какому поли-
тическому деятелю Марина Цве-
таева посвятила такие строки: 
«И кто-то, упав на карту, не спит 
во сне. Повеяло Бонапартом в 
моей стране»? 12. Какая актри-
са пробовалась на главную роль 
в телефильме «Чародеи»? 13. 
Кто написал сценарий к фильму 
«Джентльмены удачи»? 15. За-
морский драчун и скандалист в 
одном лице. 16. В каком городе 
происходит роковая презентация 
из романа «Происхождение»? 
17. Из-за чего медвежатник 
под статьёй ходит? 22. Кто ре-
шил отойти от дел в болгарской 
сказке «Кто генерал зверей?»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Афоризм. 8. Ка-
прал. 9. Грузило. 10. Карандаш. 11. Копты. 13. Триггер. 14. Повод. 
18. Бережи. 19. Меладзе. 20. Ассоль. 21. Пересол. 23. Медицина. 
24. Радар. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Скука. 2. Спорт. 3. Барнард. 5. Фарш. 
6. Разбор. 7. Золото. 9. Гаага. 11. Керенский. 12. Коренева. 13. 
Токарева. 15. Дебошир. 16. Бильбао. 17. Взлом. 22. Лев.
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ясно  облачно   пасмурно
дождь  гроза    снег

Давление - 751 мм рт. ст.
Относительная влажность
воздуха - 58%
Ветер - северо-западный
1 - 3 м/с
Восход - 08.20
Закат - 16.26

Прогноз погоды на завтра, 13 декабря

ночью            днем
Благовещенск
Белогорск
Тында
Райчихинск

-20... -18
-23... -21
-31... -29
-25... -23

-15... -13
-18... -16
-22... -20
-15... -13

Луна 
убывающая
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ИДЕЮ АГРОГОРОДКОВ 
ПОДГЛЯДЕЛИ У СЯБРОВ

Депутат ПС 
Александр КОЗЛОВСКИЙ:

5

7

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

8

11

В московском метро запустили союзную электричку 
с самыми узнаваемыми символами России и Беларуси

ПОДЪЕМ ПЕРВЫМ 
КЛАССОМ
Как партнерство помогает 
завоевывать рынки

ЗА ЦЕНОЙ НЕ ПОСТОИМ
Что подорожает в РФ 
и РБ в следующем году

В МИНСКЕ НА МИ-2 
СО МНОЙ ЛЕТАЛ СЫН

Леонид ЯКУБОВИЧ:

Распространяется бесплатно

В ОДНОМ НАПРАВЛЕНИИ
3

Прокатиться в необычных 
вагонах можно на маршруте 

№ Кольцевой линии.
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Дмитрий НЕРАТОВ

 � Президенты двух стран 
7 декабря в Сочи обсужда-
ли, как идет интеграция,  
и решали спорные моменты.

ЗНАКОВАЯ  
ВСТРЕЧА
В декабре исполнилось 

двадцать лет с тех пор, как  
в Кремле был подписан До-
говор о создании Союзного 
государства. Этот правовой 
документ прописал практи-
чески все нюансы объедине-
ния, согласно которому рос-
сияне и белорусы должны 
жить в одном культурном, со-
циальном и экономическом 
пространстве. Еще в сентя-
бре премьер-министры двух 
стран утвердили список из 
31 дорожной карты, которые 
должны были окончательно 
урегулировать спорные мо-
менты. К встрече президентов 
согласовали 21 вопрос. Все са-
мое острое оставили на суд 
президентов.

Александр Лукашенко 
приехал в «Бочаров ручей», 
по его словам, подготовлен-
ным, изучил информацион-
ную повестку:

- Все российские телекана-
лы пересмотрел, перечитал 
телеграм-каналы, как сейчас 
модно. Все задаются вопро-
сом в России: что Лукашенко 
туда едет, с чем он приехал 
вообще? Мы приехали только 
для того, чтобы проанализи-
ровать наш договор. И не про-
сим ничего, не настаиваем 
ни на чем. Мы договорились 
давно. Развивая наш договор, 
люди и субъекты хозяйство-
вания должны иметь равные 
условия для жизни и работы - 
все. Мы не просим, как неко-
торые говорят, дешевый газ, 
дешевую нефть. Готовы и по 
двести долларов газ покупать, 
и нефть покупать не по 63 дол-
лара за баррель. Главное, что-
бы равные были условия. Если 
наши предприятия покупают 
за двести долларов, значит,  
и конкурирующие предприя-
тия должны иметь такую же 
цену. В противном случае мы 
просто не создадим основу на-
ших отношений.

Александр Лукашенко об-
ратился к Владимиру Пути-
ну:

- Вы как ученый, экономист 
понимаете это не хуже меня. 
Вот единственная проблема, 

над которой в принципе ра-
ботают наши правительства.

Владимир Путин согласил-
ся:

- Наши коллеги на прави-
тельственном уровне, мини-
стры, председатели прави-
тельств провели достаточно 
большую работу по анализу 
того, что сделано в рамках 
подписанного ранее Догово-
ра о Союзном государстве. 
Поговорили о том, что и как 
нужно сделать, чтобы выпол-
нить то, что еще не выполнено 
в рамках этого документа. Что 
можно было бы актуализиро-
вать в связи с меняющимися 
обстоятельствами. В том чис-
ле имея в виду и отношения 
с другими нашими коллегами 
в рамках ЕАЭС. Поговорить  
о перспективах. Мне кажется, 
что в этом смысле наша встре-
ча сегодня является знаковой.

Неожиданно после этих 
слов в зале погас свет.

- Закончилось электриче-
ство, караул устал, - тут же 
отреагировал Владимир Пу-
тин.

У Александра Лукашенко 
была другая версия.

- Это все Дмитрий Песков, 
я знаю, - пошутил он.

«МАЛО ГОВОРИМ  
О ТОМ, ЧТО 
СДЕЛАЛИ»
Главы государств обсудили 

союзнические отношения.
- За эти двадцать лет сде-

лано немало. Это известно. 
Немало предстоит сделать. 
Мы это не скрываем, - ска-
зал Александр Лукашенко. - 
Наши правительства серьез-
но анализировали договор, 
смотрели, что можно сделать, 
что мы сегодня не можем де-
лать. Чтобы лишнюю работу 
не выполнять. И мы с вами  
к этому вопросу обращались 
не единожды и корректиро-
вали действия наших групп 
по анализу и выработке не-
которых планов дальнейшей 
интеграции. Я скажу, Влади-
мир Владимирович, мы дей-
ствительно немало сделали. 
Но мало говорим о том, что 
сделали! А надо было бы.

Владимир Путин попро-
сил не снижать набранный 
темп:

- Мы и дальше будем делать 
все для того, чтобы наши на-
роды и страны чувствовали 
свою близость, продолжали 
движение, прежде всего, ко-
нечно, в сфере экономики, 
но не только - и в социальной 
сфере, что я считаю чрезвы-
чайно важным, и получали 
бы заметные преимущества 
от этой интеграции.

ДЕЛУ - ВСЕГДА 
ВРЕМЯ
Президенты продолжили 

общение тет-а-тет на тор-
жественном обеде. На де-
серт был клубничный тарт.  
В бокалы наливали шардоне 
и мерло 2014 года из усадьбы 
«Дивноморское».

- За двадцатилетие можем, 
да? - поднимая бокал бело-
го спросил Александр Лука-
шенко Владимира Путина.

- Можем.
- Ну давай!
Обед обедом, но про дела не 

забывали. Там же за столом 
разбирали важные вопросы. 
Служба протокола прямо из 
зала получила документы  
с исправлениями, сделанны-
ми вручную.

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

Александр Лукашенко приехал в Сочи 
с набором белорусских гостинцев: копче-
ные колбасы, сыры, сало, горчица, конфеты 
и бутылочка с крафтовым самогоном. Вла-
димир Путин подарил позолоченный са-
мовар и набор для чаепития в русском сти-

ле. Возможно, презент останется в Сочи.
- Тут, за забором, и мой дом, уютный и те-

плый, Вы были в нем, видели, - сказал бело-
русский лидер. (Речь идет о находящемся не-
подалеку санатории «Беларусь». - Ред.)

- Рядышком, - подтвердил Владимир Путин.

 � Лидеры СГ обменялись 
поздравлениями в честь 
двадцатилетия нашего 
объединения.

Владимир ПУТИН:
- Историческое решение  

о заключении этого важней-
шего соглашения отражало 
обоюдное стремление укре-
пить российско-белорусские 
отношения, основывающиеся 
на многовековых традициях 
братской дружбы, культурной 
и духовной близости.

Для россиян и белорусов 
обеспечиваются равные воз-
можности в  выборе места 
жительства, трудоустрой-
стве, получении медицинской  
и социальной помощи.

Позитивный опыт, нако-
пленный в рамках Союзно-
го государства, активно ис-
пользуется в более широком 
формате Евразийского эко-
номического союза. Уверен 
в дальнейшем продвижении 

взаимовыгодных интеграци-
онных процессов и двусторон-
нем взаимодействии на всех 
направлениях.

 Александр  
ЛУКАШЕНКО:
- Этот документ вывел 

белорусско-российские от-
ношения, основанные на ве-
ковой дружбе, родстве исто-
рических судеб и общности 
жизненных интересов наших 

народов, на уровень подлин-
ного союзничества и страте-
гического партнерства.

Беларусь и Россия многого 
достигли: они координируют 
действия на международной 
арене, совместно укрепляют 
обороноспособность, вза-
имно дополняют друг друга  
в экономике. Создано общее 
гуманитарное, социальное, 
культурное и образовательное 
пространство. Граждан двух 

стран не разделяют границы, 
визы, таможни.

На нынешнем этапе привер-
женность объединительной 
идее имеет огромное значе-
ние. Главная задача - обеспе-
чить необходимые условия 
для дальнейшего повышения 
благосостояния наших граж-
дан. Глубоко убежден, что мы 
сможем придать новую дина-
мику реализации Союзного 
договора, неуклонно следуя 
принципам равноправия и до-
верия.

 � Переговоры длились 
пять с половиной часов. 
О результатах рассказа-
ли глава Минэкономраз-
вития Максим Орешкин 
и Посол РБ в РФ Влади-
мир Семашко.

- Очень плодотворно по-
работали по целому ряду на-
правлений, - отчитался Ореш-
кин.- По сельскому хозяйству, 
связи, по таможне, регули-
рованию нефтяного рынка. 
Достигли очень серьезного 
прогресса, даже по вопросу 
нефти и газа позиции были 
сильно сближены. Мы пони-
маем, как по большей части 
из них продвигаться вперед. 
Нам указания даны. Будем 
прорабатывать.

- Остаются несогласо-
ванными восемь дорожных 
карт, - подтвердил Владимир 
Семашко. - Нашли выход по 
дорожным картам по электро-
энергии и сотрудничеству та-
моженных служб. Еще Влади-
мир Путин согласился с тем, 
что прерогатива или право за-
крывать, к примеру, мясоком-
бинаты, молокозаводы долж-
ны принадлежать главному 
ветеринарному врачу Бела-
руси - он должен разбирать, 
что так, что не так. И если 
возникнут спорные вопросы, 
то это должно выноситься на 
общую коллегию Минсельхоз-
прода Беларуси и Минсельхо-
за России. А может быть, надо 
создать в Евразийской эконо-
мической комиссии какой-то 
такой орган. Но решили луч-
ше на двоих. Сейчас долж-
ны документально закрепить 
достигнутые договоренности. 
Чтобы это было не просто на 
словах, а на бумаге - четко, 
выверено, как должен рабо-
тать этот механизм.

Следующая встреча пре-
зидентов запланирована на 
20 декабря. Она состоится  
в Санкт-Петербурге.

ДОКУМЕНТ ОСОБОГО ЗНАЧЕНИЯ ОФИЦИАЛЬНО

Просто, рядом, по-соседски

ИТОГИ

РЕШИЛИ  
НА ДВОИХ

ЗА ДВАДЦАТЬ ЛЕТ МНОГОГО ДОСТИГЛИ
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � 6 декабря, перед встречей Владими-
ра Путина и Александра Лукашенко, 
в Сочи дорожные карты по интеграции 
обсудили премьер-министры России  
и Беларуси.

- Мы с вами договорились пообщать-
ся перед встречей президентов, чтобы 
окончательно обсудить, чего мы достиг-
ли, какие решения подготовлены, какое 
количество карт согласо-
вано. Можем пробежать-
ся по дорожным картам, 
по вопросам, которые мы 
еще не согласовали. Тем 
более жизнь так устроена, 
что все интеграционные 
процессы всегда сопровождаются обсуж-
дением, высказыванием мнений, подчас 
эмоциональных позиций, - обратился 
Дмитрий Медведев к своему коллеге 
Сергею Румасу.

Российский премьер также напомнил, 
что недавно они уже провели восьми-
часовой диалог и «в целом поработали 
неплохо».

- Я прочитал, что у нас есть антибело-
русские элементы, которые так или иначе 
влияют на государственную политику. Хо-
чу прямо сказать: у нас такого нет. Может, 
разное рассказывают, но на самом деле 

это не так. То, что у нас сохраняются еще 
какие-то вопросы, - естественно, посколь-
ку круг тем, связанных с интеграцией, 
колоссальный. Было бы с нашей стороны 
странно, если бы мы взвалили на себя обя-
занность договориться по всем позициям 
за столь короткие сроки.

Белорусский премьер-министр сказал, 
что рад очередной встрече с коллегой 
и полностью согласился с позицией Дми-
трия Медведева о Союзном государстве, 
которую он высказал накануне на встрече 
с представителями ведущих телеканалов 
России.

- Вы очень правильно сказали, что на-
до ценить и беречь то, что сделано в СГ. 

Я  полностью разделяю 
этот посыл. И мы в Бела-
руси тоже считаем, что за 
двадцать лет наше Союз-
ное государство превра-
тилось в  очень мощное 
объединение. Ценить ин-

теграцию - и, я бы добавил, развивать, 
чем, собственно, и предлагаю сегодня 
заняться.

- Хорошо, давайте так и сделаем, - со-
гласился с ним Медведев.

Премьеры совещались полтора часа. По 
итогам отметили прогресс в продвиже-
нии интеграционных процессов Москвы 
и Минска. А также приняли решение об-
ратиться к лидерам России и Беларуси, 
чтобы достичь согласия по всем важным 
вопросам.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ
БЕ
ЛТ
А

Вениамин СТРИГА

 � Погашен, но светить 
будет долго. В честь 
юбилейной даты по-
ставили печать на кол-
лекционном почтовом 
блоке.

Он состоит из двух марок: 
на золотистом фоне - гербы  
и флаги наших стран как сим-
вол равноправного двусторон-
него сотрудничества. Дополня-
ет его конверт «Первый день».  
Дизайн разрабатывала художница 
Елена Медведь. 

Для изготовления марок исполь-
зовали технологию термического 
тиснения матовой фольгой. Спе-
циально к торжественной церемо-
нии изготовили и особый штемпель  
с датой гашения - 6 декабря.

- Договор о создании Союзного 
государства был подписан 8 дека-
бря 1999 года. Старались успеть 
провести гашение в преддверии 
такой знаменательной даты, - по-
яснил первый замминистра связи 
и информатизации Сергей Не-
стерович.

Символический тираж 20 тысяч 
экземпляров отпечатали в Бобруй-

ской типографии имени Непогодина.
- Возможно, в мировой истории 20 

лет - это не срок, но в истории раз-
вития двух государств это, конечно, 
возраст, когда приходят к каким-то 
серьезным решениям. И мы ждем 
принятия этих решений, - отметил 
заместитель Государственного се-
кретаря Виктор Сиренко.

Очень скоро юбилейные почто-
вые знаки можно будет увидеть на 
обычной корреспонденции - номи-
нал марки «Р» соответствует та-
рифу на пересылку международ-
ных писем, бандеролей и мелких 
пакетов массой до 20 граммов.  
Представляют они интерес и для 
филателистов - перед соблазном 
пополнить свои коллекции такой 
необычной маркой они наверняка 
не устоят.

ДЕРЖИМ МАРКУ.  
ЮБИЛЕЙНУЮ

КРУГЛАЯ ДАТА

БЕЛТА

Мария ГРИШИНА

 � А там мосты разводят над 
Невой и зубры по вагону гуля-
ют.  В московском метро пу-
стили необычный поезд.

Курсировать он будет по Коль-
цевой линии. Узнать юбилейный 
состав легко: каждый вагон по-
священ одной из стран-участниц 
объединения: Армении, Беларуси, 
Казахстану, Кыргызстану и Рос-
сии. В их дизайне учитывались 
национальная культура и главные 
достояния той или иной державы. 
Белорусский вагон, например, 
украшают стилизованные фигуры 
зубров. А если пройтись по нему, 
можно полностью «спеть» знаме-
нитую «Беловежскую пущу» Алек-
сандры Пахмутовой и Николая 
Добронравова.

Кроме того, в каждом вагоне 
размещена информация о самом 
ЕАЭС: дата создания, история 

развития, чем занимается сейчас  
и каковы главные цели интеграции. 
Для тех, кто спешит утром на ра-
боту, тоже придумали интересный 
подход - просканировав QR-код, 
размещенный около дверей, торо-
пыжки смогут на ходу посмотреть 
небольшие анимационные ролики 
об объединении или перейти на 
странички ЕЭК в соцсетях и почи-
тать последние новости.

Во время запуска нового соста-
ва Председатель Коллегии ЕЭК 
Тигран Саркисян отметил, что 
такой необычный подход позво-
лит улучшить узнаваемость ЕАЭС  
и доступно расскажет миллионам 
москвичей о его достижениях.

- Очень важно, чтобы результа-
ты интеграции прочувствовали все 
граждане Евразийского экономиче-
ского союза. Пусть этот поезд ра-
дует москвичей и гостей столицы, 
пусть они пропитываются духом 
ЕАЭС, - подхватил вице-премьер 
Беларуси Игорь Петришенко.
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Дмитрий МЕДВЕДЕВ:

АНТИБЕЛОРУССКИХ ЭЛЕМЕНТОВ 
У НАС НЕТ

 � Накануне Дмитрий Медведев два часа отвечал на вопросы журналистов 
двадцати телеканалов страны.

Российский премьер вспомнил, как в 1999 году, когда работал в аппарате прави-
тельства, ознакомился с Договором о создании Союзного государства. Уже тогда, по 
его словам, документ был добротным для развития тесных связей России и Беларуси:

- Союзное государство - большая ценность. Мы часто друг с другом и спорим, и обиды 
какие-то высказываем, особенно в эмоциональном порыве это происходит. Но объ-
ективно уровень интеграции между нашими странами очень высокий.

Живой пример - товарооборот. Сейчас с Беларусью он составляет 35 миллиардов 
долларов в год, а с Америкой, считающей себя едва ли не первой экономикой в мире, 
25, до санкций было немного больше - 27 миллиардов долларов.

- Эти цифры показывают, насколько мы интегрированы. Нам нужно этим дорожить. 
Сделать все, чтобы эта интеграция сохранилась, - сказал премьер-министр.

«СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО - БОЛЬШАЯ ЦЕННОСТЬ»
ПРЕМЬЕР�ЛИГА

Не поезд, а песня! Поездка в столичном метрополитене 
превращается в познавательное путешествие.

Диалог глав правительств прошел в теплой обстановке - хотя вопросов 
накопилось немало, почти по всем удалось прийти к согласию.

НА ДАЛЬНЕЙ СТАНЦИИ ЗАЙДУ... 
ТРАНСПОРТ

SOUZVECHE.RU
БОЛЕЕ ПОДРОБНО  

О ПЕРЕГОВОРАХ ЧИТАЙТЕ  
НА НАШЕМ САЙТЕ
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Мария МАРКОВА

 � Как Россия и Беларусь 
усиливают друг друга на 
мировой арене и какие 
проекты считают самыми 
перспективными, рассказал 
Госсекретарь Союзного го-
сударства.

ПОЛИТИКА ДИКТУЕТ 
ЭКОНОМИКЕ
- Григорий Алексеевич, по-

следнее время много разгово-
ров о том, как дальше жить 
Союзному государству. Что, 
по-вашему, должно прева-
лировать в стратегии его 
развития: политическая со-
ставляющая, экономическая 
или социальная?

- На недавнем Евразийском 
экономическом форуме в Ве-
роне представители бизнеса, 
государственных структур, по-
литологи в один голос говори-
ли о том, что сейчас политика 
диктует экономическое разви-
тие, векторы взаимодействия 
и сотрудничества. Это инте-
ресная идея. Она прозвучала 
на таком представительном 
мероприятии, и я склонен  
к ней внимательно прислу-
шаться. Ведь об этом говори-
ли не только представители 
России и стран СНГ, впервые 
это озвучил представитель 
западно-европейского госу-
дарства. Видимо, тенденция 
стала всеобщей.

- Много говорим о том, что 
СГ становится все более ак-
тивным на политической 
арене. Насколько у нас боль-
шой вес?

- Если два государства ко-
ординируют свои действия 
в ООН, ОБСЕ, других между-

народных организациях, то 
взаимно усиливают позиции. 
Россия и Беларусь поддержи-
вают друг друга. Если бы, на-
пример, Постоянный Комитет 
или союзный Совет министров 
выступали как самостоятель-
ные организации, то имели 
бы определенный авторитет. 
Поскольку мы опираемся на 
общепринятую международ-
ную практику.

- При этом заседания само-
го Совмина стали проходить 
всего раз в год. Почему?

- Многие вопросы решаем 
в рабочем порядке, не дожи-
даясь заседания. Последний 
раз рассматривали четырнад-
цать вопросов, но еще пятнад-
цать мы решили до этого. Де-
ло, конечно, в том, что, когда 
объявляют о предстоящем 
Совмине, все начинают рабо-
тать быстро - ведь придется 
держать ответ. Поэтому я за 
то, чтобы заседания проходили 
регулярно.

СКРЫТЫЕ РЕЗЕРВЫ
- Один из основных вопро-

сов Совета министров ка-
сался союзного бюджета. 
Российский премьер Дми-
трий Медведев говорил о его 
увеличении, как и прибавке 
финансирования общих про-
грамм. При этом утвержден-
ная доходная часть на 2020-й  
год - 5,5 миллиарда рублей, 
а за год до этого было семь. 
Помогите разобраться.

- Смотрите, доходная часть 
бюджета, если брать взносы 
государств, с 2009 года не ме-
няется. Но в течение послед-
них лет полностью эти сред-
ства не использовали. Таким 
образом, накопились переход-

ные неистраченные остатки, 
которые достигали двух мил-
лиардов рублей. Перед нами 
стояла задача ликвидировать 
этот профицит. Поэтому на-
валились на программы СГ. 
В 2020 году вышли на безде-
фицитный бюджет: профи-
цит будет всего порядка 24,4 
миллиона. Именно поэтому 
доходная часть с семи милли-
ардов уменьшилась до пяти 
с половиной. Дмитрий Ана-
тольевич говорил, что, если 
хотим и дальше развиваться, 
возможно, надо думать об уве-
личении бюджета. Но только  
в том случае, если точно знаем, 
на что потратим средства.

- О другом источнике 
средств не раз говорили  
в Парламентском Собрании. 
Речь о том, что мы не полу-
чаем дохода от изобретений 
и открытий, сделанных по 
союзным программам. Ког-
да начнем использовать эти 
резервы?

- Над этим источником до-
хода мы, конечно, будем ра-
ботать. В 2019 году приняли 
постановление правительства 
РФ об учете результатов ин-
теллектуальной деятельности 
и теперь обязаны двигаться 
дальше.

- Президент РАН академик 
Александр Сергеев сетовал 
на то, что у нас часто бук-
суют программы на россий-
ской стороне из-за того, что 
они распределены между про-
фильными министерства-
ми. В то время как Академия 
наук не может выступать  
в качестве госзаказчика.

- Cитуация такая, что На-
циональная академия наук 
Республики Беларусь в отли-

чие от РАН, может быть заказ-
чиком как юридическое ли-
цо, формировать программы.  
А российские ученые  - нет. 
Озабоченность Александра 
Михайловича понимаю. Про-
блему надо решать.

- Белорусская атомная 
электростанция в чистом 
виде не является проектом 
СГ, тем не менее обе стра-
ны задействованы в нем. 
РФ готовит специалистов, 
они могут работать без ми-
грационных виз и так далее.  
В каких еще больших начина-
ниях мы участвуем?

- Одна из задач - иницииро-
вать большой проект по стро-
ительству Высокоскоростной 
железнодорожной магистра-
ли между Москвой, Минском  
и еще несколькими городами, 
включая европейские. Думаю, 
если удастся дело запустить,  
к нему должны подключиться 
бизнес-структуры. У нас есть 
также группа активистов, 
которая предлагает поднять 
вопросы освоения Арктики. 
Замечательная идея. Cейчас 
ищем организационные фор-
мы, которые были бы всем по-
нятны. Это такая территория 

вызовов, где мы не боимся 
действовать. Тут можно най-
ти применение специалистам 
в абсолютно всех областях вы-
соких технологий. В вопросах 
транспорта, экологии, геоло-
гии, медицины. Практически 
во всем.

- Была очень хорошая ини-
циатива создать систему 
общего контроля и серти-
фикации. Предполагается, 
что это поможет решить 
проблемы с продуктами, 
предотвратить «молоч-
ные войны». Есть подвижки 
в этом направлении?

- Если мы хотим что-то из 
области фантазий  - хорошо 
бы здесь мост построить хру-
стальный, и чтобы бабки пи-
рожками тут торговали, - это 
одно. И совсем другое дело, 
когда речь идет о едином или 
схожем сертификате на молоч-
ную продукцию. Облегчит его 
внедрение движение товаров? 
Значит, надо этим вопросом 
заняться. Минсельхозы сейчас 
озабочены тем, чтобы создать 
единую информационную 
систему. Все это вопросы не 
праздные, они действительно 
жизнь налаживают.

НЕ БОИМСЯ РАБОТАТЬ  
НА «ТЕРРИТОРИИ ВЫЗОВОВ»

Григорий РАПОТА:

- Беларусь и Россия работают в формате СГ и ЕАЭС. Эти 
форматы дополняют друг друга? Мешают?

- Союзному государству деятельность ЕАЭС никоим образом 
не мешает, а гармонично его дополняет. Например, в каких-то 
случаях, спорах Россия и Беларусь могут обращаться в эко-
номический суд ЕАЭС. Хотя пока такой практики не было. Но 
сама возможность стабилизирует отношения. С другой стороны, 
есть ряд вопросов, которые в «пятерке» решить сложнее, чем 
в «двойке». В нашем внутреннем представлении СГ по многим 
вопросам выступает как пилотная площадка для более широких 
интеграционных образований - СНГ и ЕАЭС. Мы уже отрабо-
тали форму совместных программ. В Евразийском союзе тоже 
только приступают к такой практике, опираясь на наш опыт.  
У Союзного государства есть региональная группировка войск, 
при этом и Беларусь, и Россия являются членами ОДКБ. Но 
уровень нашего сотрудничества интенсивнее, поэтому может 
служить некой опорной точкой. Примеры можно приводить по 
многим позициям.

- Когда создали «пятерку», часть вопросов двусторонней 
повестки перешли на другой интеграционный уровень.  
А сейчас складывается ощущение, что и там они пробук-
совывают. Верно ли это?

- Не все вопросы там ставятся с такой же степенью убеди-
тельности, как у нас. Например, по совместным программам, 
единой промышленной политике они пока не находят своего 
решения. Предполагаю, это потому, что впятером договориться 
всегда сложнее, чем вдвоем.

- Даже вопросы единой транспортной политики и раз-
витие совместного энергетического рынка на уровне Со-
юзного государства пробуем решить. Как продвигаются 
эти вопросы?

- У меня есть на этот счет свое соображение. По первому 
вопросу сначала надо четко определить, что такое единое 
транспортное пространство. Я до сих пор не могу добиться 
ничего, кроме того, что там ремонтируются какие-то трассы, 
дороги. В части энергетической политики ситуация более по-
нятная - есть единые технологические стандарты и так далее. 
Но и там встречаются моменты, не имеющие четкого опреде-
ления. Во-вторых, полагаю, что решать эти задачи надо через 
крупные проекты, объединяющие государства. В свое время 
мы задумывали концепцию водно-энергетического урегули-
рования в Центральной Азии. Если бы его удалось воплотить, 
как задумывали специалисты, мы бы создали очень мощный 
единый энергокомплекс, который бы работал на всех. Сложная 
задача, потому что любой такой проект должен учитывать на-
циональные интересы каждого государства. Решение требует 
большого доверия партнеров друг к другу. Не говоря о высоком 
уровне компетенции.

ПИЛОТНАЯ ПЛОЩАДКА

«ДВОЙКА», «ПЯТЕРКА», СОЮЗ
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Научно-технические 
наработки СГ могут быть 

использованы и на других 
интеграционных направлениях.
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 � Почему пенсионной ре-
формы было не избежать, 
как и кем заселить Дальний 
Восток и отчего чиновни-
кам нужно платить боль-
шую зарплату, корреспон-
денту «СВ» рассказал член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по законодатель-
ству и Регламенту.

РОБОТЫ ПУСТЬ 
ОТДОХНУТ
- Александр Николаевич, 

страсти по пенсионной ре-
форме не утихают. Есть 
эксперты, считающие, что 
оснований для повышения 
возраста выхода на заслу-
женный отдых нет, ведь но-
вые технологии позволяют 
обходиться меньшим чис-
лом работников.

- Вопрос сложный. Но ста-
тистика свидетельствует о 
том, что продолжительность 
жизни у нас увеличивается, и 
если, например, раньше пяти-
десятилетняя женщина счита-
лась пожилой, то сегодня мно-
гие и в семьдесят прекрасно 
выглядят и ведут активный 
образ жизни. То же можно 
сказать и о мужчинах. Правда, 
сильный пол не любит 
следить за своим 
здоровьем, да 
и дурные при-
вычки суще-
ственно сокра-
щают жизнь. 
Что касается 
современных 
техноло-

гий производства, они не сра-
зу и не до конца смогут заме-
нить людей. Действительно со 
временем число работников 
может уменьшиться, однако 
высококлассные специалисты 
на рынке труда будут всегда 
востребованы. Особенно это 
касается технических специ-
альностей.

- И все-таки не покидает 
странное ощущение. В за-
гашнике у правительства 
десять триллионов рублей, 
тем не менее на стариках 
решили сэкономить.

- Пенсионная реформа не 
ограничивается повышением 
возраста выхода на пенсию. 
Это комплекс мер, направ-
ленных на увеличение про-
должительности и улучшение 
условий жизни, доступность 
медицины и повышение зара-
ботной платы. А триллионы, 
о которых вы говорите, в том 
числе идут на инфраструктур-
ные проекты, в экономику РФ.

- Национальные проекты, 
мягко говоря, буксуют - на-
чиная с реформы образова-
ния и заканчивая здравоох-
ранением. Уверенности в 
том, что пойдут инфра-
структурные, тоже нет. 
Хоть один удачный про-
ект можете привести?

- Например, восстанов-
ление региональных трасс  
и дорог в сельской местности. 
Работа идет в хорошем темпе. 
Но в нашей огромной стране 

в одночасье эту проблему не 
решишь. Она объективно 
копилась десятилетиями. 
Первые год-два после за-
пуска любого крупного 
проекта - это время на-
ладки, настройки си-
стемы. Также ждем 
результата от внедре-

ния программы 
«Чистая вода».

Один из про-
ектов - создание 
в сельской мест-
ности городской 

инфраструктуры, привлека-
тельной для специалистов: 
учителей, врачей, фармацев-
тов. То есть для тех, кого там 
сегодня очень не хватает. И 
здесь мы присматриваемся и 
даже реализуем опыт Белару-
си - я имею в виду ее знамени-
тые агрогородки. Специали-
сты из республики активно 
делятся опытом и помогают. 
Например, построили такие 
на Сахалине.

- Издалека начали...
- На мой взгляд, этот опыт 

можно распространить на всю 
страну. На Дальнем Востоке, 
например, строить удобные 
деревянные дома с расчетом 
на большую семью, доброт-
ные подворья и переселить 
туда жителей затапливаемых 
районов - с их согласия, ко-
нечно. Думаю, государству 
это обойдется дешевле, чем 
ежегодно выплачивать по-

страдавшим огромные сред-
ства на восстановление до-
мов, которые, по сути, для 
проживания уже не пригод-
ны, не говоря уже о решении 
проблемы затоплений карди-
нально, на что уйдет гораздо 
больше времени и средств.

ЧИНОВНИКИ 
ПРОСЯТ РУБЛЯ
- Один из самых больных 

вопросов  - колоссальный 
разрыв между пенсиями и 
зарплатами 
представи-
телей власти 
и простых 
людей.

- Согласен: 
это неспра-
ведливо, но надо понимать и 
степень ответственности че-
ловека, который руководит 
многотысячным коллекти-
вом. Есть компании, где со-
трудников около миллиона, 
в РЖД, например. У таких 
руководителей колоссальная 
ответственность. Поэтому 
они должны получать и соот-
ветствующее денежное воз-
награждение.

- Которое должно зави-
сеть от качества их рабо-
ты.

- Тоже не поспоришь. На-
пример, в РЖД за основу нуж-
но брать не то, как акции ком-
пании торгуются на бирже, а 
безопасность и комфорт пас-
сажиров. Если ее удалось обе-
спечить, коллапсов и аварий 
нет, руководитель с чистой 
совестью может получать до-
стойную заработную плату.

Что касается окладов чи-
новников,  муниципальные 
служащие в нашей стране, 
сотрудники городских, рай-
онных, сельских админи-

страций, получают довольно 
небольшое денежное содер-
жание. Им не сокращать зар-
плату нужно, а думать об ее 
увеличении. Она подчас ед-
ва превосходит прожиточ-
ный минимум. О какой от-
ветственности чиновника и 
качестве его работы тут мож-
но говорить?!

- Сомневаюсь, что после 
того, как им поднимут зар-
плату, в стране начнется 
экономический бум.

- Надо пони-
мать, что у нас 
в 90-е годы все 
было разруше-
но. Я работал в 
реальном сек-
торе экономи-

ки и знаю: восстановить ее - 
не ключ в замочной скважине 
повернуть и войти в светлое 
будущее. Технологии 90-х без-
надежно устарели, многие 
отрасли практически исчез-
ли - станкостроение, машино-
строение. Без них невозмож-
но обеспечить устойчивый 
рост экономики. Чтобы вос-
становить утраченное, потре-
буются десятилетия. Отрица-
тельно сказались на качестве 
нашей жизни, среде обитания 
и санкции. Они появились, 
как только мы начали восста-
навливать промышленность, 
экономику, инфраструктуру. 
И если без них мы могли бы 
достичь прорыва за два-три 
года, то с ними на это уйдет 
гораздо больше времени - ес-
ли, конечно, мы к ним не при-
способимся.

И все же процесс идет. Со-
вместно с частным бизнесом 
создаются государственные 
научно-образовательные цен-
тры. Появятся новые идеи, 
проекты.

Александр КОЗЛОВСКИЙ:

ИДЕЮ АГРОГОРОДКОВ ПОДГЛЯДЕЛИ У СЯБРОВ

- Вы председатель экспертного совета 
Госдумы по энергомашиностроению, элек-
тротехнической и кабельной промышленно-
сти. Расскажите, пожалуйста, о новейших 
разработках в этих отраслях.

- Прежде всего надо сказать, что эти отрасли 
на 95 процентов обеспечивают своей продук-
цией потребности отечественной энергетики. 
Мы построили свои предприятия и успешно 
воплощаем в жизнь программу импортозаме-
щения. Сегодня все энергетические объекты 
России, те, которые относятся к федеральной 
сетевой компании, Росатому, строятся с при-
менением отечественного оборудования. В 
оборонно-промышленном комплексе, благо-
даря господдержке программы импортоза-
мещения, используются самые современные 
отечественные технологии.

- Какое значение придаете БелАЭС - круп-
нейшему российско-белорусскому энерге-
тическому проекту?

- Это, безусловно, взаимовыгодное пред-
приятие. Когда БелАЭС выйдет на заплани-
рованную мощность, то сможет поставлять 
электроэнергию на международные рынки. 
Хотелось бы, чтобы таких проектов у нас было 
как можно больше.

- Договором о создании Союзного госу-
дарства, которому 8 декабря исполнилось 
двадцать лет, предусмотрено и создание 
единого энергетического пространства. Ка-
ким образом это можно сделать?

- Единое пространство предполагает связь 
между объектами. В энергетике ее обеспечи-
вают электросети. Необходимо создать об-
щее электросетевое пространство, которое 
позволит по необходимости - в зависимости 
от нагрузки генераций - перераспределять 
электроэнергию и мощность между сторонами. 
Перед этим важно привести в соответствие 
законодательную базу и определить зоны от-
ветственности.

ПО САНКЦИЯМ ДАЛИ РАЗРЯДОМ БОЛЬШИЕ ПРОЕКТЫ
Антон ПИКУС
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SOUZVECHE.RU
О РАБОТЕ ПАРЛАМЕНТСКОГО 

СОБРАНИЯ ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ

Молодых специалистов в удаленные регионы привлекут 
в том числе и продуманной инфраструктурой - будет 
где с комфортом жить даже большой семье.
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Кристина ХИЛЬКО

 � В Союзном государстве отрабо-
тали четкую схему по отлову злост-
ных неплательщиков алиментов.

ПЕРЕКРЫТАЯ ЛАЗЕЙКА
В очередной раз тему затронули 

на заседании Объединенной колле-
гии министерств юстиции Союзного 
государства. Совсем недавно, если 
горе-отец оставлял ребенка и уезжал 
за границу, стрясти с него что-то бы-
ло крайне сложно. А уж россиянину 
или белорусу спрятаться в соседней 
братской стране, куда уехать можно 
без виз и погранзастав, вообще легче 
легкого. Ситуацию начали менять в 
2015 году. Схема отлова должников, 
введенная тогда, очень проста. Если 
белорусский суд принимает решение 
о выплате алиментов, в РФ этот доку-
мент сразу поступает в исполнитель-
ное производство. Правило «зеркаль-
ное» и работает в обратную сторону. 
Без лишних судебных разбирательств 
запускается процесс получения али-
ментов.

Но лазейки оставались. Для должни-
ков условные границы между наши-
ми странами и свободное передвиже-
ние было спасительным окном, через 
которое можно было выпорхнуть за 
границу. Ищи-свищи ветра в поле. 
Сейчас убежать от судебных приста-
вов сложнее.

- Беларусь и Россия подписали ряд 
межправительственных соглашений, 
которые предусматривают для граж-
дан двух стран, имеющих непогашен-
ные долги, ограничения на выезд, - по-
яснил министр юстиции Беларуси 
Олег Слижевский. - По данным МВД 
РБ, в прошлом году в стране объявили 
в розыск около пяти сотен неплатель-
щиков алиментов, которые предполо-
жительно скрывались в России.

На заседании Объединенной кол-
легии эксперты подчеркнули: работа 
над унифицированием применения 

соглашения об алиментах в наших 
странах продолжится.

И ЗАГС ОЦИФРОВАЛИ
Эксперты обсудили приоритетные 

направления в развитии правового 
пространства наших стран.

- Ежегодные встречи помогают де-

тально обсудить ряд нюансов, кото-
рые волнуют жителей наших стран, - 
уверен Олег Слижевский. - Но есть 
и нерешенные вопросы. Например, 
неоднозначное применение соглаше-
ния о признании актов гражданского 
состояния другого государства. Часто, 
например, возникает вопрос, требу-

ется или нет проставление апостиля 
(штамп, который подтверждает под-
пись и печать человека, выдавшего 
документ. - Ред.). Мы договорились 
к следующему заседанию определить-
ся с подходами, чтобы убрать все не-
допонимания.

Порой из-за формальностей стано-
вится непросто получить документы 
о браке или разводе, изменить фами-
лию, зарегистрировать новорожден-
ного, восстановить утерянные свиде-
тельства. Так быть не должно.

Кстати, в России сейчас прохо-
дит большая реформа в сфере ЗАГС. 
Своеобразный переход с бумажно-
го документооборота в виртуальный 
режим. В 2016 году Президент России 
поручил создать единый федераль-
ный информационный ресурс, в ко-
тором будут содержаться сведения 
о населении. Одним из этапов стало 
формирование Единого госреестра на 
основании записей актов гражданско-
го состояния.

- Централизация информации об 
актах гражданского состояния упро-
стит как регистрационные процедуры, 
так и предоставление госуслуг для 
населения,  - рассказала директор 
Департамента правовой помощи 
и взаимодействия с судебной си-
стемой Минюста Александра Дро-
нова. - Работа масштабная - оцифро-
вываем записи начиная с 1926 года. 
Рады поделиться этим опытом и с бе-
лорусскими коллегами.

РАД БЫ ЗА ГРАНИЦУ, ДА ДОЛГИ НЕ ПУСКАЮТ

 � Специалисты считают, что необходимо поддер-
живать и продвигать «семейных миротворцев».

Когда любовная лодка разбивается о быт и супру-
ги расходятся, остается много нерешенных вопросов. 
Но не обязательно решать конфликты в суде. Медиация 
сэкономит нервы и деньги. Это одна из технологий аль-
тернативного урегулирования споров с участием беспри-
страстной стороны, которая помогает «врагам» догово-
риться. 

В России и Беларуси доминируют споры, связанные с 
семейными проблемами: раздел имущества, участие в 

воспитании ребенка... «Миротворцы» также помогают в 
разрешении жилищных, земельных, трудовых, хозяйствен-
ных, корпоративных и других споров.

- Система альтернативного решения споров постоянно 
развивается, - отметил Денис Новак, заместитель мини-
стра юстиции России. - Это новая возможность для наших 
граждан договариваться между собой, а также снижение 
нагрузки на суды. Развитие новых технологий диктует новые 
подходы в работе. Мы подготовили законопроект, который 
должен урегулировать деятельность онлайн-платформ 
для рассмотрения и урегулирования претензий потреби-
телей.

ДОГОВОРИТЬСЯ И НЕ СУДИТЬСЯ ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
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Теперь горе-отцам скрыться от 
судебных приставов не получится.

Вадим ЕГОРОВ

 � Россельхознадзор 
отменил запрет на 
поставки продукции 
наливом с 32 пред-
приятий Беларуси 
и снял ограничения 
на ввоз в страну то-
варов еще с четырех 
производств.

«Молодечненский мо-
лочный комбинат» и «Ро-
гачевский МКК» теперь 
могут возобновить по-
ставки в РФ сыра, агро-
комбинат «Снов» начнет 
отгружать на российские 
прилавки продукцию 
из мяса птицы, а Мин-
ский мясокомбинат - из 
говядины. Длительный 
перерыв был связан 
с вопросами контроля 
и сертификации продук-
ции. Как рассказывают 
специалисты, все дело 

в том, что 
в Синео-
кой многие 
производи-

тели придер-
живаются старых, 

еще советских, 
стандартов 
к а ч е с т в а . 
Вроде бы это 

плюс - критерии 
достаточно стро-

гие, значит, и то-
вары должны быть 

на уровне. Однако есть 
неувязка: старый подход 

не учитывает новых пара-
метров, которые появились 

за последние десять лет. Например, 
содержание пестицидов в тех или иных 
продуктах.

В результате, не получая необхо-
димых данных, российская сторона 
вынуждена запрещать белорусским 
производителям доступ на рынок. На-
пример, в 2017 году сразу несколько 
десятков предприятий полностью или 
частично потеряли возможность по-
ставлять в братскую страну свои това-
ры. Аналогичная ситуация произошла 
и в 2018-м - прошлым летом Россель-
хознадзор запретил поставки молока 
наливом.

Минск, в свою очередь, добивался 
отмены ограничительных мер, настаи-
вая в том числе и на том, что от этого 
могут пострадать добросовестные про-

изводители. Однако по рукам глава 
Россельхознадзора Сергей Данкверт 
и замминистра сельского хозяйства 
и продовольствия Беларуси Иван 
Смильгинь ударили лишь недавно. 
После того как российские контроле-
ры проверили республиканские пред-
приятия и получили необходимые под-
тверждающие документы. Теперь вся 
продукция, отправляемая в Россию, 
должна сопровождаться электронными 
ветеринарными сертификатами.

МОЛОЧНЫЙ ТРАКТ БЕЗ ОГРАНИЧЕНИЙ

Сотрудники Управления Россельхоз-
надзора по Санкт-Петербургу, Ленин-
градской и Псковской областям запретили ввоз 700 килограммов 
мясных консервов и сыра. На товары Березовского мясоконсервного 
комбината и «Беловежских сыров» не были оформлены сопроводи-
тельные ветеринарные документы, а часть продукции перевозили без 
холодильного оборудования. Перемещение по таможенной территории 
Евразийского экономического союза было остановлено. Теперь про-

дукты вернутся в Беларусь.

СПРАВКА «СВ»
Беларусь входит в десятку ми-

ровых поставщиков животновод-
ческой продукции: на республику 
приходится 5,5  - 6% объема по-
ставок мясомолочки. По экспорту 
масла и сухой сыворотки у стра-
ны - стабильное третье место, а по 
поставкам сыра - четвертое. Основ-
ной рынок сбыта - Россия: сюда 
свои товары отправляют без малого 
семьсот предприятий. В некоторых 
сегментах продукция из Синеокой 
занимает от 42% до 95%: сябры 
с легкостью заменили европей-
ских поставщиков, попавших под 
эмбарго.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Подставляйте ваши кружки: 
разливное молоко из Синеокой 
вернулось.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Компании «Могилевлифтмаш» 
и «Воздухотехника» спустя год со-
вместной работы выпускают на 
рынок премиум-лифт, с которым 
можно будет поговорить.

МИЛЛИАРДЫ  
В КАБИНУ
- Здравствуйте, назовите, пожалуй-

ста, номер этажа, - раздается при-
ятный женский голос в совершенно 
пустой кабине лифта именно в тот 
момент, когда я пытаюсь найти при-
вычные кнопки.

- Эм-м, третий, - отвечаю несколько 
озадаченно.

- Хорошей поездки, - звучит голос 
из динамиков, двери закрываются, 
кабина плавно взмывает вверх.

Такие вот новенькие лифты на со-
вместном российско-белорусском 
предприятии создали, чтобы поднять-
ся на самую верхушку отрасли и вы-
теснить оттуда зарубежные фирмы.

В конце ноября стало известно, что 
Евразийский банк развития в 2020 го-
ду выделит десять миллиардов рублей 
на программу по ускоренной замене 
лифтов в России. Региональные вла-
сти получат возможность воспользо-
ваться беспроцентным кредитом на 
срок до пяти лет, а жители - новый 
подъемник в дом. Всего до конца 2021 
года на эти деньги собираются уста-
новить пять тысяч лифтов.

Над инвестиционным проектом ра-
ботали сразу несколько структур - 
российский Минстрой, Постоянный 
Комитет СГ и банк. Выиграть от этого 
должны российские и белорусские 

производители. Почему? Все просто! 
Уже сейчас в России ежегодно уста-
навливают около 45 тысяч лифтов, 
и практически все они произведены 
в Союзном государстве. А будет еще 
больше.

По прогнозам экспертов отрасли, 
к 2025 году потребность в лифтах 
на российском рынке увеличится на 
60 - 70 процентов. Поспособствуют 
этому сразу несколько факторов: еже-
годный объем строительства жилья 
к 2024 году должен вырасти в два 
раза и составить 80 миллионов ква-
дратных метров, а параллельно идет 
программа по замене лифтов, отра-
ботавших 25 лет.

- Ключевой задачей, стоящей пе-
ред отраслью, является реализация  
национального проекта «Жилье  
и городская среда», программа ре-
новации и замена лифтов при ка-
питальном ремонте многоквартир-
ных домов. По всей стране заметно 
увеличился спрос на лифты именно 
отечественного производства, - гово-
рит председатель общественного 
совета при Минстрое России Сер-
гей Степашин.

И все же двенадцать процентов 
лифтов приобретается в Европе. 
Застройщиков торговых центров 
и жилья бизнес-класса интересует 
премиальное качество как в техни-
ческом плане, так и с точки зрения 
материалов, внешнего вида и допол-
нительных функций. К тому же экс-
перты говорят, что хороший лифт 
в доме - это плюс пять процентов  
к стоимости квартиры.

МУЛЬТИ НА ПУЛЬТЕ
Потеснить европейские лифты 

премиум-класса на российском рын-
ке взялись компании «Могилевлифт-
маш» и «Воздухотехника». В прошлом 
году они создали совместное пред-
приятие. Результат показал, что про-
мышленность Союзного государства 
подтягивается к новым стандартам.

Сама кабина приятно впечатляет - 
прозрачные стены из закаленного 
стекла, яркое светодиодное освеще-
ние, игра бликов на элементах деко-
ра из нержавеющей стали, а панель 
управления способна показывать 
информационные сообщения и да-
же мультфильмы, чтобы у детей не 
возникало желания понажимать на 
сенсорный экран. Грузоподъемность 
при этом - до тонны.

- В домах категории комфорт, биз-

нес, люкс стоят в основном за-
граничные машины. Нашей с 
«Могилевлифтмаш» задачей 
было разработать конструк-
цию, которую не стыдно 
предложить самым взыска-
тельным застройщикам, - 
поясняет председатель 
совета директоров «Воз-
духотехники» Александр 
Ястриб. - Фактически сегодня 
мы демонстрируем завтрашний 
день и показываем, как лифт может 
быть модифицирован на ближайшее 
десятилетие, - говорит он.

«Мозг» лифта можно настроить ис-
ходя из пожеланий заказчика. Он сам 
способен информировать диспетчер-
скую о поломке и даже заказывать зап-
части у производителей. Все данные  
о подъемнике будут автоматически со-
бираться в облачном хранилище, что 
позволит в будущем, к примеру, при 
смене управляющей компании, по-
лучить его доскональную биографию.

- Обыватели заметят бесшумность, 
плавность хода, качество - ничего не 
скрипит, не гудит. Дети в дороге смо-
гут посмотреть мультфильмы, а также 
на дисплее можно демонстрировать 
полезную информацию от управляю-
щей компании, - продолжает Алек-
сандр Ястриб.

Он не скрывает, что конкурировать 
с европейскими производителями бу-
дет сложно. Но крупных застройщи-
ков должна привлечь цена - 2,5 мил-
лиона рублей. В Европе стоимость 
премиального подъемника начина-
ется от 3,5 миллиона. Существенно 
снизить цену удалось за счет того, 
что все комплектующие свои - осно-
ву конструкции производят на «Мо-
гилевлифтмаше», лебедки и двери 
выпускают в Москве по европейской 
технологии - специально заключили 
соглашение с итальянским предпри-
ятием Sicor и испанским Fermator. 
Однако в перспективе российско-
белорусское предприятие должно 
выйти на полный цикл и ничего не 
закупать на стороне.

«Могилевлифтмаш» и «Воздухотех-
ника» в июне 2018 года подписали 
меморандум о совместной деятельно-
сти. В рамках российско-белорусского 
предприятия, кроме лифтов, планиру-
ют выпуск безредукторных лебедок, 
современных систем диспетчериза-
ции и телеметрии лифта, вызывные 
кнопки и табло индикации. «Моги-
левлифтмаш» первый лифт выпустил  
в 1970 году, а на 1 января 2019 го-
да их уже насчитывалось 336 тысяч. 
Подъемники этой торговой марки есть 
на многих знаковых объектах - кос-
модром Байконур, Большой театр, 
Адмиралтейство в Санкт Петербурге.

КОММЕНТАРИЙ
Владимир СЕМАШКО, Чрезвычайный и Полно-

мочный Посол Беларуси в России:
- Создание этого совместного предприятия про-

диктовал рынок, и его появление - пример успеш-
ного взаимодействия в области промышленной 
кооперации Беларуси и России. «Могилевлифт-
маш» - самое мощное предприятие, имеющее 
замкнутый цикл, но не присутствовавшее долгое 
время на рынке Москвы и Московской области. 
Сейчас они нашли в лице «Воздухотехники» ком-
панию, ориентированную на этот рынок, который 
ежегодно нуждается восьми тысячах лифтов. 3,5 
тысячи из них устанавливаются в новостройках,  
а остальные - по программе реновации. Задача 
была создать всю гамму лифтов: эконом, комфорт, 
премиум. Остается переломить ментальность, что 
если из Европы - значит, товар суперкачественный, 
а отечественный - нет. Думаю, это вопрос времени.

 � Технику нового поколения попросили  
изобрести сами застройщики.

- Лифт - «лицо» подъезда. Собственники элитной 
недвижимости хотят чувствовать комфорт не только 
в квартирах, но и по пути домой. Поэтому невоз-
можно в дом такого класса поставить обыкновен-
ный лифт. То, что увидели сегодня, впечатляет и не 
уступает на первый взгляд европейским аналогам. 
Вопрос закупки для наших нужд - это перспектива, 
которую мы готовы обсуждать, - сказал один из 
представителей крупного московского застройщика.

Совместное российско-белорусское производ-
ство прямо сейчас может выпускать около двух 
тысяч лифтов в год. Конечно, это несопостави-
мо с годовым оборотом «Могилевлифтмаша», где  
с конвейера ежегодно сходит пятнадцать тысяч 
подъемников, или «Щербинского лифтострои-

тельного завода» с его одиннадцатью тысячами.
- Пока делаем ставку на Москву и область, - от-

метил Александр Ястриб.
А вот лифты эконом-класса уже запущены в про-

изводство. Их стены могут быть выкрашены в серый 
цвет или выполнены из шлифованной нержавей-
ки. Поднимать они способны от 400 килограммов. 
Первые сорок кабин установили в домах, где идет 
модернизация оборудования. В недалекой пер-
спективе, когда совместное предприятие выйдет 
на полную мощность, планируется в год выпускать 
около десяти тысяч таких лифтов.

По данным Минстроя, в России насчитывается око-
ло полумиллиона лифтов, а из них больше ста тысяч 
уже отработало свой положенный срок. Каждый год 
список под замену пополняет около десяти тысяч 
подъемников. Следовательно, проблем со сбытом 
у российско-белорусского предприятия не будет.

УВИДЕЛИ «ЛИЦО» ПОДЪЕЗДА КОНКУРЕНЦИЯ

ФАКТ

 ОКОЛО 450 ТЫСЯЧ ЛИФТОВ 
УСТАНОВЛЕНО В РОССИЙСКИХ 

ГОРОДАХ.

 БОЛЬШЕ 100 ТЫСЯЧ 
УЖЕ ОТРАБОТАЛО СВОЙ 
ПОЛОЖЕННЫЙ СРОК.

 10 ТЫСЯЧ ПОДЪЕМНИКОВ 
КАЖДЫЙ ГОД ПОПОЛНЯЕТ 
СПИСОК «ПОД ЗАМЕНУ».

БЕ
ЛТ
А

ПОДЪЕМ ПЕРВЫМ КЛАССОМ

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

По данным Минстроя РФ.

Скоро на смену старым подъемникам 
придут современные аппараты 
совместного производства.
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 � Каждый год 1 января обновляется не только кален-
дарь, но и ценники в магазинах. «СВ» выяснило, что 
подорожает в России и Беларуси в следующем году.

Расходы на питание - ощутимая часть личного 
бюджета. У россиян на продукты уходит пример-
но треть ежемесячных трат, а у белорусов - около 
сорока процентов.

В новом году в России подорожают шоколад и другие 
кондитерские изделия. Причина в том, что этой осенью 
в два раза, до двадцати процентов, повысили ставку 
НДС на пальмовое масло. Этот ингредиент содержит-
ся во многих сладких изделиях. Производители, чтобы 
компенсировать свои издержки, переложат возросшие 
затраты на потребителей.

У «молочки» тоже новшества. С 1 ноября на эту про-
дукцию вводится обязательная электронная ветеринарная 
сертификация. К тому же с лета на производстве и в тор-
говых сетях уже идет эксперимент по маркировке молока 
с йогуртами. Все это нужно, чтобы избежать подделок. 
Но запуск таких систем увеличивает расходы бизнесме-
нов, и в итоге предприниматели станут повышать цены.

Также в 2020 году могут подорожать яйца и мясо птицы. 
А еще из-за январского повышения акцизов вырастет 
стоимость алкоголя, особенно дешевого. Станем больше 
платить и за гречку, посевные площади которой сокра-
щаются. Ритейлеры прогнозируют продолжение роста 
цен на красную рыбу и икру.

В Беларуси в 2020 году тарифы на услуги 
ЖКХ увеличат дважды: 1 января и 1 июня. 
Цифры в квитках здесь полностью регулирует 
правительство. Они должны находиться в пре-

делах нормы, которую устанавливает указ президента.
Сейчас коммунальные услуги в стране оплачиваются 

по себестоимости. Исключение составляет отопление 
и горячее водоснабжение. Здесь действует перекрест-
ное финансирование. Это означает, что предприятия 
переплачивают за эти услуги, а люди, наоборот, поль-
зуются поблажками.

Антиинфляционная программа правительства и Нац-
банка Беларуси предполагает, что со следующего года 
белорусы все же станут покрывать из своего кошель-
ка сто процентов стоимости жилищно-коммунальных 
услуг.

Первый замминистра антимонопольного регу-
лирования и торговли республики Иван Вежновец 
заявил, что в наступающем году тарифы на ЖКУ под-
нимутся максимум на пять долларов. Скоро проект 
соответствующего указа, который подготовили спе-
циалисты разных министерств, поступит президенту.

Ставка рефинансирования (аналог россий-
ской ключевой ставки в Синеокой) тоже стала 
меньше: она снизилась до девяти процентов.

Вадим Иосуб считает, что при ее дальней-
шем возможном уменьшении на 0,5 процента кредиты, 
которые сейчас выдают под 14 - 15 процентов, еще 
немного подешевеют. Снизится ли она, зависит от 
инфляции и давлении на курс белорусского рубля.

Но есть у этой тенденции и обратная сторона. Ставки 
по вкладам в российских банках падают давно. Они 
уже опустились до пяти-шести процентов годовых. 
Можно найти предложения чуть повыгоднее, но они 
доступны не всем. Тут требуется внести приличную 
сумму денег или запрещено снимать средства с де-
позита раньше срока без потери процентов. Получить 
доход на 0,5 - 1 процент повыше можно, если вос-
пользоваться сезонными предложениями, которые 
есть у большинства банков. Сейчас, например, время 
зимних вкладов, потом будут акции к Дню Победы. 
В целом при дальнейшем снижении ключевой ставки 
вклады продолжат дешеветь.

- Доход клиентов белорусских банков зависит от 
того, какие вклады они открывают: отзывные или 
нет, краткосрочные или долгосрочные, - комментиру-
ет Вадим Иосуб. - Самые высокие проценты - около 
двенадцати - по безотзывным депозитам, открытым 
на два-три года.

Сейчас примерно две трети сбережений жители 
Синеокой держат в иностранной валюте, в основном 
в долларах, а треть - в белорусских рублях. В послед-
ние годы доля нацвалюты в накоплениях растет, но 
пока медленно.

По прогнозам Центробанка, инфляция в России в бли-
жайшие двенадцать месяцев составит 3,5 - 4 процента. 
Примерно такой же она была и в 2019 году.

- Будем держать этот вопрос на постоянном контроле, - 
пообещал Президент РФ Владимир Путин.

- Для людей, впрочем, важно не столько это, сколько то, 
что ожидаемый рост их доходов будет еще больше. В ре-
зультате покупательная способность хоть немного, всего 
на один процент, но все же вырастет, - отмечает старший 
научный сотрудник РАНХиГС Вадим Новиков.

Президент РБ Александр Лукашенко тоже утвердил 
прогнозные цифры по инфляции на 2020 год: она должна 
быть не больше пяти процентов. В планах Нацбанка ре-
спублики - снизить этот показатель до четырех процентов.

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА

КОМУ ПРИДЕТСЯ НЕСЛАДКО
бюджета. У россиян на продукты уходит пример-

сорока процентов.

РФ

В этом году в Беларуси больше всего подоро-
жали молоко, кисломолочные продукты, масло, 
мука, пшенка и гречка с овсянкой. Подешевели 
свинина и макароны. Возможно, примерно та-

кой же расклад сохранится в наступающем году. Боль-
ше всего - из-за роста акцизов - подорожают алкоголь 
и табачные изделия.

- Скорее всего, сельхозпродукция не будет сильно до-
рожать. В 2020 году в Беларуси стартуют несколько инве-
стиционных проектов для аграриев, - рассказал старший 
аналитик «Альпари», экономист Вадим Иосуб. - На-
пример, появятся новые цеха птицефабрик, предприятие 
по разведению коз. На их строительство деньги выделит 
государство. Правительство хочет наладить контакты 
с прямыми производителями, чтобы продукция постав-
лялась по более низкой стоимости.

В течение следующего года Беларусь планирует на-
растить производство молока до 9,6 миллиона тонн: на 
треть больше, чем пять лет назад. Все это нужно для 
реализации программы импортозамещения. 

жали молоко, кисломолочные продукты, масло, 

свинина и макароны. Возможно, примерно та-

РБ

ЖКХ ХОЛОДНЫЙ ДУШ ДЛЯ ЛЮБИТЕЛЕЙ ГОРЯЧЕЙ ВАННЫ
Тарифы ЖКХ - вопрос болезнен-

ный. Платить коммуналку надо обя-
зательно и ровно столько, сколько 
указано в квитанции. Не получится, 

как с продуктами, найти другой магазин 
и купить молоко подешевле. Влиять на стои-
мость коммунальных услуг стараются на 
государственном уровне: власти устанав-
ливают коридор тарифов, а Федеральная 
антимонопольная служба контролирует, 
чтобы цены не завышались на практике.

В отличие от уходящего года в наступаю-
щем цены на коммуналку поднимутся в Рос-
сии только один раз, 1 июля. Их рост будет 
находиться в пределах 2,4 - 6,5 процента 
в зависимости от региона. При стоимости 
ЖКУ в 3,5 тысячи рублей (средний ценник 
по стране) повышение составит примерно 
150 рублей. Сильнее всего тарифы выра-
стут в Чечне и в Кабардино-Балкарской 
Республике. Меньше всего в Ненецком ав-
тономном округе.

зательно и ровно столько, сколько 
указано в квитанции. Не получится, 

РФ ЖКХ увеличат дважды: 1 января и 1 июня. РБ

КРЕДИТЫ И ВКЛАДЫСТАВКИ ВНИЗ
В середине осени ипотека в рос-

сийских банках подешевела до 9,4 
процента. Эксперты говорят, что в 
следующем году ставки могут сни-

зиться до 7 - 8 процентов. По потребитель-
ским кредитам в среднем - 11 - 15 процен-
тов.

Стоимость кредитов для физлиц зависит 
от ключевой ставки Центрального банка. 
Чем она ниже - тем они меньше, и наоборот. 
Ключевая ставка, которую за этот год ЦБ 
снижал несколько раз, сейчас всего 6,5 про-
цента. Аналитики Сбербанка прогнозируют 
ее падение во второй половине следующего 
года еще на целый процент. Но большинство 
экспертов с этим не согласно, хотя и о повы-
шении главного показателя они не говорят.

Помешать сильному снижению процентов 
по кредитам может введение показателя 
долговой нагрузки, который с этой осени 
обязал рассчитывать ЦБ. Теперь если за-
емщик сильно закредитован, то при выдаче 

ему денег банки долж-
ны применять надбавки 
к коэффициентам риска. 
Это значит, что их рас-
ходы возрастут. Чтобы 
доходы сильно не упа-
ли, они могут повысить 
ставки по кредитам или 
не снизить их слишком 
сильно.

сийских банках подешевела до 9,4 

следующем году ставки могут сни-

РФ ской ключевой ставки в Синеокой) тоже стала РБ
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ВАЖНЫЙ ПОКАЗАТЕЛЬ

ПОДКОНТРОЛЬНАЯ ИНФЛЯЦИЯ

МЫ ЗА ЦЕНОЙ 
НЕ ПОСТОИМ

Вместе с календарем меняются 
и наклейки на товарах.
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Вадим НОВИКОВ, старший научный сотрудник РАНХиГС:
- Часто люди не верят официальным цифрам по инфляции. 

Они говорят, что эти данные занижены, и на самом деле все по-
дорожало гораздо сильнее. Росстат и правда время от времени 
дает поводы для сомнений в объективности своих данных, но его 
цифрам по поводу роста цен я доверяю. В отличие от сложно-
проверяемых вещей, вроде доли теневой экономики, эти можно 
сравнить с реальными прайсами в магазинах. Росстат публикует 
не просто показатель инфляции, но и сами цены, которые были 
использованы в расчете.

Сравнивая впечатления по росту цен с расчетами Росстата, 
следует иметь в виду две вещи. Во-первых, корзина, изменение 
стоимости которой рассчитывает ведомство, только случайно 
может совпасть с корзиной конкретной семьи. Во-вторых, ощу-
щения насчет цен редко отражают истину. Потребитель обычно 
держит в голове стоимость особенно дорогих или часто покупае-
мых товаров, по ним и считает «инфляцию». Но это впечатление 
не обязательно отражает объективную ситуацию. Кстати, такой 
особенностью активно пользуются магазины. На товары, которые 
влияют на восприятие, наценка бывает даже отрицательной. Чтобы 
человек отвлекся на них и не заметил, как подорожали другие. 
Хорошо то, что особенно низкой обычно оказывается наценка на 
так называемые социально значимые товары.

- Рынок недвижимости в респу-
блике - долларовый, люди здесь 
все еще ориентируются на цены 
в валюте. Сейчас средний уровень 

продажи квартиры в Минске составляет 1,3 
тысячи долларов за квадратный метр на пер-
вичном и 1,4 тысячи долларов на вторич-
ном рынке. В регионах ценники находятся на 
уровне от 500 до 700 долларов за квадратный 
метр. Подороже жилье стоит в Бресте и Со-
лигорске, - рассказывает аналитик рынка 
недвижимости Артем Сахаревич.

Последние пару лет в Беларуси на-
блюдается кредитный бум. Нацбанк сни-
зил ставку рефинансирования, и кредиты 
с тридцати-сорока процентов подешевели 
до двенадцати-четырнадцати. В результате 
объемы банковских средств, выданных на по-
купку недвижимости, многократно выросли, 
и по всей стране появился высокий спрос на 
квартиры.

По наблюдениям Артема Сахаревича, на 
этом фоне недвижимость подорожала: за 
этот год на пять процентов. Хотя в долла-

ровом эквиваленте цены по-прежнему 
остаются более низкими, чем были до 
кризиса конца 2014 года.

Кстати, до этого времени россияне ак-
тивно покупали квартиры в Минске. До 
девальвации российского рубля стои-
мость белорусской недвижимости не 
была для них высокой. Она находилась 
на уровне рынков таких городов, как Вол-
гоград или Воронеж. Сейчас недвижи-
мость Минска стоит дороже, чем в любом 
российском городе-миллионнике, кроме 
Москвы и Санкт-Петербурга. Поэтому 
число сделок с участием покупателей 
из РФ снизилось в два-три раза.

- Думаю, в следующем году стоимость 
квартир сильно не изменится, потому что 
те, кому было нужно жилье, уже получи-
ли кредиты и купили его. Темпы выдачи 
кредитов начнут постепенно снижаться, 
рынок стабилизируется, подняться вы-
ше ценам будет очень тяжело, - считает 
Артем Сахаревич.

Эксперт отмечает, что сейчас люди 
активно покупают квартиры для сдачи 
в аренду. В Минске доходность такого 
бизнеса находится на уровне шесть-семь 
процентов годовых. Дело в том, что в по-

следнее время белорусская столица стала 
очень привлекательной для иностранцев: 
вступил в силу 30-дневный безвизовый ре-
жим для жителей больше чем восьмидесяти 
стран. По этой причине расцвел сегмент по-
суточной аренды.

Сдать однокомнатную квартиру в Мин-
ске на долгий срок можно за 270 долларов 
в месяц, двухкомнатную - за 360 долларов. 
Краткосрочная аренда стоит 20 - 25 долла-
ров в день для однушек и 50 - для двушек. 
В регионах эти цены в два-три раза ниже. 
При этом сегмент посуточной аренды, по 
ожиданиям экспертов, еще больше вырас-
тет в 2020 году, а долгосрочной - вряд ли.

- Из-за демографического кризиса 90-х 
годов студентов становится все меньше. 
По этой причине цены на сдачу бюджетных 
квартир, которые чаще всего снимали имен-
но учащиеся вузов, расти не будут. Аренда 
двух-, трехкомнатных квартир, в которые 
заселяются молодые пары или семьи с деть-
ми, станет дорожать, - прогнозирует Саха-
ревич.

Пока готовых решений о по-
вышении тарифов на проезд 
нет. Но транспортники Беларуси 
говорят, что их надо увеличить 

минимум на десять копеек. Сейчас этот 
вопрос обсуждается.

Пока часть затрат транспортных ком-
паний республики субсидируется из бюд-
жета. В следующем году из казны на эти 
цели хотят выделить около 293 миллио-
нов рублей. Это почти на семь процентов 

меньше, чем было.
Министр финансов РБ 

Максим Ермолович со-
общил, что если Россия не 
компенсирует республи-

ке потери от налогово-
го маневра, то в 2020 
году цены на бензин 
в Беларуси опять под-
нимутся. Возможно, 
топливо станет самым 
дорожающим товаром 
в стране. Напомним, 
что за этот год эти це-
ны изменялись 21 раз. 
Самое последнее повы-
шение, на одну копей-
ку, произошло в начале 

декабря.

ЭХ, ПРОКАЧУ!КУДА НЕСЕШЬСЯ, «ТРОЙКА»
С нового года подорожает проезд 

в общественном транспорте. Ранее 
чиновники заявляли о том, что будут 
контролировать несанкционированное 

увеличение стоимости проезда и не дадут ценам 
сильно взлететь.

Уже известно, что с 1 февраля разовые поезд-
ки в московском метро станут стоить больше на 
два рубля. Проезд по карте «Тройка» обойдется 
в 40 рублей, а разовый билет - в 57. В Санкт-
Петербурге «подземка» подорожает с 45 до 55 
рублей, а услуги наземного транс-
порта с 40 до 50.

Цены на бензин в России 
в следующем году будут расти 
в пределах инфляции. Никаких 
резких скачков тут не ожида-
ется. Сильно подорожать не 
даст бензину так называемый 
демпфирующий механизм. Ра-
ботает он так. Если экспортная 
цена топлива оказывается вы-
ше внутрироссийской, государ-
ство компенсирует нефтяным 
компаниям эту разницу, чтобы 
они не поднимали цены в РФ.

РБ
чиновники заявляли о том, что будут 

РФ

«ОЩУЩЕНИЯ РЕДКО ОТРАЖАЮТ ИСТИНУ»
ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ЖИЛЬЕ

КВАРТИРНЫЙ 
ОТВЕТ

По словам зампред-
седателя правитель-
ства РФ Виталия 
Мутко, квартиры в но-

востройках подорожали за этот 
год примерно на семь процен-
тов. Это реакция застройщи-
ков на появление новой схемы 
продажи недвижимости с ис-
пользованием эскроу-счетов. 
Теперь деньги покупателей не 
идут к ним напрямую, как рань-
ше, а поступают на специаль-
ные счета в банках. Получить 
эти средства строительные 
компании могут только после 
сдачи дома. А если не хватает 
своих ресурсов на возведение, 
прямая дорога за банковским 
кредитом. И поскольку зай-
мы выдают под проценты, то 
и стоимость работ увеличивает-
ся. По мнению Мутко, по мере 
адаптации рынка к новым пра-
вилам рост замедлится.

- В следующем году цены 
на новостройки будут соот-
ветствовать сезонному спросу 
и в зависимости от ситуации 
на рынке меняться как в боль-
шую, так и в меньшую сторо-
ну в пределах десяти процен-
тов, - считает замдиректора 
Департамента новостроек 
«Инком-Недвижимости» Ва-
лерий Кочетков.

Раньше россияне покупали 
много новостроек, после по-
явления эскроу-счетов многие 
люди делать этого не спешат. 
Они еще не очень разобрались, 
как работает новая схема и на-
сколько это надежно. В итоге 
спрос на вторичном рынке стал 
оживляться, и некоторые про-
давцы решили повысить цены. 
Например, в Москве, по дан-
ным «Инком-Недвижимости», 
в среднем квадратный метр 
стоит сейчас 212 тысяч рублей.

Резкого подорожания квар-
тир в следующем году никто 

не ждет. Ведь покупать жи-
лье по завышенной стоимости 
мало кто будет, поскольку до-
ходы людей не выросли. Эта 
же причина ограничит и рост 
стоимости аренды, в том числе 
в Москве.

- Сейчас в столице собствен-
ники жилья стремятся проин-
дексировать снижение своих 
доходов увеличением стоимо-
сти проживания в их квартирах 
в среднем на десять процен-
тов. Но не всегда им удается 
серьезно повысить ставки, 
так как наниматели не готовы 
к существенному увеличению 
арендного бюджета, - отмечает 
замдиректора Департамен-
та аренды квартир «Инком-
Недвижимости» Оксана 
Полякова.  - Увеличение на 
пять-семь процентов в следую-
щем году все же возможно, по-
тому часть потенциальных по-
купателей решит повременить 
с покупкой и снимать жилпло-
щадь, а некоторые собствен-
ники пока откажутся от прода-
жи своих объектов и станут их 
сдавать.
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ства РФ Виталия 

РФ

блике - долларовый, люди здесь РБ

Автовладельцы мрачно шутят, что при 
такой дороговизне бензина машины 
должны раздавать бесплатно.

Новые дома манят яркими огнями. 
Вот только стоимость их кусается.

rexxon.tiu.ru
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Анна КУРАК

 � Классик советской фотографии 
Моисей Наппельбаум родился и вы-
рос в Минске, искал вдохновение 
в Нью-Йорке, а успеха добился в 
Санкт-Петербурге, где создал самый 
известный портрет Ленина.

ИЗ АМЕРИКАНСКОЙ 
НИЩЕТЫ -  
В «СОЛНЦЕ РОССИИ»
- Я прожил долгую жизнь, и многое 

из истории фотографии происходило 
на моих глазах, - говорил Моисей Нап-
пельбаум и имел на это полное право.

Он родился в семье небогатых мин-
ских евреев в 1869 году - спустя 30 лет 
после изобретения фотоаппарата. Пыт-
ливый мальчишка был очарован этим 
аппаратом: в 14 лет он стал учеником 
лучшего белорусского фотографа 
своего времени Викентия Боррети, 
а в 17 - приступил к самостоятельным 
съемкам. Причем работал Наппель-
баум не только в родном Минске, но  
и в Смоленске, Москве, Одессе, Евпа-
тории, Вильно, Варшаве. Жажда новых 
знаний забросила его на другой конец 
света - в Нью-Йорк.

Об этом периоде жизни фотограф 
вспоминал так: «Моя Америка была 
эмигрантской. Обездоленные нищие 
голодные легионы «лишних» людей 
переплывали океан… Многие, как и 
я, возвращались впоследствии домой 
разочарованными, иные оставались 
навсегда в пасти капитала, увы, не 
только не разбогатевшими, но зача-
стую и без куска хлеба».

Неудавшаяся карьера в США не по-
мешала снова попытать счастья в боль-
шом городе. Наппельбаум выбрал Пе-
тербург и не прогадал. А его главным 
учителем стал Эрмитаж.

- Бывало, с трудом вырвусь из пави-
льона. Иду по Невскому проспекту, 
через Аничков мост. Вдали виднеется 
адмиралтейский шпиль. Вхожу под ар-
ку дворцовой площади, потрясенный 
ее величественностью, торжествен-
ной тишиной. Подхожу к Эрмитажу…  
Я в царстве светописи, красок, обра-
зов, - нет, я в царстве веков… - писал 
он в мемуарах.

Мастер часами рассматривал работы 
великих художников, страстно меч-
тая повторить их шедевры с помощью 
фотографии. Множество раз он делал 
портреты провинциальных девушек, 

усаживая их в позе рафаэлевской Ма-
донны. Старался укладывать складки 
платья так, как это делал Рубенс. Под-
мечал изящество, с которым Ван Дейк 
изображал руки, величественный по-
ворот головы на полотнах Тициана. 
Старания не были на-
прасны. Вскоре перед 
ателье на Невском 
проспекте стали вы-
страиваться очереди 
из желающих сфото-
графироваться у Нап-
пельбаума, а модный 
иллюстрированный 
журнал «Солнце Рос-
сии» сделал его глав-
ным автором.

ТИПИЧНО  
РУССКИЙ 
ГОРЬКИЙ
Почти всю жизнь 

Моисей Соломоно-
вич посвятил изуче-
нию света и тени, даже официаль-
ные снимки были наполнены силой 
и какой-то внутренней энергией.  
С удовольствием Наппельбаум пор-
третировал балерин, актеров и писа-
телей. По понедельникам в его студии 
собирался литературный клуб «Зву-
чащая раковина»: в доме номер 72 на 
Невском можно было встретить Ах-
матову, Гумилева, Мандельштама. 
Все они, конечно, охотно позировали 
мастеру.

Много работал фотограф и с автором 
«Песни о Буревестнике». Снимал его 
в Доме ученых, в квартире и на даче, 
у себя в ателье, одного и в кругу род-
ных и друзей. Вот лишь один эпизод: 
«Максим Горький со спокойной, лег-
кой улыбкой встал у кафельной печи. 

Федор Шаляпин - широкий, размаши-
стый - громко смеялся. Между этими 
большими, типично русскими людьми 
встал невысокий, плотный Герберт 
Уэллс. Получилась причудливая лома-
ная композиция, совсем невыгодная 
для английского гостя».

Кстати, знаменитый портрет глав-
ного пролетарского писателя в халате  
и тюбетейке - тоже дело рук минчани-
на. А вот любимой карточкой Горько-
го фотограф всегда считал ту, где ему 
удалось поймать «задумчивый взгляд 
из-под насупленных взлохмаченных 
бровей».

Большая профессиональная удача 
улыбнулась Наппельбауму в конце 
1925-го, когда в его студию заглянул 
Есенин в окружении толпы друзей, 
учеников и поклонников. Все напере-
бой требовали групповой снимок. Но 
прежде предложили «щелкнуть» Сер-
гея Александровича в одиночку.

Перед камерой Есенин отказался 
снять шубу и сесть в кресло, как это 
делали другие клиенты Наппельбау-
ма. Фотографа это ничуть не смути-
ло, он был даже рад такому повороту. 
«Херувимную миловидность» поэта-
хулигана и «детскую прозрачность взо-
ра», которую так стремились показать 
его коллеги, он не переносил.

- Я не стал искать красивости, я по-
старался сохранить правду в портре-
те: несколько отекшее лицо, понурый 
взгляд, поникшая голова, увядающий 
сноп волос. Поэт держит в бессильно 
опущенной руке погасшую папиросу, 
он даже забыл о ней… Я стремился 

уловить многогранность есенинской 
психологии: присущий ему вызов, 
немного детскую обидчивость, вну-
тренне упорство, токую лиричность, 
- вспоминал Наппельбаум.

Мгновение, вспышка - и от мелан-
холии поэта не осталось и следа. А на 
снимке вместе с молодыми товарища-
ми он другой: «…с открытыми глазами, 
с крутым завитком светлых волос у лба, 
в крахмальной белой манишке с узким 
черным галстуком-бабочкой и с изящ-
ной слоновой кости ручкой тросточки, 
которая косо легла на темном рукаве 
его костюма». А через каких-то пару 
дней фотограф снова увидел Есенина, 
но уже при других, трагических обстоя-
тельствах - именно он снимал его без-
дыханное тело в гостинице «Англетер».

Майя КАЦНЕЛЬСОН, куратор 
выставки, основатель Центра 
белорусско-еврейского культур-
ного наследия:

- Наш проект не только отдает дань 
мастеру, но и отражает целую эпоху 
в лицах. Все портреты золотого пе-
риода его творчества предоставлены 
Borodulin Collection - одним из крупней-
ших в мире собраний классической 
советской фотографии. Также в экс-
позицию вошли фотографии минского 
периода из фондов Национального 
исторического музея и Национального 
исторического архива Беларуси, лич-
ные документы.

Спустя пару месяцев после Октябрьской революции Наппельбаума 
пригласили в Смольный - сделать портрет Ленина. Фотограф за-
метно волновался - взглянув на него, Владимир Ильич пошутил: «Не 
будем мешать, сейчас диктатура фотографа». Обстановка слегка 
разрядилась. Но беспокоило еще кое-что: серый свет петербургского 
зимнего дня. Вдруг сквозь прорехи в тучах выглянуло солнце и его 
лучи осветили вождя мирового пролетариата - Ленин улыбнулся. 
Этот момент мастер и запечатлел. Председатель Совнаркома был 
настолько потрясен результатом, что оставил на портрете надпись: 
«Очень благодарю товарища Наппельбаума».

Вскоре фотограф перебрался в Москву, открыл при ВЦИКе первую 
государственную студию. В его объектив попали практически все 
видные политики того времени: Сталин и Дзержинский, Калинин 
и Ворошилов, Свердлов и Фрунзе. А за самим Наппельбаумом 
закрепилось прозвище Кремлевский фотограф. Кстати, некоторые 
литературоведы уверены, что Владимир Маяковский в «Разговоре 
с товарищем Лениным», который «фотографией на белой стене», 
беседовал с тем самым портретом, сделанным в Смольном.

НА ЗАМЕТКУ
До 10 января 2020 года работы 

прославленного фотографа можно 
увидеть в петербургской Kgallery. 
На выставке «Моисей Наппельба-
ум. Портрет эпохи» представлено 
около сотни оригинальных снимков 
выдающихся деятелей культуры, 
науки и политики, в том числе зна-
менитый портрет Ленина. Экспо-
нируется и камера, на которую его 
сделали: хотя ей больше ста лет, 
она до сих пор исправна.

ВЕСЕЛЫЙ ВОЖДЬ И ДИКТАТУРА ФОТОГРАФА
С БЛАГОДАРНОСТЬЮ
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ВЛАДИМИР ИЛЬИЧ, 
СЕЙЧАС ВЫЛЕТИТ ПТИЧКА

Мастер любил не только 
снимать, но и сниматься. 
Сохранилось несколько 
его автопортретов.

Поразительно, но камера Моисея до сих пор работает!  
Ее изготовила по спецзаказу в Англии  лет назад фирма W. Watson & Sons.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Телеведущий и шоумен снял 
фильм про летчиц, что бомбили 
фашистских захватчиков, в том 
числе и в Беларуси. В интервью 
«СВ» телеведущий рассказал, как 
летал на легендарном По-2, об отце-
фронтовике и как поддерживает 
себя в отличной форме.

ЦЕЛОВАЛА КРЫЛЬЯ
- Леонид Аркадьевич, немцы име-

новали этих девушек «ночными 
ведьмами». Ваша двухсерийная 
историко-документальная лента 
называется «Незабудки. Бессмерт-
ный авиаполк». Почему решили сни-
мать?

- У нас больше говорят о войне 1812 
года. Доломаны, ментики, конница, 
Платов. А о Великой Отечественной 
почти никто не знает. Фильмы, ко-
торые снимаются сейчас, немного 
кукольные. Не вызывают того чув-
ства, как «В бой идут одни «стари-
ки». Отец мой фронт прошел. Служил  
в танковых войсках. И, когда его смо-
трел, у него начинали трястись плечи. 
Подбегала мать и говорила: «Тихо-
тихо-тихо!» Давала рюмку водки и вы-
ключала телевизор. Похожие эмоции 
вызывает сейчас что-нибудь? Нет…

- Давно родилась идея фильма?
- Где-то в 95 - 97-м году я прилетел в 

Минск посмотреть на восстановлен-
ный По-2. Приехала одна из оставших-
ся в живых летчиц. Не помню имени. 
Сухонькая, в кофте. Поначалу вела 
себя торжественно. Но, как только 
увидела самолет, вспыхнула изнутри. 
Расцвела, как бутон по весне. Помо-
лодела лет на сорок. Как она с ним 
разговаривала! Будто с любимым, с 
которым не виделась много лет. Здо-
ровалась, гладила, целовала. У ме-

ня, как и у многих, кто стоял рядом, 
ком к горлу подкатил. И мой первый 
инструктор ее, зареванную, посадил  
в этот По-2 и покатал. Полчасика.  
Боже ж мой, что с ней было! И вот эта 
летчица, да и, собственно, сам само-
летик не выходили у меня из головы. 
И я задался целью снять про эту исто-
рию фильм. 

- Снимали тот самый  По-2, ко-
торый целовала летчица?

- Нет, другой собрали в замечатель-
ном Минском аэроклубе ДОСААФ. 
Это исторически раритетная вещь. 
В свое время самолетик строили на 
деньги, собранные пионерами и октя-
брятами. Он лежал разобранным  
в ящиках. Остался живым мотор, на 

котором написа-
но: «Завод имени 
Сталина». И остов 
родной. Пришлось 
восстанавливать рас-
чалки шасси, вновь об-
тягивать корпус перкалем. 
Самолет, покрытый тканью, 
было невероятно сложно 
сбить. Я сам пытался стре-
лять в точную копию крыла 
из авиационной пушки. Снаряд про-
ходит насквозь, остается дырка, но 
конструкция цела. Самолет в рабочем 
состоянии. Летал на нем трое суток. 
И днем, и ночью.

НЕСБИВАЕМЫЙ ПО-2
- Сложно было освоить боевую 

машину?
- Конечно, как летчик я получил 

восторженные впечатления. Но еще 
раз убедился в том, что не понимаю, 
как девочкам удалось не просто вы-
жить, а еще и четыре (!) года отво-
евать на этой машине. Я, взрослый, 
достаточно крепкий мужик, уставал 
за три-четыре часа полета. Вот пред-
ставьте: скорость - 100 - 120 кило-
метров в час, плюс набегающий по-
ток воздуха от работающего винта. 
Первый год без связи по рации во-
обще. Аэродромов не было. Весной и 
осенью, когда расхлябится, бросали 
доски, чтобы сесть. А летали-то толь-
ко ночью, и нужно было еще на них 
попасть! Если увидят свет, разбом-
бят. И ставили в маленьких плошках 
свечки. Я попробовал так сделать и 
увидел световую дорожку, наверное, 
метров с пяти от земли.

- Так сесть - уже подвиг!
- А девушки делали до пятнадцати 

вылетов за ночь. Из кабины практи-
чески не вылезали. Только в туалет. 
Ели в кабине. Девушки-техработницы 
приносили им чай, кофе, бутербро-
дики. И ладно бы это были мужики, 
а то девочки после аэроклуба. Плюс 
боевые условия, когда кругом палят, 
стреляют. Счастье, что сбить такой 
самолетик было трудно. Только если 
попасть в двигатель или в летчика. Го-
ворят, немцам крест давали за сбитый 
По-2. На Минск пришлись очень тя-
желые бои. Много девочек погибло… 
Война - абсолютно не женское дело. 
Хоть убейся. Грязь, кровь, мрак. Авиа-
спорт, говорят, тоже не для дам, но 

там можно понять. Пришли, полетали, 
вернулись - муж поцеловал. А во время 
войны - бесконечное давящее чувство 
опасности. Преклоняюсь перед каж-
дой. Будь моя воля, всем до одной дал 
бы Героев Советского Союза.

- Невероятно…
- И надо учитывать еще момент. 

Отец рассказывал, что в 41-м году, 
когда война откатилась от Москвы 

назад, у комиссаров появи-
лась задача - удержать 

людей от непредска-
зуемой ярости. Ведь 

как только стали 
освобождать пер-
вые деревни, 
люди, глядя на 
убитых детей, 
б е р е м е н н ы х 
женщин, гото-
вы были рвать 

на части кого 
угодно. И я при-

думал себе такую 
формулу: геро-
изм  - это пси-
хологическая 
встряска. Я поч-
ти убежден, что 
даже трус мо-
жет совершить 

героический поступок. Так сложились 
обстоятельства, и, может, от страха 
поднял камень или выстрелил из пи-
столета. Мгновенная вспышка. Но 
мужество - это героизм, растянутый 
во времени. Каждое мгновение по-
нимать, что с тобой может произойти 
что-то смертельное и все равно ид-
ти на риск, ради чего-то большего и 
святого.

ВОССТАНОВИМ ИЗ ПЕПЛА
- В Беларуси сильнее чтят память 

летчиц?
- Достаточно приехать и посмотреть 

Минский аэродром или «Линию Ста-
лина». Вот сейчас приказом министра 
обороны в парке «Патриот» создает-
ся аэроклуб ретро-машин. Я - один 
из учредителей. Постараемся найти 
все, что есть. Многие исторические 
модели восстанавливают телеведу-
щий Игорь Угольников, основатель 
крупнейшего в России музея техни-
ки Вадик Задорожный. Только что 
подарили вторую жизнь штурмови-
ку Ил-2, который немцы называли  
«Черная смерть». В Америке и во мно-
гих других странах, по-моему, раз в 
год проводятся авиационные слеты, и 
там если не треть, то четвертая часть 
наших машин - Илы, Ли-2, Пе-2. Ды-
шат на них, как на иконы. В Беларуси 
все это - государственное дело, у нас 
энтузиазм больше.

- По-2 для съемок нашли в Минске. 
Неужели в России таких самолетов 
не оказалось?

- Матушка моя, у нас много чего нет! 
И ужасно жалко. Вот был замечатель-
ный музей в Тушине. Разворовали, 
разломали все, что могли. Учить не 
на чем, потому что самолетики для 
первоначального обучения, такие как 
Як-18Т, Як-62 давным-давно сняты  
с производства. Нет инженеров.  
Нет винтов, двигателей, втулок.  
И что с этим делать - непонятно.

Леонид ЯКУБОВИЧ о девчатах из легендарного  
46-го женского авиаполка:

- Читала, у вас собственный Як-
40 и одно время вы на нем летали.

- А еще в 90-х писали, что у меня 
около сорока домов, даже вызывали 
в налоговую инспекцию тогда. Бред, 
конечно! Зачем мне самолет? Над 
Москвой может летать только спец-
транспорт: МЧС, медицина и спецпод-
разделения. Если надо, приезжаю  
в аэроклуб. В любом городе.

- В аэроклубе на чем предпочи-
таете летать?

- Я теперь вертолетчик. Люблю  
Ми-2. Любой профи вам скажет, что 
если научился летать на нем, сможешь 
и на табуретке. У меня вообще лю-

бовь к милевским машинам. Правда, 
на Ми-8 удавалось полетать только в 
горячих точках.

- Близких катаете?
- Да. На Ми-2 сын в Минске со мной 

летал. И жену катал за границей. Но,  
к сожалению, они к небу не прикипели.

- Как поддерживаете себя в от-
личной форме?

- Три раза в неделю - на фитнесе. 
Приблизительно полчаса. Потом - час 
на теннисном корте.

- И диету соблюдаете?
- Нет, это выше моих сил. 
- Что делает вас сильнее?
- Ощущение, что я еще живой.

«ДИЕТА ВЫШЕ МОИХ СИЛ» ЛИЧНОЕ
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Леонид Якубович устроил 
презентацию кино  
на аэродроме под Минском.

Всего было  летчиц. Некоторые из них в последние годы 
собирались в скверике у Большого театра в Москве  
 мая, накануне Дня Победы. В -м году не пришел никто.  
Осталась лишь память...
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Галину Брок-Бельцову можно тоже  
назвать «незабудкой», но только  
воевала она в -м авиаполку, 
где были девушки и мужчины, 
и летала на Пе-.

ОНИ - НЕ «ВЕДЬМЫ», А «НЕЗАБУДКИ»
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Анна ПОПОВА

 � Декабрь - горячая пора: 
одни перелистывают ку-
линарные книги в поисках 
необычных рецептов, а дру-
гие составляют список дел, 
чтобы не упустить ничего 
важного. Например, купить 
подарки и заразиться ново-
годним настроением. Где 
это можно сделать в Москве 

и Минске - изучило «СВ».

XMAS В МАССЫ

На целый месяц в дизайн-
квартале «Флакон» воцари-
лась праздничная атмосфера. 
Организаторы коротко пояс-
няют: тут будет абсолютно 
все! От милых сувениров до 
имбирных пряников и манда-
ринов, от свитеров с оленями 
до специальных кастрюлек для 
рождественского фондю. А на 
местных мастер-классах будет 
можно своими руками создать 
открытки, аксессуары и дру-
гие мелочи, которые приятно 
в числе подарков обнаружить 
под елкой.

 � КОГДА: 7 декабря - 7 ян-
варя с 10.00 до 21.00

 � ГДЕ: ул. Большая Ново-
дмитровская, 36

ВСТРЕТИМСЯ  
У ЭЙФЕЛЕВОЙ 
БАШНИ

Цены на авиабилеты под ко-
нец года взлетают до небес. Что 
делать, если выгодное предло-
жение ускользнуло из-под носа, 
а в Париж хочется? Не беда! 
Французскую столицу можно 
найти и в Москве! В лофте «Га-
строферма» уже вовсю ждут 
Пер-Ноэля и готовят традици-
онные блюда  - рождествен-
ское полено, жареную индейку  
с каштанами, многочисленные 
паштеты и сдобные булочки. 
На традиционном базаре Noel 
en France, помимо дегустации, 
можно научиться рисовать кар-
тины, мастерить оригинальные 
броши, прикупить наряд на но-
вогоднюю вечеринку и, кто зна-
ет, даже выучить пару фраз на 
языке Дюма и Гюго. Кстати, все 
товары на ярмарке - француз-
ского происхождения. 

 � КОГДА: 13 - 15 декабря 
с 11.00 до 20.00

 � ГДЕ: ул. Нижняя Красно-
сельская, 35/59

ПО ГЛАВНОЙ УЛИЦЕ 
С ДОСКОЮ

Лететь с горы на сноубор-
де в самом центре города?  
В Москве этой зимой такое воз-
можно. Причем совершенно 
бесплатно. Горка для взрослых 
вырастет на 5,5 метра, а длина 
ее - тридцать метров. Тут же 
будут выступать и профессио-
нальные спортсмены, которые 
научат премудростям спуска 
всех желающих. К примеру,  
15 декабря сноубордист Денис 
Леонтьев проведет соревно-
вания по джиббингу - катанию 
по перилам и граням. Условия 
простые: в установленный 
промежуток времени сделать 
столько попыток, сколько успе-
ешь. Для детворы оборудуют 
две горки - на Новом Арбате, 
21 и на Тверском бульваре, 
возле памятника Тимирязеву.

 � КОГДА: с 13 декабря и до 
конца праздников

 � ГДЕ: Новый Арбат и Твер-
ской бульвар

МНЕ БЫ К БАББО

Итальянские дети новогод-
ние праздники любят так же 
сильно, как и ребятня в других 
странах. А все потому, что, по-

мимо Санта Клауса, подарки 
им приносят сразу два волшеб-
ника: в Рождество - Баббо На-
тале, а на 6 января, когда от-
мечают праздник Епифании, 
фея Бефана. 

Она, кстати, доставляет по-
дарки не в упряжке оленей, а на 
метле. Если ей понравится чи-
стота и порядок в доме, Бефана 
не только оставит презенты, но 
еще и подметет на прощание. 

Но как же быть тем, кто живет 
не в Тоскане и не в Ломбардии, 
а отпраздновать наступающий 
праздник на итальянский манер 
хочет? Решение есть - Прови-
антские склады на несколько 
дней преобразятся в римский 
район с ярмарочными рядами, 
каруселями и обязательным 
вертепом.

 � КОГДА: 28 - 29 декабря
 � ГДЕ: Зубовский бульвар, 2

ПРЕЗЕНТ ДЛЯ МЫШКИ

Главная ярмарка Минска - «Калядны 
кiрмаш» - развернется, как обычно, воз-
ле Дворца спорта - здесь к следующей 
неделе вырастут почти четыре десятка 
деревянных шале. А в них - товары на 
любой вкус и кошелек. Торты и кон-
феты, расписные да резные поделки, 
сувениры с символом наступающего 
года - мышкой, сюрпризы под елочку 
и украшения для лесных красавиц. По-
репетировать праздничное застолье 
можно на фудкорте: драники и блины 
с разнообразными начинками, венгер-
ские калачи, шашлыки, даже жареные 
улитки! Главное - выбрать поскорее, 
чтобы не упасть в голодный обморок. 
Для детворы будет работать парк ат-
тракционов, а в синема-баре покажут 
сказки. Кстати, попросить подарок  
у Деда Мороза они тоже успеют: тут 

откроется импровизированное почто-
вое отделение для корреспонденции 
зимнему волшебнику.

 � КОГДА: 14 декабря - 15 января. 
В будни с 14.00 до 23.00, в выходные 
с 12.00 до 23.00, с 31 декабря на 1 ян-
варя - с 23.00 до 4.00

 � ГДЕ: Проспект Победителей, 4

САНТА В ГОСТЯХ У ДЗЕДА

Из уютного Минска перенестись на 
улицы старинного немецкого город-
ка? Легко! Двор Минского междуна-
родного образовательного центра 
имени Рау на весь месяц превратился  
в Weihnachtsterrasse. Гостей будет 
встречать Вайнахтсман - так зовут не-
мецкого Деда Мороза, который познако-
мит с традициями праздника. На Рожде-
ственском маркете развернется бойкая 
торговля сувенирами. Специально для 

взрослых организуют мастер-классы по 
приготовлению грога - с этим согреваю-
щим напитком любые морозы нипочем!

 � КОГДА: 15, 22, 29 декабря с 12.00 
до 19.00

 � ГДЕ: Проспект газеты «Правда», 
11

ЯРМАРКА - ЗАВIРУХА!

На Комаровский рынок можно не 
только за рождественским гусем от-
правиться, но и за новогодним настрое-
нием! Ярмарку «Метелица», которая 
развернется перед крытым павильо-
ном, будет видно издалека: яркие огонь-
ки, зимние домики, где на прилавках 
разложат экопродукты, оригинальные 
дизайнерские работы, украшения для 
дома. А еще - стильные фотозоны для 
праздничных селфи.

 � КОГДА: 21 декабря  - 1 января 
с 12.00 до 22.00, с 31 декабря на  
1 января с 12.00 до 06.00

 � ГДЕ: ул. Веры Хоружей, 8

САРАФАННОЕ РАДИО

На втором этаже торгового центра 
Galileo с начала декабря шумно и ве-
село - тут, на ярмарке Sarafan, уже го-
товятся встречать главный праздник 
года. Все необходимое - на прилавках 
местных мастеров: броши в виде забав-
ных животных, шоколад ручной работы, 
необычная керамика, вязаные игрушки, 
елочные шары и фигурки - чего только 
нет! Отличный вариант для тех, кто лю-
бит запастись подарками заранее, без 
лишней толчеи.

 � КОГДА: 1 - 31 декабря с 10.00 до 
22.00

 � ГДЕ: ул. Бобруйская, 6

РОССИЯ

Центром новогодних гуляний в этом 
году станет Октябрьская площадь, 
где установят самую высокую в Си-
неокой елку - целых тридцать метров! 
За полчаса до наступления 2020-го 
начнется концерт. Вместе с музы-
кантами и диджеями веселиться бу-
дем до четырех утра. В 1.30 у Дворца 
спорта начнется праздничный салют. 
Обещают фантастическое зрелище: 
под музыку в небе будут раскрывать-
ся «цветы» - на этом фоне развернет-
ся лазерное шоу, героями которого 
станут сказочные персонажи.

В российской столице главные тор-
жества пройдут, как обычно, на Крас-
ной площади. Чтобы туда попасть, 
можно поучаствовать в розыгрыше 
билетов. Или купить: небольшое 
их количество обещают выпустить  
в продажу по символической цене  
в 2020 рублей. Праздничная про-
грамма начнется в 22.00: будут тан-
цы, лазерное шоу, выступления из-
вестных фигуристов. Ровно в полночь 
под бой курантов прозвучат первые 
в новом году залпы салюта. Завер-
шится праздничная программа в два 
часа ночи. Самые стойкие, впрочем, 
смогут продолжить веселье: рядом, 
на Манежной площади, вырос ска-
зочный лес из 130 елей. Какая из них 
главная - узнать легко: она украше-
на игрушками в красной и золотой 
гамме - в общей сложности на нее 
пошло 3,5 тысячи фигурок и еще три 
километра гирлянд.
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БЕФАНА НА МЕТЛЕ  
И МЕТЕЛИЦА НА КОМАРОВКЕ

КОГДА ЧАСЫ 

ГУЛЯЕМ ВСЮ НОЧЬ
ДВЕНАДЦАТЬ БЬЮТ

БЕ
ЛТ

А БЕЛАРУСЬ

Сложно выбрать 
украшения на 
елку - все такие 
красивые!

Снегурочкам любой транспорт подвластен: и оленья упряжка,  
и сказочный пони.

.
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Кристина 
ХИЛЬКО

 � В минском Му-
зее елочных игру-
шек представили 
уникальную коллек-
цию экспонатов: от ша-
галовских полетов до черно-
кожих Морозов.

ГИГАНТ 
С БЛОШИНОГО РЫНКА
Открывает экспозицию елка с... 

яблоками. В Средние века в Германии 
краснобокие плоды часто использо-
вали для украшения. Но в середине 
XIX века нагрянул неурожайный год. 
Чтобы не испортить людям праздник, 
немецкие мастера выдули яблочки из 
стекла.

Отдельный стенд посвящен совет-
ским игрушкам. В прошлом веке на-
ряды для елочки менялись вместе 
с жизнью страны. В хрущевские вре-
мена появились «овощные» игрушки: 
баклажаны, тыквы и, 
конечно, «царица по-
лей» - кукуруза. В 
60-е годы на зеле-
ных ветках «при-
землились» космо-
навты, спутники и 
ракеты. Верхушку 
советской елки 
украшала крас-
ная пятиконеч-
ная звезда. После 
Олимпиады-80 
появились миш-
ки, фигуристы, 
лыжники. Это 
были не просто раз-
ноцветные шарики 
и фигурки, а насто-
ящая «шпаргалка» 
по истории.

Рядом в витри-
нах выставлены 
елочные игрушки 
со всего мира - из 
Австралии, Кон-
го, Перу, Индо-

незии, США, 
Н и д е р л а н -

дов, Германии, 
Польши, Че-
хии, Северной 
Кореи. Коллек-
ционер Андрей 
Бегун делится с 
музеем и посе-
тителями лич-
ным собранием 

украшений, найденных на европей-
ских рождественских базарах, в анти-
кварных магазинах.

Самый тяжелый из экспонатов - шар 
времен Австро-Венгерской империи. 
Он весит полтора килограмма, диа-
метр почти полметра. Гиганта при-
шлось поместить на специальную 
подставку.

- Купил его на блошином рынке в Бу-
дапеште, - рассказал «СВ» Андрей Бе-
гун. - Пытался найти что-то об истории 

этой игрушки. Подби-
рал ему пару, но, увы, 

нигде нет сведений 
ни о том, кто произ-
водил, ни информа-
ции, как такие шары 
вообще делали.

АФРИКАНСКИЕ 
ТАНЦЫ 
С БУБНОМ

Рядом на стене, 
украшенной меш-
ковиной, висят не-
обычные деревян-
ные маски. Андрей 
Бегун пополняет 
коллекцию в разных 

странах - от Северной Кореи до Перу 
и от Австралии до Руанды. В Африке 
был раз шесть! Из каждой поездки 
привозил не банальные магниты, 
а новогодние украшения с местным 
колоритом.

У африканцев официального Но-
вого года нет - его празднуют, ког-
да заканчивается сезон проливных 
дождей. Но тоже наряжают зеленую 
красавицу - пальму. Вырезают маски 
и прыгают в них вокруг, отгоняя злых 
духов. А перуанские племена дела-
ют новогодние игрушки в форме зве-
рюшек из сухих банановых листьев. 
Cвятое семейство на Рождество здесь 
располагается на фоне Мачу-Пикчу, 
и рядом с яслями младенца Иисуса 
вместо ослика - лама.

- В Кот-д’Ивуаре в провинции Ман 
есть своя традиция, - раскрывает 
подробности коллекционер. - В спе-
циальном доме местные племена 
хранят ритуальные маски. Надева-
ют их на новогодние торжества, до 
этого выпив крепких напитков на 
основе сахарного тростника. 
Потом - ритуальные тан-
цы.

В Австралии Но-
вый год отмечают 
на пляже, потому 
и игрушки «лет-
ние». Напри-
мер, крокодил 
с аквалангом. 
А в австралий-
ские рожде-
ственские сан-
ки запряжены не 
олени, а кенгуру.

НА ЗАМЕТКУ

Посмотреть на уникальные экспонаты можно 
до 20 января по адресу: Минск, улица К. Маркса, 12. 
С 11.00 - 19.00, без выходных.

Билет для взрослых - 300 российских рублей, для школьни-
ков и пенсионеров - 180 рублей, детям до 3 лет - бесплатно.

Все идут смотреть копии шаров, 
которые польские стеклодувы пода-
рили Папе Римскому Яну Павлу II. 
Оригиналы занесены в Книгу рекор-
дов Гиннесса, как самые большие, 
которые способен выдуть мастер. 
Диаметр каждого - двадцать сан-
тиметров.

На отдельном стенде шары с на-
рисованными шедеврами. Миниа-
тюрные копии картин Пикассо, Ша-
гала, Шишкина, Дали перенесены 
с ювелирной точностью.

А вот матрешка, мишка с пуза-
тым самоваром и румяная барышня 
в сарафане...

Белорусские украшения для ел-
ки сделаны из соломки, дерева, 

с традиционными орнаментами 
и узорами. Ключевых цветов 

два: белый, как символ чисто-
ты, и красный - цвет солнца 
и символ жизни.

Под крышей музея 
размещается не 

только выстав-
ка, но и мини-

фабрика по 
производ-
ству но-
вогодних 
игрушек. 
П р о в о -
д я т с я 
мастер-
классы, 
где посе-

тители мо-
гут раскра-

сить елочный 
шар и забрать 

его с собой.

Фото Кристины ХИЛЬКО

ДЛЯ ПАПЫ РИМСКОГО - 
БОЛЬШЕ НЕКУДА

ЭТО ИНТЕРЕСНОХОТЬ ШАРОМ ПОКАТИ

ИЗБА СТЕКЛОДУВА
Самый известный российский музей 

елочных игрушек - Клинское подворье. 
И хотя работает выставка круглый год, 
в декабре сюда начинается настоящее 
паломничество. Все хотят зарядиться 
новогодней магией. Двенадцать му-
зейных залов (их столько же, сколько 
месяцев в году) расскажут о рождении 
и развитии стекольного промысла, про-
ведут через крестьянскую избу мастера-
стеклодува. Можно понаблюдать за про-
цессом появления игрушки и ее росписи.

В Клинском подворье есть экскур-
сии как для детей, так и для взрос-
лых. Последним особенно по нраву 
программа под названием «Оливье». 
Здесь рассказывают об истории но-
вогоднего праздника, заставляют по-
другому взглянуть на само понятие 
«музей». Ну и, конечно, без сюрпризов 
не обойдется.

 � ГДЕ: Московская область, город 
Клин, улица Староямская, 4.

 � БИЛЕТЫ: для взрослых - от 500 
рублей, детские - от 250 рублей.

ЛУЧШИЕ ДЕДЫ СТРАНЫ
В одном из самых добрых российских 

выставочных центров - Музее варежки - 
открылся «Ледяной дворец Деда Мо-
роза». Здесь весь декабрь будет рабо-
тать выставка Дедов Морозов России. 
Зимние волшебники предстанут при 
полном параде. Самые пышные свои 
наряды покажут татарский Кыш Бабай, 
якутский Чисхаан, Зюзя из Беловежской 
пущи, дедушка Ямал Яри, Снегурочка 
из Костромы и, конечно, главный рос-
сийский Дед Мороз из Великого Устюга.

В одном музее можно увидеть рези-
денции всех отечественных зимних вол-
шебников из разных уголков и узнать, 
чем они занимаются летом, весной 
и осенью. А затем окунаться в голово-
ломный новогодний квест.

 � ГДЕ: Санкт-Петербург, наб. Мой-
ки, 87.

 � БИЛЕТЫ: от 200 рублей. Посе-
щение выставки - только в рамках 
новогодней экскурсии. Записывай-
тесь заранее.

Традиция старинная настолько, что 
уже сложно сказать, сколько ей лет. Но 
если в былые времена балы в Мирском 
замке были обычным делом, то в наш 
век они вызывают особое восхищение. 
Каждый год в начале января парадная 
зала преображается. Романтика, зага-
дочность, старина, ошеломляющая пе-
строта красок и костюмов… И, конечно, 
пышно украшенная елка.

Попасть на бал может не только Зо-
лушка - надо лишь купить билет в кассе 
музея (лучше заранее, чтобы хватило), 
а также соблюсти несколько правил. 

Основное относится к дресс-коду. Ка-
валеры должны облачиться в строгий 
фрак, дамы - в бальное платье в сти-
ле XVIII века и обувь без каблука. Ну 
а главное - не забудьте маску. Веди, 
это все-таки бал-маскарад!

Если танцевать не умеете, тоже не 
беда. Здесь же проведут мастер-классы 
и обучат основным бальным па.

 � ГДЕ: Гродненская область, Зам-
ковый комплекс «Мир».

 � БИЛЕТЫ: от 2,7 тысячи россий-
ских рублей.

РОЖДЕСТВЕНСКИЙ БАЛ В ЗАМКЕ

Подготовил Антон ПИКУС.

В Австралии Новый 
год встречают на 
пляже, потому 
и украшения «летние» - 
например, крокодил 
с аквалангом.

БЕ
ЛТ

А

КУДА ЗАГЛЯНУТЬ НА ОГОНЕК

Как вам 
«горячие» 

Санта-
Клаусы? 
Правда, 

отмечают они 
окончание 

сезона 
проливных 

дождей.

Елку со стеклянным вариантом 
картины Шагала «Над городом» - 
хоть на выставку!

В «Мир» - и на пир, и на танцы. 
Здесь легко совершить 
путешествие в XVIII век.
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 � Лидеры российского 
футбола подтверждают 
свой класс, но в еврокуб-
ках это не помогает.

УПЕРЛИСЬ 
В ПОТОЛОК
«Ба, знакомые все лица!» 

Возглас Глеба Жеглова 
так и просится на язык при 
взгляде на турнирную та-
блицу первенства России по 
футболу. Мастера кожаного 
мяча отпахали уже больше 
половины чемпионата, а во 
главе медальной гонки те 
же самые клубы, что и год 
назад перед зимней паузой. 
Больше того, чемпионство 
«Зенита» - вопрос практи-
чески решенный. Питерцы 
ушли в отрыв на восемь оч-
ков. Следом идут «Локомо-
тив», «Краснодар» ЦСКА. 
Сомнительно, что у кого-то 
из этой тройки хватит сил 
ликвидировать гандикап. 
Очков на ровном месте ко-
манда Сергея Семака не 
теряет. Вряд ли по весне 
что-то сильно изменится.

Но это все дела наши, вну-
тренние. Истинный класс 
того или иного клуба про-
веряется на международ-
ном уровне. А вот здесь-то 

в нынешнем сезоне дела не 
шибко ладятся. Проблемой 
стали даже матчи с коман-
дами, которых и при силь-
ном желании не отнесешь 
к европейским грандам: 
«Нефтчи», «Лудогорец», 
«Хетафе», «Брага». Вывод 
не самый приятный: наш 
футбол на клубном уров-
не пребывает в состоянии 
застоя. Команды достигли 
своего потолка, а подпрыг-
нуть выше, как ни стара-
ются, не могут. То ли идей 
тренерских не хватает, то 
ли классных исполнителей. 
Скорее всего, и того и дру-
гого. Вспомните «Зенит» 
на фоне «Лейпцига». Вот 
и ответ.

СТЕНЫ ПОМОГУТ
Одна надежда на сбор-

ную. Год назад команда 
Станислава Черчесова 
совершила чудо - впервые  
в российской истории дошла 
до четвертьфинала чемпио-
ната мира. Лишь досадный 
промах Федора Смолова 
в серии пенальти помешал 
проскочить в полуфинал. 
Но ничего - в июне старту-
ет чемпионат Европы, бу-
дет новая возможность от-
личиться. Задача выхода из 
группы решается на раз - до-

статочно обыграть сборную 
Финляндии. Матч пройдет 
на «Газпром-Арене». Пи-
тер - единственный наш го-
род, который примет матчи 
Евро. Три игры группового 
этапа и четвертьфинал. Три 
четверти билетов уже раску-
плено. Приобрести их мож-
но только на официальном 
сайте турнира - euro2020.
com/tickets. Цены вполне 
себе божеские - от 50 до 185 
евро, на четвертьфинал - от 
75 до 225 евро. Аншлаг на 
трибунах гарантирован. 

- Недавно у нас прошла 
встреча с президентом 
УЕФА Александром Че-
ферином. Он отметил вы-
сокий уровень подготовки 
Петербурга к чемпионату 
Европы. Стадион и другие 
объекты получили высочай-
шие оценки. Неудивитель-
но, что билетов осталось 
совсем мало,  - рассказал 
вице-губернатор Север-
ной столицы Владимир 
Кириллов на открытии в Пи-
тере центра выдачи паспор-
тов болельщиков. Система 
идентификации любителей 
футбола Fan ID - уникальный 
российский проект. Его уже 
обкатали на Кубке конфе-
дераций-2017 и чемпиона-
те мира-2018. Оформляется 
паспорт бесплатно на все 
матчи Euro 2020 в Питере.

Первым паспорт болельщика получил питерский бизнесмен и фанат 
футбола Константин Ким:

- Мне страшно повезло, - сиял он от радости. - Купил билеты на все 
четыре матча в родном городе. И стал первым обладателем карточ-
ки Fan ID. Осталось дождаться начала турнира. Россия - вперед! Мы 
верим в победу.

Болельщики из других городов могут подать заявку на сайте fan-id.ru. 
И не надо никуда ехать - паспорт сам приедет к ним прямо домой, хоть 
на Чукотку, хоть на Камчатку ценной бандеролью.

Момент открытия центра в Петербурге специально подгадали под 
традиционный выстрел пушки у Петропавловской крепости ровно  
в 12.00. Заряжать орудие пушкарям помогал Скиллзи, смешной че-
ловечек, талисман Евро. Когда грянул выстрел, он встав по стойке 
смирно, левой рукой хлопнул себя по макушке, правую взбросил  
к виску, изобразив победный жест Артема Дзюбы, которым тот отме-
чает каждый свой забитый мяч. Почаще бы на Евро видеть этот жест 
в исполнении автора. Когда Дзюба в ударе, гнутся любые соперники. 
Что и требуется.

ХОТЬ НА ЧУКОТКУ, ХОТЬ НА КАМЧАТКУ
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ИГРА С КОЗЫРЯМИ И БЕЗ Забавный человечек Скиллзи, талисман 
Евро-, изобразил фирменный 

жест Дзюбы, когда в Петропавловке 
грохнула пушка в честь открытия центра 

выдачи паспортов болельщиков.

Борис ОРЕХОВ

 � Всемирное антидопин-
говое агентство (WADA) в 
понедельник приняло санк-
ции в зубодробительном 
варианте: отстранить 
Россию от междуна-
родных соревнований 
сроком на четыре года.

То, чего боялись, 
все же случилось. 
Наши атлеты смогут 
выступать на соревновани-
ях только под нейтральным 
флагом, а допускать до круп-
нейших международных тур-
ниров, включая Олимпийские 
игры, будут лишь тех, кто не 
причастен к допинговым на-
рушениям.

Последняя надежда, что, 
может быть, пронесет, отдела-
емся только испугом, исчезла 
после заявления президента 
МОК Томаса Баха, прозву-
чавшего накануне оглашения 
приговора.

- Мы обязаны следовать ре-
комендациям WADA. Это обя-
зательно для МОК. У нас нет 
причин сомневаться в заявле-
ниях WADA, - заявил он.

Вердикт, кстати, мог быть 
еще жестче. Так, вице-
президент WADA Линда Хел-
леланд требовала практиче-
ски тотального исключения 
России из международной 
спортивной жизни: «Я наста-
ивала на полной дисквалифи-
кации. Считаю, что это самый 
большой скандал, который 
был в мировом спорте».

Но WADA и так не поску-
пился на санкции, которые, 
к слову, были поддержаны 
единогласно. Удар тяжелый.  
Если не нокаут, то нокдаун 
точно. Но выкидывать по-
корно белый флаг Россия не 
собирается.

- Сначала мы должны до-
ждаться решения наблюда-
тельного совета РУСАДА. 
Заседание состоится 19 дека-
бря. Если там отклонят дан-
ную резолюцию, тогда мы 
пойдем в Спортивный арби-
тражный суд (CAS), - сказала 
корреспонденту «СВ» олим-
пийская чемпионка, депу-
тат Государственной Думы 
Светлана Журова. - Впрочем, 

уверена, Россия 
в любом случае 
обратится в арбитраж в Лозан-
не, чтобы отстоять права на-
ших спортсменов и они могли 
участвовать в любых соревно-
ваниях без каких-либо ограни-
чений. Это самое важное, чего 
мы должны в первую очередь 
добиться.

- Но поможет ли CAS?
- Положительный опыт у 

нас есть. Когда у наших спор-
тсменов пытались отобрать 
сочинские медали, мы точно 
так же обратились в Лозанну 
и выиграли суд. Все награды 
вернули. Адвокаты работают. 
Тем более есть доказательства, 
что манипуляции с базой дан-

ных осущест-
влялись извне. 

И показания Род-
ченкова, которые он 

давал, звучали не слишком 
достоверно. В общем, пово-

дов, чтобы у судей появились 
сомнения, предостаточно.  
И наших спортсменов мы смо-
жем все-таки отстоять. Без 
соревнований Россия может 
обойтись. Без спортсменов - 
нет. И мы не можем допустить, 
чтобы для них наступила эпоха 
безвременья.

- Есть ощущение, что си-
туация с Рио может по-
вториться и теперь - перед 
Играми в Токио: без нацио-
нального флага, плюс - унизи-
тельная процедура допуска 
персонально каждого спор-
тсмена, когда до последней 
минуты неизвестно: пое-
дешь на Игры или нет?

- Надеемся, что все же не 
повторится. Да, в нынешнем 
вердикте WADA есть оговорка 
насчет нейтрального статуса  
и что решения по каждому 
спортсмену будут принимать 
международные федерации. 
Но в любом случае хотелось бы 
этого избежать. Поскольку это 
будоражит общество и страш-
но нервирует самих спортсме-

нов, когда перед каждым 
встает непростой моральный 
выбор: могу ли я выступать 

под нейтральным флагом? 
Болельщики также воспри-

нимают это по-разному, вешая 
иной раз на спортсменов не-
лестные ярлыки непатриотов. 
Повторения не хочется.

- То есть надежда все-таки 
остается?

- Конечно. Думаю, мы смо-
жем отстоять свою позицию  
в Лозанне. А возможно, все 
разрешится чуть раньше и 
международные федерации 
оставят право решения за со-
бой. Вероятность этого доста-
точно велика.

Из международных турни-
ров, которые из-за санкций 
может потерять Россия, бо-
лельщиков больше всего бес-
покоят матчи чемпионата 
Европы-2020. Они должны со-
стояться в Санкт-Петербурге. 
Еще финал футбольной Лиги 
чемпионов в 2021-м и чем-
пионат мира по хоккею среди 
молодежных команд. Впро-
чем, руководители УЕФА уже 
дали понять, что WADA им 
не указ. Примерно так же, но 
более дипломатично выска-
зался президент ИИХФ Рене 
Фазель: «Будет сложно, ина-
че говоря, невозможно по-
менять локацию чемпиона-
та мира».

Так что, несмотря на прозву-
чавший вердикт, последствия 
для России могут в итоге ока-
заться не такими страшными, 
как хотелось бы некоторым 
нашим «друзьям».
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в высоту Мария Ласицкене 
назвала случившееся «позором»  
и добавила, что менять гражданство 
не собирается: 
- Буду доказывать, что российские 

спортсмены живы, пусть даже 
и в нейтральном статусе.

Светлана ЖУРОВА:

БЕЛЫЙ ФЛАГ ВЫКИДЫВАТЬ РАНО, 
БУДЕМ БОРОТЬСЯ

КСТАТИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Живу в Минске, 
есть маленький биз-
нес, который веду 
через интернет. Пла-
нирую переехать к брату 
в Москву и хочу продолжать 
вести свое дело. Могу я за-
регистрироваться в РФ как 
самозанятый?

- Граждане Беларуси так 
же, как и россияне, могут 
зарегистрироваться в РФ 
в качестве самозанятых и пла-
тить соответствующий налог 
на профессиональный доход. 
Для этого надо в первую оче-
редь оформить российский 
ИНН. Это делается в налого-
вой инспекции по месту вре-
менного проживания. С со-
бой надо принести паспорт 
и заявление. После получения 
документа необходимо заве-
сти учетную запись в Личном 
кабинете на портале ФНС или 
через мобильное приложение 
«Мой налог». Прекратить 
регистрацию можно будет 
так же просто, как и встать 
на учет: в личном кабинете 
нажать на кнопку «сняться 
с учета». Однако перед этим 
проверить, нет ли сформи-
рованных чеков и недоимки.

Чтобы встать на учет, надо 
соответствовать условиям:

- самостоятельно оказывать 
услуги: выпекать торты, де-
лать сайты и т.п.;

- вести свою деятельность 
на территории региона;

- не иметь наемных работ-
ников с трудовыми догово-
рами;

- не заниматься перепро-
дажей товаров не своего про-
изводства;

- сумма дохода не должна 
превышать 2,4 миллиона ру-
блей в год.

Пока налог на професси-
ональный доход действует 
в России в порядке экспери-
мента, а спецрежим приме-
няется только в четырех ре-
гионах: Москве, Московской и 
Калужской областях, а также 
в Республике Татарстан.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+)
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Великий учитель 

(о фильме «Иван Макарович»)» 
(12+)

10.00 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература, или 
Young adult» (12+)

10.30 «Минск - Москва. В союзе без 
труда: почему работодатели не 
знают законов?» (12+)

11.00, 19.30 «Государственный 
интерес. Интервью
с Государственным секретарем 
Союзного государства
Г.А. Рапотой» (12+)

11.30 «КЕШКА И ГАНГСТЕРЫ» (12+)
12.20, 21.20, 03.20 «АННА НА 

ШЕЕ» (12+)
14.20, 23.20, 05.20 «Дорогие куклы» 

(12+)
19.00, 01.00 «Кикнадзе. Мнение. 

Российские биатлонисты 
уступают лыжню» (12+)

20.00, 02.00 «Есть вопрос! Какая 
союзная граница нам нужна?» 
Ток-шоу (12+)

01.30 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература, или 
Young adult» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+)
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15. 00.15 «Ru/By» (12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Неизвестное 

кино (о фильме «Восточный 
коридор»)» (12+)

10.00, 20.00, 05.35 «Кикнадзе. 
Мнение. Российские 
биатлонисты уступают лыжню» 
(12+)

10.30, 19.30, 23.35 «Новое 
PROчтение. Молодежная 
литература, или Young adult» 
(12+)

11.00 «Есть вопрос! Какая союзная 
граница нам нужна?» Ток-шоу 
(12+)

12.20 «ИВАН МАКАРОВИЧ» (12+)
14.20 «Славянский проект. Ростислав 

Янковский» (12+)
14.30 «КЕШКА И ГАНГСТЕРЫ» (12+)
19.00 «Наши люди. Тео» (12+)
20.30 «Государственный интерес. 

Интервью с Государственным 
секретарем Союзного 
государства Г.А. Рапотой» (12+)

21.20, 03.20 «БАЛЛАДА О БЕРИНГЕ 
И ЕГО ДРУЗЬЯХ» (16+)

01.00 «Наши люди. Тео» (12+)
01.30 «Маринеско» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 14.00, 15.00, 
18.00 Мультфильмы (6+)

08.20, 15.20 «ДЕТСТВО БЕМБИ» 
(12+)

10.00, 21.00, 02.00 «Карта Родины. 
Ростовская область: 
археологический музей
и зоопарк» (12+)

10.45, 17.50, 21.45, 00.30 «Год 
в истории. День единения» (12+)

11.00, 19.00, 03.00 «Новое 
PROчтение» (12+)

11.30, 19.30, 03.30 «Кикнадзе. 
Мнение. Российские 
биатлонисты уступают лыжню» 
(12+)

12.00, 20.30, 04.30 «Наши люди. Тео» 
(12+)

12.30, 01.00 «Партнерство. 
Белорусская столица лифтов: 
отношения с Россией на 
подъеме» (12+)

13.00, 05.00 «Есть вопрос! Какая 
союзная граница нам нужна?» 
Ток-шоу (12+)

17.00 «Марк Шагал. Нереальная 
реальность» (12+)

17.50 «Славянский проект. Николай 
Еременко (старший)» (12+)

20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

22.00 «МЕНЯ ЗОВУТ АРЛЕКИНО» 
(16+)

00.30 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 
(12+)

00.45 «Святыни Полоцкой земли» 
(12+)

01.30 «Минск - Москва. В союзе без 
труда: почему работодатели не 
знают законов?» (12+)

02.45 «Ru/By» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 14.00, 15.00, 
18.00 Мультфильмы (6+)

08.30, 15.30 «ЮНОСТЬ БЕМБИ» 
(12+)

10.00, 21.00, 02.00 «Братская кухня» 
(12+)

10.45, 19.45, 21.45, 02.45, 05.45 
«Ru/By» (12+)

11.00, 01.00 «Есть вопрос! Какая 
союзная граница нам нужна?» 
Ток-шоу (12+)

12.00 «Партнерство. Белорусская 
столица лифтов: отношения
с Россией на подъеме» (12+)

12.30, 03.00 «Наши люди. Тео» (12+)
13.00 «Кикнадзе. Мнение. 

Российские биатлонисты 
уступают лыжню» (12+)

13.30 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература, или 
Young adult» (12+)

17.00 «Дорогие куклы» (12+)
17.50 «Славянский проект. Николай 

Еременко (старший)» (12+)
19.00 «Карта Родины. Ростовская 

область: археологический 
музей и зоопарк» (12+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

22.00 «ДОМ НА ОБОЧИНЕ» (16+)
23.50 «Маринеско» (12+)
03.30 «Новое PROчтение. 

Молодежная литература, или 
Young adult» (12+)

05.00 «Карта Родины. Ростовская 
область: археологический 
музей и зоопарк» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Девочка ищет 

отца. Цветная история 
(о фильме «Девочка ищет 
отца»)» (12+)

10.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30, 01.30 «Наши люди. Тео» (12+)
12.15 «Смех и горе у Бела моря». 

Мультфильм (12+)
13.30 «ДЕТСТВО БЕМБИ» (12+)
19.00, 01.00 «Партнерство. 

Белорусская столица лифтов: 
отношения с Россией на 
подъеме» (12+)

19.30 «Государственный интерес. 
Интервью с Государственным 
секретарем Союзного 
государства Г.А. Рапотой» (12+)

20.00 «Братская кухня» (12+)
20.45, 02.45 «Ru/By. Соцсети против 

комплексов» (12+)
21.15, 03.20 «МЕНЯ ЗОВУТ 

АРЛЕКИНО» (16+)
02.00 «Карта Родины. Ростовская 

область: археологический 
музей и зоопарк» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «За кадром 

«Альпийской баллады» 
(о фильме «Альпийская 
баллада»)» (12+)

10.00, 19.30 «Партнерство. 
Белорусская столица лифтов: 
отношения с Россией на 
подъеме» (12+)

10.30, 01.30 «ДОЖДИ ПО ВСЕЙ 
ТЕРРИТОРИИ» (12+)

12.15 «Человечка нарисовал я». 
Мультфильм (12+)

13.30 «Катерок». Мультфильм (6+)
13.40 «ЮНОСТЬ БЕМБИ» (12+)
19.00, 01.00 «Минск - Москва» (12+)
20.00 «Перспективы. Клуб 

экспертов. Совместная 
история - совместное 
будущее» (12+)

20.30 «Выпуск накануне войны» (12+)
21.15, 03.20 «ДОМ НА ОБОЧИНЕ» 

(16+)
23.45, 05.45 «Ru/By. Соцсети против 

комплексов» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Время их славы 

(о фильме «Часы остановились 
в полночь»)» (12+)

10.00 «Минск - Москва» (12+)
10.30, 19.30 «Перспективы. Клуб 

экспертов. Совместная 
история - совместное 
будущее» (12+)

11.00, 02.00 «Выпуск накануне 
войны» (12+)

11.30, 20.30, 02.30 «Фауст 
Радзивилла» (12+)

12.20, 21.20, 03.20 «РИФМУЕТСЯ 
С ЛЮБОВЬЮ» (12+)

14.45, 23.45, 05.45 «Славянский 
проект» (12+)

19.00, 01.00 «Новое PROчтение. 
Non/fiction международного 
масштаба, или Кого 
привлекает интеллектуальная 
литература?!» (12+)

20.00, 01.30 «Государственный 
интерес. Интервью 
с Государственным секретарем 
Союзного государства 
Г.А. Рапотой» (12+)

06.00, 09.00, 11.45, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЧАСТЛИВЧИК 

ПАШКА» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Испытание на 

гибкость (о фильме «Знак 
Беды»)» (12+)

10.00 «Новое PROчтение. 
Non/fiction международного 
масштаба, или Кого 
привлекает интеллектуальная 
литература?!» (12+)

10.30 «Минск - Москва» (12+)
11.00, 19.30 «Государственный 

интерес. Интервью 
с Государственным секретарем 
Союзного государства 
Г.А. Рапотой» (12+)

11.30 «Славянский проект» (12+)
12.00 «Прямая линия с Владимиром 

Путиным». Прямой эфир (12+)
19.00, 01.00 «Кикнадзе. Мнение. 

Футбол: дорога на Евро» (12+)
20.00, 02.00 «Есть вопрос! Врача 

вызывали?» Ток-шоу (12+)
21.20, 03.20 «ЧАСЫ 

ОСТАНОВИЛИСЬ В ПОЛНОЧЬ» 
(12+)

23.30, 05.30 «Выпуск накануне 
войны» (12+)

01.30 «Новое PROчтение. 
Non/fiction международного 
масштаба, или Кого 
привлекает интеллектуальная 
литература?!» (12+)

NON/FICTION МЕЖДУНАРОДНОГО 
МАСШТАБА, ИЛИ КОГО 
ПРИВЛЕКАЮТ УМНЫЕ КНИГИ? 
21Я МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ВЫСТАВКА ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ 
ЛИТЕРАТУРЫ NON/FICTION 
ЗАВЕРШИЛАСЬ В МОСКВЕ, 
А В МИНСКЕ ПОДВЕЛИ ИТОГИ 
ЛИТЕРАТУРНОЙ ПРЕМИИ 
ИМЕНИ ЕЖИ ГЕДРОЙЦА. 
ОБ ЭТОМ В СВЕЖЕМ ВЫПУСКЕ ПРОГРАММЫ 
«НОВОЕ PROЧТЕНИЕ».
СМОТРИТЕ ПЕРЕДАЧУ НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» 
18 ДЕКАБРЯ В 19.00

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»:
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

16 декабря 17 декабря 18 декабря 19 декабря

12 декабря 13 декабря 14 декабря 15 декабря

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» -

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» -
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ
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5. ПОПРОБОВАТЬ 
БИТЫЙ ПРЯНИК

«Москва славится невестами, как Вязь-
ма пряниками», - писал Пушкин в своем 
«Путешествии из Москвы в Петербург». 
Добавим - битыми пряниками. Этот 
десерт уже больше трех столетий удер-
живает зва-

ние местной 
достоприме-

чательности.
Его до сих пор 

готовят вручную по 
старинному рецепту. 

В составе исключитель-
но натуральные ингредиенты, 
а изюминку вкусу придают жже-
ный сахар и специи. Битый он по-
тому, что готовится из большого 
куска теста, вымесить которое 
руками невозможно. А вот от-
бить - да. И колотят его, пока 
не станет, как шелковое, затем 
формируют заготовки, начиняют 
и выпекают.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
В ВЯЗЬМУ

Подготовил Антон ПИКУС.

1. ВОСХИТИТЬСЯ 
«ЗЕФИРНЫМ» ХРАМОМ

Этот старинный город, основанный в XIII веке, часто 
называют провинциальным. Но не чтобы обидеть, про-
сто хотят подчеркнуть его уют и атмосферность. Тихие 
улочки, размеренная жизнь... Есть в Вязьме и немало 
уникальных мест. Например, своя Спасская башня - 
единственная оставшаяся от местного Кремля. Место 
легендарное. Искали здесь и сокровища, и подземные 
ходы, связывающие весь город. Николай I не разрешил 
разобрать башню на кирпичи, а взявшим город немцам 
даже солидный заряд динамита не помог взорвать тол-
стые стены.

Большинство гостей города первым делом стремят-
ся увидеть удивительной красоты церковь Одигитрии 
в Иоанно-Предтеченском монастыре. В России сохра-
нилось всего три таких трехшатровых храма, но этот 
самый изящный. Его стройные главки часто сравнивают 
с зефирными пирамидками и шапками взбитых сливок. 
А все из-за патриарха Никона. Владыка запретил стро-
ить шатровые церкви, и возник новый стиль - узорочье. 
Одигитриевский же храм успел вобрать в себя черты 
обоих направлений, став уникальной архитектурной жем-
чужиной. Не зря он включен ЮНЕСКО в список объектов 
Всемирного наследия.

2. ДОСТАТЬ СО ДНА 
СОКРОВИЩА

Долгое время Вязьма была чуть 
ли не крупнее губернского Смо-
ленска. Город даже примерял 
на себя столичный статус. Царь 
Алексей Михайлович из-за эпи-
демии чумы в Москве долго оста-
вался в Вязьме, сюда же прибыла 
вся царская семья. Для них успели 
построить деревянный дворец.

Наполеон побывал здесь аж 
дважды. Только «местные пря-
ники застряли у него в зубах». 
Вяземское сражение стало пер-
вой  безоговорочной победой 
русской армии в войне с Бона-
партом. Здесь же ищут и сокро-
вища Наполеона. А  началось 
все с Вальтера Скотта, который 
в своем труде привел воспоми-
нания французского генерала де 
Сегюра: «Он (Бонапарт) повелел, 
чтобы московская добыча, древ-
ние доспехи, пушки и большой 
крест с Ивана Великого бросили 
в Семлевское озеро как трофеи, 
которых ему не хотелось отдать 
обратно…». Охотников за сокро-
вищами было много. Но пока ни-
кому выудить богатство со дна 
не удалось.

3. ВСТРЕТИТЬ ГЕРОЕВ 
«ГОРЯ ОТ УМА»

Всего в 37 км от Вязьмы находит-
ся усадьба Хмелита. Роскошный дом 
с широкими парадными лестницами 
и  небесно-голубыми стенами. При-
надлежал он дяде поэта Александра 
Грибоедова. Племянник проводил там 
летние месяцы в детстве и юношестве. 

Дядя был богат и влиятелен, его балы 
окрестные аристократы ни за 

что не пропускали. Юный Са-

ша Грибоедов там тоже был, но не мед 
пил, а внимательно смотрел и слушал. 
И позже представители знатных семей 
с удивлением узнавали себя в «Горе 
от ума».

Правда, существующий дом - лишь 
точная копия Хмелиты, восстановлен-
ная по чертежам и описаниям. Комнаты 
обставлены в духе того самого времени, 
но личных вещей Грибоедова искать 
там не стоит. Все сгорело во время 
пожара в 1950-е годы.

4.  ВСПОМНИТЬ 
ЗАБЫТЫЙ ПОДВИГ

Вязьма снова оказалась в эпицен-
тре военных действий в начале Вели-
кой Отечественной войны. Об этом 
напоминает памятник бойцам 33-й 
армии и ее командующему генерал-
лейтенанту Михаилу Ефремову. 
Они первыми дали захваченному 
городу надежду на освобождение. 
Правда, контрнаступление в ходе 
Ржевско-Вяземской операции в на-
чале 1942 года многие называют 
преждевременным. Армия быстро 
оказалась в окружении. До весны 
шли ожесточенные бои, после чего 
стало понятно, что из котла уже не 
выбраться.

Из ставки за Ефремовым прислали 
самолет, но он отказался покидать 
бойцов. На борт погрузили раненых 

и  боевые 
знамена. 
Сам ге-
нерал во 
время про-
рыва тоже 
получил не-
сколько ра-
нений и, чтобы 
избежать плена, 
застрелился. Немцы 
были так впечатлены му-
жеством советского полководца, 
что похоронили его с воинскими по-
честями. Не тронули даже золотую 
запонку, которая при перезахоро-
нении оказалась на месте. По сви-
детельствам очевидцев, немецкий 
генерал при этом обратился к солда-
там: «Сражайтесь за Германию так, 
как сражался Ефремов за Россию».

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 � Расстояние от Москвы до Вязь-
мы по трассе - 235 км, путь на машине 

займет около 3 часов. От Минска - 485  км 
и 5,5 часа дороги.

 � Из столицы РФ удобнее всего доби-
раться на «Ласточке». Электричка идет 
чуть больше 2 часов. Билет - от 255 руб-
лей. Из Минска по железной дороге 
ехать 6 часов. Стоимость - от 2 тысяч 

рублей.
 � Проживание в гостинице - 

от 1,3 тысячи рублей.

Одигитриевскую 
церковь венчают 

три резных шатра. 
Созданную в уже 

запрещенном 
стиле, ее могли 

снести, но так как 
на стройку средства 

выделили из царской 
казны, эту красоту 

трогать не стали.

Окончательно освободили город от немецко-
фашистских захватчиков только в марте -го.

Мягкостью это лакомство не отличается. Герой 
Шолохова, например, разбивал его молотком. Так 
что не спешите откусить побольше – берегите зубы.

12 - 18 декабря / 2019 / № 57

Отпечатано:
ООО «Дважды два Медиа». , 
Благовещенский р-н, 
с. Чигири, пер. Печатников, 


